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M ASCHIO GASPARDO Group – 
ведущая международная группа 
по производству оборудования 
для обработки почвы, посева и 

посадки, внесения удобрений, защиты рас-
тений, ухода за зелёными насаждениями и 
кормозаготовки.

Ассортимент продукции компании 
включает мульчировщики, плуги, глубоко-
рыхлители, оборудование для минимальной 
обработки почвы, фрезы, дисковые боро-
ны, культиваторы, сеялки точного высева, 
сеялки для зерновых культур, комбиниро-
ванные сеялки, разбрасыватели удобрений, 
туманообразователи, опрыскиватели, 
косилки и рулонные пре сс-подборщики 
с фиксированной или переменной камерой.

Компания Gaspardo (Италия) была 
основана в 1964 году и благодаря качеству 
своего оборудования для посева, одной 
из самых важных операций в сельском 
хозяйстве, бренд Гаспардо стал известен 
во всём мире.

Первым оборудованием марки MASCHIO 
GASPARDO в Удмуртии тоже стало посевное 
оборудование: навесная пневматическая се-
ялка с двухдисковым сошником GASPARDO 
МТR-8 для посева пропашных культур c воз-
можностью внесения удобрений. Машина 
имеет производительность 4,8 га/час, восемь 
бункеров по 60 л для зерна и четыре бункера 
по 140 л для удобрений. В текущем году 

было продано пять таких сеялок, а сейчас 
своей очереди ожидают разбрасыватель 
удобрений GASPARDO PRIME EW 314 и 
пресс-подборщик GASPARDO ENTRY 120. 

Равномерное распределение, оптими-
зированная подача, высокоточное весоиз-
мерительное оборудование и регулировка 
нормы внесения удобрений в зависимости 
от скорости движения трактора: всё то, 
что отличает разбрасыватель удобрений 
GASPARDO PRIME серии EW. Ширина раз-
брасывания – 21–36 м, ёмкость бункера – 
3 200 кг. 

Пресс-подборщик ENTRY 120, несмотря 
на то, что он является базовой моделью 
в линейке пресс-подборщиков MASCHIO, 

построен на тех же принципах, что и самые 
современные машины, благодаря строгим 
стандартам качества.

Машина была разработана для сель-
хозтоваропроизводителей, стремящихся 
к превосходной производительности и 
надёжности в сочетании с низкими экс-
плуатационными расходами и простотой 
использования.

Это очень прочный рулонный пресс-
подборщик с отличным соотношением 
цена-качество, созданный для использова-
ния с тракторами малой мощности – всего 
40–50 л. с. Небольшие габариты позволяют 
ему проходить в узких местах и работать 
на склонах. 

Будущее принадлежит тем, 
кто может его вырастить
НИ ДЛЯ КОГО НЕ СЕКРЕТ, ЧТО В ПОСЛЕДНЕЕ ВРЕМЯ НАША 
ЖИЗНЬ ОЧЕНЬ СИЛЬНО ИЗМЕНИЛАСЬ, ЧТО НЕ ОБОШЛО 
СТОРОНОЙ И СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО. ОДНИ 
ПРОИЗВОДИТЕЛИ ТЕХНИКИ ПОСТЕПЕННО ПОКИДАЮТ 
РОССИЙСКИЙ РЫНОК, ДРУГИЕ ПРИХОДЯТ.

Есть мнение

Александр 
Геннадьевич 
СОЛОВЬЁВ, 
генеральный директор 
СХП «Авангард» 
Вавожского района:

– Сеялку GASPARDO MTR 8 мы приобрели 
в этом сезоне, по рекомендации. Посевы 
получились ровные, рядки тоже хорошие. 
Сеялка держит норму высева, работает 
ровно, проста в управлении и настройке. 
Работает даже на растительных остатках 
и по сухой почве. Первые впечатления 
о сеялке хорошие. 
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ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!ТОЛЬКО КАЧЕСТВЕННЫЕ НЕФТЕПРОДУКТЫ!

В Удмуртии завершена посевная кампания яровых зерновых и 
зернобобовых культур. Все работы проведены в срок. Плановые 
показатели выполнены. Погода на данном этапе не стала 
помехой аграриям в реализации их производственных задач.

Именно такой объём молока произвели сельхозпредприятия 
республики за первые четыре месяца текущего года.

Уже к 10 мая благодаря благо-
приятным природным условиям 
13 из 25 районов Удмуртии завер-
шили посевы яровых зерновых и 
зернобобовых культур. 
Общая площадь по-
севов составила свыше 
277 тыс. га, что почти 
втрое больше, чем 
на аналогичную дату 
прошлого года. По опе-
ративным данным на конец мая, 
объём ярового сева в Удмуртии 
достиг 292,38 тыс. га, с приростом 
в 3 тыс. га, или на 1% к прошло-
годнему показателю.

Самые большие площади под 
зерновые отвели в Можгинском 
районе – 26,39 тыс. га, в Ал-
нашском засеяли 26,38 тыс. га, 
17 тыс. га – в Шарканском районе. 

На 5,6 тыс. га будет выращиваться 
лён-долгунец. 

С учётом задач кормозаго-
товки в текущем году аграрии 

уделили внимание ку-
курузе: она посеяна на 
40 тыс. га, что на 18,5%  
больше прошлогодних 
масштабов. 

Удмуртия сохра-
няет статус овощевод-

ческого региона. Площади под 
посевами овощей и картофеля 
в этом году сохранятся на уровне 
прошлогодних. Традиционно на 
«борщевом» наборе специализи-
руются хозяйства Можгинского, 
Малопургинского и Воткинского 
районов. Эти три района выра-
щивают около 75% всех овощей 
в республике.

Республика по-
прежнему сохраняет вы-
сокие темпы прироста 
по молочному произ-
водству. За этот период 
аграрии произвели 
325,7 тыс. т молока, что на 8,7% 
больше, чем за первые четыре 
месяца прошлого года. В лиде-
рах по объёмам производства 
по-прежнему остаются Вавожский 

район с результатом 
в 3,2 тыс. т, Шарканский, 
где надоили 2,1 тыс. т, и 
Дебёсский – 1,5 тыс. тонн. 
В топ-3 по темпам 
роста реализации вошли: 

Ярский район – плюс 39,5% 
к аналогичному периоду 2022-го, 
Кизнерский, где добавили 24,9%, 
Юкаменский с приростом в 20,3% 
к прошлогоднему результату. 

Два литра в день 
на каждого жителя 

Май

27
мая

Финишировала 
вовремя

Несмотря на температуру воздуха выше среднего в мае, 
республике не удалось избежать гибели ранних посевов 
яровых культур. 

Согласно данным, полу-
ченным от местных органов, 
из-за понижения температуры до 
-7 градусов ночью 9 мая в трёх 
районах оказались заморожены 
посевы яровых культур. В част-
ности, в Алнашском районе 
пострадал ячмень на площади 

600 га, в Малопургинском районе 
замёрзли 586 га ячменя, 160 га 
козлятника, 30 га (полностью 
уничтожены) и 326 га повреж-
дены частично. В Шарканском 
районе уберечь от холодов не 
удалось 2 468 га ячменя и 105 га 
рапса.

Захотели в мае тепла…

 ИЮНЬПОЗДРАВЛЯЕМ С ЮБИЛЕЕМ!

2 июня
Николай 
Николаевич 
КУЛИКОВ,
ООО 
«Зверохозяйство 
Кизнерское»

8 июня
Пётр 
Валерьянович 
УРАСИНОВ,
 ООО «Прогресс», 
Балезинский район

11 июня
Владимир 
Анатольевич 
ГОЛОВИН, 
глава МО «МО 
Увинский район»

21 июня
Дмитрий 
Сергеевич 
КЛАБУКОВ, 
глава МО «МО 
Красногорский 
район»
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У
же 120 тракторов Ростсельмаш 
вышло в этом году в Удмуртии на 
весенне-полевые работы. 

СПК «Кожильский» обрабатыва-
ет более 6,5 тыс. га сельхозугодий. Хозяйство 
имеет статус семеноводческого и поэтому 
к технологии обработки пашни предъявляет 
повышенные требования. Три года назад 
в кооперативе сделали свой выбор в пользу 
российских агромашин. При этом решающим 
аргументом стало наличие в них механической 
коробки передач, которая позволяет работать 
с неизменной скоростью в соответствии с при-
нятой в хозяйстве технологией и имеющимися 
орудиями, а также способность сохранять ско-
рость на подъёме и не разгоняться на спуске.

– В нашем хозяйстве три трактора 
Ростсельмаш 2000-й серии. Первый при-
обрели перед началом посевной кампании 
2020 года и остались довольны. Испытания 
показали: по соотношению цены и качества 

это то, что нам нужно. И при дальнейшем 
обновлении техники мы уже не сомневались 
в выборе. В 2022–2023 годах купили ещё два 
таких трактора. Инвестиции в них полностью 
себя оправдали, – рассказывает главный 
инженер СПК «Кожильский» Игорь Васильев.

Аграрии считают, что эти машины отлично 
справляются с большим спектром полевых ра-
бот. Для всех настоящих и будущих владель-
цев тракторов Ростсельмаш доступна новая 
опция – РСМ Агротроник Пилот 1.0 Электро-
руль. Она появилась в продаже весной этого 
года и уже получила восторженные отзывы 
первых владельцев:

– Мы приобрели две системы РСМ 
Агротроник Пилот 1.0. Электроруль весной и 

установили их на тракторы Ростсельмаш 2375 
и 2400, – рассказывает директор ООО «Новый 
путь» Волгоградской области Николай Прасан-
деев. – Качество обработки стало намного 
лучше, больше нет «клинов», всё получается 
ровненько и красиво. Теперь нет опасений, 
что техника будет крутиться на одном месте. 
Более того, даже когда поднимается пыль, 
трактор всё равно будет соблюдать нужную 
траекторию, вне зависимости от того, есть 
видимость у механизатора или нет. 

Идеальный партнёр в поле 
УДМУРТСКИЕ АГРАРИИ РАЦИОНАЛЬНО И ВЗВЕШЕННО 
ПОДХОДЯТ К ПОКУПКЕ НОВОЙ СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ, И ОСОБЕННО 
ТРАКТОРОВ. ПРАКТИКА ПОКАЗЫВАЕТ, ЧТО СРЕДНИЕ И КРУПНЫЕ 
ХОЗЯЙСТВА РЕГИОНА ВСЁ ЧАЩЕ ДЕЛАЮТ ВЫБОР В ПОЛЬЗУ 
ЭНЕРГОНАСЫЩЕННЫХ МОДЕЛЕЙ РОСТСЕЛЬМАШ 2000-Й СЕРИИ. 

СИСТЕМА ПРИНИМАЕТ НА СЕБЯ УПРАВЛЕНИЕ ТРАЕКТОРИЕЙ ДВИЖЕНИЯ 
ТЕХНИКИ, ОСУЩЕСТВЛЯЕТ АВТОМАТИЧЕСКИЕ РАЗВОРОТЫ, СНИЖАЕТ 
ТРУДОЁМКОСТЬ ПОЛЕВЫХ ОПЕРАЦИЙ ДО 60%.  

Свою жизнь вы посвятили важному, ответственному делу – развитию 
сельского хозяйства. Ваша преданность выбранному пути, энергия и 
профессионализм помогают достигать намеченного, реализовывать самые 
амбициозные планы. Именно благодаря вашему руководящему таланту  
возглавляемые вами предприятия достигают больших успехов, динамично 
развиваются. Вы делаете всё, чтобы в сельхозпроизводство внедрялись 
передовые технологии, применялась современная техника, шла модернизация 
и строительство сельхозобъектов.

Мы много лет сотрудничаем с вами, ценим совместную работу, видим, как 
ваши трудовые коллективы выходят на высокие показатели производства 
молока, наращивают выпуск сельхозпродукции.   

Желаем, чтобы ваши предприятия были лидерами отрасли, добивались 
новых высот! 

Примите наши искренние поздравления!  
Ирина Канифовна 
МАКАРОВА, 
директор 

обособленного 

структурного 

подразделения 

«Удмуртия» 

ООО «Юговской 

комбинат молочных 

продуктов»

Уважаемые коллеги!

В июне отмечают дни рождения наши постоянные деловые партнёры – 

руководители ведущих хозяйств Удмуртии:

Алексей Николаевич ШАРАНОВ, председатель СПК «Луч» Можгинского района,

Олег Борисович СЕРЕБРЕННИКОВ, председатель СПК «Лесагурт» Дебёсского района,

Надежда Геннадьевна ПОЗДЕЕВА, председатель СПК «Кожильский» Глазовского района,

Константин Олегович ВОЛОДИН, директор ООО «Экоферма «Дубровское»
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У истинных патриотов Отчизны 
непременно возникает вопрос: как 
увековечить память о героях бы-
лых времён, как донести до новых 

поколений не просто исторические сведения, 
а заставить их сопереживать, прочувствовать 
вкус победы?

У руководителей увинских сельхозпред-
приятий, похоже, есть ответ на этот вопрос. 
Шесть хозяйств района – СПК «Авангард», 
ООО «Красный Труженик», ООО «Дружба», 
СПК им. Свердлова, ООО «Западный» и КФХ 
Бадерин О. Л. – отметили 9 мая 2023 года 
парадом сельскохозяйственной техники.

Это было очень ответственное, тщательно 
подготовленное мероприятие. Предприятия 
представили «товар» лицом –  каждый участ-
ник подготовил по пять единиц новейшей, 
до блеска начищенной техники, украсив её 
российским триколором и плакатами.

Когда колонна машин, пройдя по тракту 
от Нылги до поворота на Кизварь, останови-
лась в поле, казалось, что домой вернулись 

солдаты из 45-го: механизаторы все как один 
в пилотках защитного цвета, с георгиевскими 
лентами на груди.

Был торжественный митинг. Потом все 
вместе пели «День Победы» и ели солдат-
скую кашу, сваренную на огне.

Традиция проведения подобных парадов 
была заложена пять лет назад в СПК «Аван-
гард». А в этом году соседнее предприятие 
ООО «Красный Труженик» предложило 
объединиться, его примеру последовали 
коллеги.

По мнению председателя СПК «Авангард» 
Фарита Муллагалиевича Халитова, День 
Победы стоит отмечать парадом не только 
военной техники, но и техники, работающей 
в тылу. А сельское хозяйство и есть тыл, 
который обеспечивает продовольственную 
безопасность нашей Родины. Почему бы 
в этот народный праздник прекрасные об-
разцы сельхозмашин не продемонстрировать 
на параде не только в селе, но и в Ижевске, 
предлагает он.

А в Увинском районе в ходе мероприя-
тия родилась идея придать параду техники 
в следующем году ещё больший масштаб. 
Можно не только музыкальный центр в поле 
поставить, но и смонтировать мобильную 
сцену, организовать концерт.

Реакция удмуртских аграриев на почин 
увинцев была суперпозитивной. О параде 
в районе прочитали в нашей группе «ВКон-
такте» около 40 тысяч человек, многие 
отметились лайками и комментариями.

Нам кажется, данная идея проведения 
парадов должна быть поддержана и тиражи-
рована в других районах республики, потому 
что акции подобного рода поучительны и 
полезны. Вспоминая прошлое, мы думаем 
о будущем в широком смысле этого слова. 
Немаловажно и то, что такой парад является 
отличной профориентацией для подрастаю-
щего поколения. Смотрите и восхищайтесь, 
на какой технике сегодня работают в АПК!

Парадным маршем
ВСЁ ДАЛЬШЕ ОТ НАС 9 МАЯ 1945 ГОДА, И ВСЁ МЕНЬШЕ СТАНОВИТСЯ 
НЕ ТОЛЬКО УЧАСТНИКОВ ВЕЛИКОЙ ВОЙНЫ, НО И ПРОСТО 
ОЧЕВИДЦЕВ СУРОВОГО ИСПЫТАНИЯ НАШЕЙ РОДИНЫ.

Республиканский масштаб / Событие
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О
ткрывая конкурс, замминистра 
сельского хозяйства и продо-
вольствия УР Наталья Евгеньевна 
Шавшукова отметила, что место 

его проведения выбрано не случайно. Шар-
канский район является одним из ведущих 
в молочном животноводстве Удмуртии, 
а АО «Ошмес», на базе которого состоялось 
мероприятие, входит в число лидеров по про-
изводству молока. По результатам прошлого 
года средняя продуктивность коров в хозяй-
стве составила 9500 кг, а надои коров-рекор-
дсменок достигли 14 тыс. кг.

По традиции конкурс проводится на 
конкретной производственной площадке, и 
поэтому в его условиях учитываются техноло-
гические особенности принимающего предпри-
ятия. Так было и на этот раз. Впервые при под-
готовке к дойке коров надо было использовать 
скруббер, а сам процесс доения проводился 
не в доильном зале «Ёлочка», а на «Европа-

раллели». Причём в АО «Ошмес» установлена 
одна из самых крупных «Европараллелей» 
в Удмуртии, рассчитанная на одновременное 
доение 50 коров.  

Конкурс состоялся в нескольких номинаци-
ях. В номинации «Ветеран» выбирался лучший 
участник в возрасте не моложе 45 лет со 
стажем работы в профессии не менее 15 лет. 
В номинации «Молодой участник» победите-
лем должен был стать оператор машинного 
доения не старше 30 лет и проработавший 
в профессии не менее года. Набравшие наи-
большее количество баллов на всех этапах 
также становились номинантами. Победитель 
с максимальным количеством баллов получал 
право защищать честь Удмуртии на Всероссий-
ском конкурсе в Нижнем Новгороде.

По итогам конкурса победителем стала 
Ольга Петровна Курбатова из СПК (колхоз) 
«Удмуртия» Вавожского района, набравшая 
98,21 балла. Ольга Петровна в профессии 

более 32 лет. В номинации «Ветеран» была 
выбрана Алевтина Васильевна Ермолаева 
из ООО «Первый Май» Малопургинского 
района с результатом в 93,12 балла. Алевтина 
Васильевна проработала в профессии более 
36 лет. В номинации «Молодой участник» 
был отмечен Артём Сергеевич Тукмачёв из 
АО «Имени Азина» Завьяловского района 
с 94,2 баллами. Артёму 20 лет, оператором 
машинного доения работает чуть более года. 
Наивысшую оценку теоретических знаний по 
профессии получила Людмила Николаевна 
Дмитриева из ООО «Никольское» Балезин-
ского района, получившая 93,36 балла. На 
этапе сборки и разборки доильного аппарата 
победителем стала Ирина Петровна Барано-
ва из АО «Ошмес» Шарканского района. На 
этапе «Подготовка к работе, процесс доения 
и культура доения» победил Фёдор Павлович 
Панфилов из СПК-к олхоз «Авангард» Увинско-
го района. 

Без сомнений – лучшие! 
XXIV КОНКУРС НА ЗВАНИЕ «ЛУЧШИЙ ПО ПРОФЕССИИ ОПЕРАТОР МАШИННОГО ДОЕНИЯ» 
СОСТОЯЛСЯ В ШАРКАНСКОМ РАЙОНЕ. 
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Опрос / Погода

– Да, меры «против погоды» 
предпринимаем, но вопрос 
в том, как они сработают. В лю-
бом случае очень ждём дождей.
А пока частично проводим на 
полях так называемый сухой по-
лив, это стимулирует культуры 
к росту даже в засушливых ус-
ловиях. С помощью повторного 
боронования взрыхляем почву, 
разрушаем почвенную корку, 
уничтожаем капилляры, которые 
есть в поверхностных слоях. 
Благодаря этому закрываем 
влагу в почве, она не испаряет-
ся, остаётся в грунте.
Также увеличили посевные 
площади под ячмень, потому 
как это скороспелая культура, 
весной она хорошо запасается 
влагой, успевает набрать вы-
соту, налив зерна происходит 
до начала возможной летней 
засухи. На ячмень есть большие 
надежды. Кстати, как и на куку-
рузу, в этом году посеяли её на 
месяц раньше. 
Если что, рассчитываем на свои 
запасы. Прошлые засушливые 
сезоны были для нас хорошими 
наставниками, научили всегда 
иметь переходящий фонд соч-
ных и грубых кормов, зерновых, 
семян. Созданного «багажа» 
нам, пожалуй, хватит на год.  
Власть от нас отвернулась – рас-
считывали хотя бы на погоду. 
Но и она не балует. Пока как-то 
печально… 

– У аграриев уже давно выра-
боталось «поверхностное дыха-
ние» – нельзя дышать в полную 
силу, что-нибудь да остановит. 
Вот теперь в наши планы снова 
вмешивается погода. Ради спра-
ведливости надо сказать, что не 
всё так критично, у нас на полях 
картина разная, там, где прошли 
небольшие дожди, проблем 
пока нет.
Но в любом случае приходится 
перестраховываться, принимать 
и предупредительные меры, и 
работать по ситуации уже в са-
мом сезоне. Избегаем глубокой 
пахоты – получаются выворо-
ченные пласты пересушенной 
почвы. Применяем технологию 
глубокорыхления, обработка 
глубокорыхлителями помогает 
разрушать плужную подошву, 
обеспечить определённый запас 
влаги в глубоких слоях.
Возможно, скоро плюсом 
сделаем частичную подкормку 
растений, надеемся, что это 
даст эффект дополнительного 
«полива». Единственное, для 
этого нужны вложения, а при 
нынешней ситуации с молочны-
ми ценами средств – дефицит.
В целом действуем так: для кон-
кретного поля разрабатываем 
и внедряем свои агроприёмы. 
Но даже если нынче не получим 
то, что планировали, подушка 
безопасности всё равно есть. По 
семенам, например, – половина 
того, что нам необходимо.  

– Возможно, и есть агро-
технологии, позволяющие 
обеспечить урожайность даже 
при неблагоприятной погоде. 
Например, кто-то в борьбе 
с силами природы старается 
вносить больше удобрений, 
минеральных комплексов, 
чтобы выйти на планируемые 
показатели. Но мы в это слабо 
верим: без осадков, влаги 
в почве это во многом – напрас-
ная трата денег. Нужно идти по 
другому пути. Допустим, наша 
подстраховка – засухоустойчи-
вые культуры.
Активно работаем с люцерной, 
она имеет мощную, глубоко 
проникающую в почву корне-
вую систему, берёт влагу даже 
из подпочвенного слоя. У нас 
её – порядка ста гектаров, и си-
туация по урожайности в этом 
году, думаю, будет неплохая. 
Так  же как и с клевером. Пока 
он, правда, не идёт в рост, но 
мы выйдем на рассчитывае-
мый уровень за счёт больших 
площадей. 
Стратегия с выбором засухо-
устойчивых культур – самая 
сильная на данный момент 
в борьбе с погодными силами. 
Мы уже поняли это, научены 
опытом. Люди, даже самые 
умные и мудрые, почти бес-
сильны против «стихии». Будем 
и дальше работать в этом на-
правлении, ну и, как говорится, 
ждать милости от природы.  

Елена Михайловна
 ЧИРКОВА, 

генеральный директор 
ООО «Зуринский Агрокомплекс» 

Игринского района:

Надежда Геннадьевна 
ПОЗДЕЕВА, 

председатель СПК «Кожильский» 
Глазовского района:

Сергей Аркадьевич 
КОНОНОВ, 

глава КХ «Елово»
 Красногорского района:  

Сухой закон
ПОХОЖЕ, ЗАСУШЛИВАЯ ПОГОДА, КАК И ПРЕДСКАЗЫВАЛИ ЭКСПЕРТЫ, БУДЕТ С ЗАВИДНОЙ 
ПЕРИОДИЧНОСТЬЮ ПРЕСЛЕДОВАТЬ АГРАРИЕВ, СТАНОВИТЬСЯ СВОЕГО РОДА ПРАВИЛОМ – 
РЕГУЛЯРНО НАПОМИНАТЬ О СЕБЕ. НО ХОЗЯЙСТВА НЕ ГОТОВЫ МИРИТЬСЯ С «СУХИМ ЗАКОНОМ»  – 
ПРЕДПРИНИМАЮТ МЕРЫ, ЧТОБЫ ОБМАНУТЬ ПРИРОДУ, ПОЛУЧИТЬ ТО, ЧТО ПЛАНИРОВАЛИ.   

– Мы делаем упор на мине-
ральные удобрения, которые 
помогают растениям снизить 
стресс, испытываемый при 
засушливой погоде. Грамотно 
выбранные удобрения обеспе-
чивают культуры недостающим 
питанием, дают дополнительную 
энергию, в целом поддержи-
вают их до наступления более 
благоприятного периода. Наше 
хозяйство – в числе ведущих 
в районе по объёму закупаемых 
веществ для питания растений, 
повышения плодородия почв.
Сейчас идёт химпрополка, про-
водим работы по защите культур 
очень тщательно, если растения 
слабые, даём дополнительную 
комплексную подпитку, исполь-
зуем микроудобрения.  
Также защищаем зерновые от 
болезней: почва сухая, к корням 
не поступает кислород, и риски, 
связанные с заболеваниями, 
прогрессируют. Чтобы их сни-
зить, используем фунгициды, 
работающие против широкого 
спектра болезней.
И да, хорошо, что в этом сезоне 
удалось сделать ранневесеннее 
боронование полей, цель кото-
рого – «запереть» влагу в почве.
Стараемся проводить комплекс 
мероприятий, помогающих хотя 
бы в какой-то мере «управлять 
погодой». Рассчитываем на 
результат.  

Роман Валерьевич 
УШАКОВ, 

главный агроном ООО «Чура» 
Глазовского района:
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ТРАМБОВЩИК КТ-3 
• Первый европейский дисковый трамбовщик, выпущенный 

в РОССИИ (САНКТ-ПЕТЕРБУРГ, ООО «ЛоГус»). 
• Единственный в РОССИИ дисковый трамбовщик, имеющий 

МЕДАЛЬ выставки «АГРОС» в номинации «ЛУЧШИЙ ПРОДУКТ».
• Выпускается и используется с 2016 г. Во всех регионах страны. 
• Один из САМЫХ ПРОДАВАЕМЫХ дисковых трамбовщиков как 

в РОССИИ, так и в УДМУРТИИ (с 2016г.).
• ИЗГОТАВЛИВАЕТСЯ на импортном лазерном оборудовании 

по оригинальным чертежам. Стопроцентная проверка на 
внутреннее давление.

• Создаёт высокое давление на трамбуемый слой от 2-3 кг/см2

• Имеет сертификат соответствия и паспорт изделия.

ТРАМБОВЩИК КТ-3 
• Можно приобрести через различные лизинговые компании.
• Возможно оформление залога при оформлении кредита. 
• 100% отсутствие претензий и нареканий со дня изготовления 

(с 2016 г.).

ТРАМБОВЩИК КТ-3   
• ОКУПАЕТ себя за ОДИН сезон. 
• За счёт качества кормов: не выдавливает сок, отсутствует 

«текучесть» силосных ям.
• Благодаря увеличению количества силоса в трамбуемой яме 

на 20-30%.
• Возрастает скорость приёмки и трамбовки в ТРИ раза, 

соответственно, сокращается потребление ГСМ.
• Отсутствует необходимость ночной трамбовки.
• Есть возможность агрегатирования различными видами 

тракторов в периоды их максимальной загрузки на 
кормозаготовке за счёт изменения массы трамбовщика.

ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ» 
ПРЕДЛАГАЕТ ТРАМБОВЩИК ДИСКОВЫЙ СИЛОСА И СЕНАЖА КТ-3 

с изменяемой массой трамбовки от 2 т до 4 т в моделях JECK* и JECK MAX**

ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ» 
официальный дилер по республикам Удмуртия, Татарстан, Башкортостан
Генеральный директор: Шерстобитов Михаил Юрьевич, 
8-912-765-71-64, selhozin@yandex.ru

Наибольший эффект от работы трамбовщика 
достигается с совместным применением 
немецкого распределителя RECK JUMBO II. 
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П
рогнозируя засуху, 
зампред попро-
сила руководителей 
сельхозпредприятий за-

думаться об изменении подхода 
к растениеводству. В частности, 
отказаться от посева таких 
привычных культур, как рожь и 
ячмень, не обладающих хлебо-
пекарными свойствами и не 
приносящих хозяйствам 
экономической отдачи. 
Возможно, пришло 
время быть смелее и 
начать сеять культу-
ры, на которые есть 
высокий спрос на рын-
ке, – это, например, хмель, 
который является сырьём для 
пивоварения и преимущественно 
завозится в страну из-за рубежа. 
Также стоит обратить внимание 
на сою – отличную культуру и 
с точки зрения животноводства, 
и в работе с землёй. «Предпола-
гаю, что через 5–10 лет структура 
севооборота в Удмуртии будет 
полностью изменена. Потому что 
такие условия диктует рынок», – 
отметила Ольга Викторовна.

Не была обойдена вниманием 
одна из насущных и больных тем 
для сельхозтоваропроизводите-
лей – снижение закупочной цены 
на молоко-сырьё. Ежегодно рес-
публика наращивает производ-
ство молока, и в текущем году, 

по всем прогнозам, должна была 
выйти на показатель 1 млн тонн. 
Цифра обозначена властями 
региона с учётом потребностей 
перерабатывающей отрасли. 
У участников совещания возник 
вопрос: а стоит ли стремиться 
к заветному миллиону в сложив-
шихся условиях, когда переработ-

чики говорят о переизбытке 
сырья?

Однако Ольга Вик-
торовна проинформи-
ровала, что в Удмуртии 
планируется создание 

дополнительных мощ-
ностей по переработке 

молока. В частности, Глазов-
ская площадка АО «Милком» 
осенью увеличит объёмы перера-
ботки, а в с. Бабино Завьяловско-
го района (предприятие «Родная 
Любава») будет построен новый 
цех – разрешение на осуществле-
ние работ уже получено. 

При этом сельхозпроизво-
дителям надо быть готовыми 
к тому, что переработчики будут 
более требовательны к качествен-
ным характеристикам сырья. 
Второй вопрос, который рассмат-
ривается на уровне представите-
лей отрасли переработки, – это 
переход на базисную цену. 

На 18 мая закупочная цена 
молока в среднем по республике 
составила 28 руб./кг. «Каждую 

неделю цена падает на 50 коп., 
и мы не видим возможности её 
изменения в большую сторону 
в июне, – отметила зампред. – Мы 
ожидаем стабилизацию к сентяб-
рю. Надо понимать, что цена 
прошлого года – 35–37 руб./кг – 
это не норма, и такого уровня 
ожидать не стоит. Наши самые 
смелые надежды по текущему 
году – это в среднем 30 рублей».

По словам Ольги Викторов-
ны, сейчас и крупные, и мелкие 
предприятия должны взять курс 
на сокращение расходов про-
изводства. При этом у многих 
хозяйств есть финансовые на-
копления за 2022 год, что 
позволяет им вполне 
комфортно пережи-
вать ситуацию.

Предусмотрены 
действия на случай, 
если положение пред-
приятий на фоне сниже-
ния закупочной цены молока 
будет ухудшаться. Так, состав-
лено письмо в Минсельхоз РФ 
с просьбой об отсрочке платежей 
по кредитам и лизингу с госу-
дарственным участием хотя бы 
в течение текущего года, чтобы 
не допустить стихийного банкрот-
ства сельхозпроизводителей.

В то же время хозяйства 
начали работу по снижению про-
изводственных затрат, отказав-
шись от покупки дорогостоящих 
премиксов. Результатом стало 
снижение надоев. «Себестои-
мость молока в нашем хозяйстве 
сегодня – 26 руб./кг, и примерно 
по такой же цене мы реализуем 
сырьё на переработку, – 
говорит председатель 
СПК «Югдон» Мало-
пургинского района 
Фёдор Владимирович 
Верёвкин. – Чтобы 
снизить затраты, мы 
пересмотрели рацион 
стада, перестали завозить пре-

миксы. И это сразу отразилось 
на производстве – минус 3 т 
продукции в сутки. А если молока 
сдаём меньше, значит, и денег 
зарабатываем меньше. Раньше 
реализовывали сырьё на три 
перерабатывающих предприятия, 
но сейчас бывают ситуации, что 
заводы отказываются принимать 
молоко, объясняя это избытком. 
У нас были планы по строитель-
ству второй роботизированной 
фермы, но придётся отложить их 
на неопределённый срок».

Снижать производство 
молока, экономя на кормовых 

добавках, – не выход, уверен 
руководитель СПК «Заря» 

Можгинского района 
Валентин Спиридо-
нович Владимиров, 
поскольку деньги 
производители за-

рабатывают именно за 
счёт  молока. «От того, что 

мы снизим производство, цена 
на рынке не изменится, – гово-
рит он. – За весну для нашего 
хозяйства она упала на 10 руб., 
поменять переработчика мы не 
можем – большие объёмы сырья 
сегодня никому не нужны. От 
кормовых добавок не отказыва-
емся, продолжаем давать коро-
вам всё необходимое – и премик-
сы, и жмыхи, и шрот, и глицерин. 
Зимой очень хорошо повысили 
надои на сырой пивной дробине. 
Себестоимость продукции у нас 
остаётся на прежнем уровне. 
Любая попытка её снизить приво-
дит к падению объёмов произ-
водства».

Сельхозпроизводители 
попали в замкнутый круг, 

и задача на сегодняш-
ний день – выстоять 
в этот непростой 
период. Если верить 

прогнозам, осенью 
ситуация стабилизируется. 

А станет ли легче? 

В замкнутом круге
УЖЕ В НАЧАЛЕ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННОГО СЕЗОНА-2023 СТАЛО ОЧЕВИДНО: ОН БУДЕТ НЕПРОСТЫМ 
ДЛЯ АГРАРИЕВ УДМУРТИИ. СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ ПРЕДСТОЯЛО СТОЛКНУТЬСЯ С РЯДОМ 
ВЫЗОВОВ – ЭТО И СНИЖЕНИЕ ЗАКУПОЧНОЙ ЦЕНЫ НА МОЛОКО, И ЛЕТНЯЯ ЗАСУХА. РАССЧИТЫВАТЬ 
НА БЛАГОСКЛОННОСТЬ ПРИРОДЫ В ЭТОМ ГОДУ НЕ ПРИХОДИТСЯ – ЭТО СТАЛО ЯСНО УЖЕ 
ПО СУХОЙ ПОГОДЕ АПРЕЛЯ И МАЯ. О ТЕКУЩЕЙ СИТУАЦИИ В ОТРАСЛИ И ПРОГНОЗАХ ГОВОРИЛИ 
НА СОВЕЩАНИИ, ПРОШ ЕДШЕМ В МАЕ В МАЛОПУРГИНСКОМ РАЙОНЕ С УЧАСТИЕМ ЗАМЕСТИТЕЛЯ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЯ ПРАВИТЕЛЬСТВА УР ОЛЬГИ ВИКТОРОВНЫ АБРАМОВОЙ. 

Республиканский масштаб / Совещание
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редприятие относитель-
но молодое  – создано 
в 1998 году на базе 
«Красной звезды». Од-

нако за эти 25 лет в его деятель-
ности произошли существенные 
изменения, которые дают полное 
право ими гордиться.

Первым руководителем хо-
зяйства стал Николай Семёнович 
Гардасов. Через три года его 
сменил Леонид Александрович 
Перфилов, который пришёл 
работать на предприятие вместе 
с агрономом Виктором Иванови-
чем Клековкиным, а в 2009 году 
уже В. И. Клековкин возглавил 
хозяйство. 

В самом начале в СПК рабо-
тало 140 человек. Сеяли свёклу, 
морковь, картофель сажали, 
лишь бы расплатиться с работ-
никами. Один трактор был 
на ходу. На второй год 
купили трактор МТЗ, 
наняли технику. 
Дела тихонько пош-
ли в гору. Первый 
урожай составил 
22 ц/га. 

За эти четверть 
века произошли 
большие изменения 
во всех сферах. На-
пример, первоначально получали 
1,7 т молока в сутки, сейчас – 
7,2 т, увеличив дойное стадо с 220 
до 300 голов. В два раза возросло 
и количество обрабатываемых 
земель – до 2 тыс. га.

Непрерывно шла рекон-
струкция, модернизация и 
строительство производственных 
помещений: возведены гараж, два 
склада, реконструированы фермы 

для сухостоя и тёлок на 120 и 
60 голов свободно-выгульного 
содержания. 

Полностью обновили парк 
техники. Из последних 

приобретений – кормоза-
готовительный комбайн 
«ДОН-680», КСУ. 

Не заставили себя 
долго ждать и произ-

водственные резуль-
таты. 7278 кг молока 
составил надой на ко-
рову в прошлом году 
(6968 кг – год назад), 
85% – выход телят.

В 2021 году хозяйство 
неожиданно просла-
вилось в соцсетях 
благодаря тому, что 
здесь получили трой-
ню от одной коровы. 
Такое было в районе 
только однажды, 
40 лет назад. 

Результативным 
для хозяйства стал 

и прошлый год. Поля дали 
приличную для здешних мест уро-
жайность – 25,5 ц/га, ячмень не-
мецкой селекции – вообще 49,7 ц/
га. Удалось бы добиться и 
более высоких показа-
телей, если бы земли, 
приобретённые СПК 
два года назад, были 
в лучшем состоянии. 
Сейчас эти заброшен-
ные поля приходится 
обрабатывать гер-
бицидами, удобрять. 
В прошлом году 
в почву внесли 100 кг 

в физ. весе 
при посеве и 100 кг при 

подкормке. Кроме 
традиционных культур, 
в хозяйстве экспери-
ментируют с маслич-

ными: раньше сеяли 
рапс, в прошлом году 
на 50 га стали возде-
лывать лён маслич-
ный, семена которого 

успешно продают. Нынче посеяли 
250 га.

 В 2022 году в хозяйстве 
решились на строительство 
нового коровника беспривязного 
содержания на 245 голов с доиль-
ным залом «Ёлочка». На данный 
момент на ферме монтировали 
тентовое двухслойное покры-
тие с внутренним утеплителем. 
Отметим, что данная технология 
используется в нашей республике 
впервые. 

Относительно небольшое 
предприятие «Восход» славится 
кадрами. 14 его тружеников 
имеют звание заслуженных работ-
ников республики, а скоро их 
будет 15. Но заслуженных перед 
хозяйством здесь гораздо боль-
ше. В прошлом году, например, 
механизатор Эдуард Семёнович 

Васильев на одном тракторе 
МТЗ все поля пропрес-

совал.
Оператор 

машинного доения 
Валентина Никола-

евна Николаева хотя 
и на заслуженном 
отдыхе, но постоян-
но работает. Более 
того, в хозяйстве 
трудится дояром 
и её сын Дмитрий 

Николаевич Николаев, причём 
весьма успешно – более 8 тыс. кг 
на корову получил он в прошлом 
году, мама – на втором месте по 
надоям. 

Коллективное начало в СПК 
сильно развито. Устойчивое вы-
ражение «один за всех и все за 
одного» в полной мере подходит 
этому предприятию-труженику.

2 ИЮНЯ В ДЕР. АБДЭС-УРДЭС МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА ПРОЙДЁТ ГЫРОН БЫДТОН. 
ТАКИМ ОБРАЗОМ СПК «ВОСХОД» ПЛАНИРУЕТ ОДНОВРЕМЕННО ОТМЕТИТЬ ДВА ПРАЗДНИКА – 
ОКОНЧАНИЕ ПОСЕВНОЙ И ЮБИЛЕЙ ХОЗЯЙСТВА.

Четверть века с «Восходом»

П

Дмитрий Эдуардович 
ВАСИЛЬЕВ,

главный энергетик

Виталий Иванович 
АЛЕКСЕЕВ,

главный инженер

Александр Михайлович 
ИВАНОВ,

главный агроном

В. С. Сахарова, зоотехник-селекционер, 
О. Н. Иванова, главный зоотехник, 

Г. Л. Глебова, ветеринар 

Людмила Сергеевна ЯКОВЛЕВА, осеменатор, Виктор Иванович 
КЛЕКОВКИН, председатель, Светлана Михайловна СЕРГЕЕВА, 
оператор машинного доения, Ирина Николаевна КОРОВИНА, бухгалтер

РЕ
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С «МАРСА» ДО «ЗВЕЗДЫ»
В 1958 году произошло создание этого 
хозяйства путём слияния «Арлети», «Крас-
ного звена», «Марса», «Бедняка», «Гудыри», 
«Ильичей», «Танка», «Красных горок», «Нивы», 
имени Кирова, «Чумаково». 

До 1962 года новое предприятие относи-
лось к Старо-Зятцинскому району, с 1964-го – 

к Игринскому, а в 1965 году, когда образовался 
Селтинский район, колхоз «Звезда» вошёл 
в его состав. 

Но на этом процесс укрупнения не закон-
чился, буквально три года назад произошло 
слияние с предприятием «Гигант», и сейчас 
«Звезда» – крупнейший кооператив Селтинско-
го района. 

В хозяйстве сохранились так называемые 
амбарные книги, из которых можно почерпнуть 
сведения о его жизни в различные периоды, 
например, в 1973 году. Любопытно сравнить 
производственные показатели предприятия 
с разницей в полвека.

Интересная информация и по возделы-
ваемым культурам. В 1973 году выращивали 
преимущественно озимую рожь, под её посевы 
было отведено 1326 га пашни (сейчас – 800 га), 
только 200 га занимала пшеница. Активно куль-
тивировали картофель, в том же 1973-м 
получили его 470 т, сеяли лён на 300 га и 
более, получали 13 т льноволокна. А нынче 
посеяли данную культуру только на 85 га, 
а свободные 200 га перераспределили под 
зерновые и кукурузу. 

В советские годы хозяйство было в серед-
няках даже в своём Селтинском районе. Тогда 
на всю округу гремел колхоз имени Ленина, 
сейчас его нет и в помине. Зато «Звезда» за 
эти годы набирала силу. И теперь это не просто 
лидер в АПК района,  но и значимое предпри-
ятие в региональном масштабе. Например, 

по итогам прошлого года оно вошло в топ-30 
хозяйств республики по реализации молока. 

«Чем крупнее предприятие, тем оно более 
манёвренно, более гибко и стабильнее, – гово-
рит председатель хозяйства Сергей Иванович 
Батуев. – Может брать кредиты на долго-
срочную перспективу на реализацию крупных 
проектов и в конечном итоге более активно 
развиваться». 

ГОД ПРОЖИТЬ…
2022 год для «Звезды» был довольно 
успешным, хотя из-за предыдущего неурожая 
начинался тяжело. Но благодаря переходящему 
фонду кормов здесь не уронили производ-
ственные показатели. Посевная-2022 прошла 
хорошо, однако ячмень с пшеницей начали 
болеть, желтеть от переувлажнения, появилась 
корневая гниль. А в конечном итоге в хозяйстве 
получили рекордный урожай, заготовили в до-
статочном количестве  объёмистых кормов, 
существенно увеличили и надои. Сейчас 
ежедневно в «Звезде» получают 24 т молока, 
то есть на 4 т больше по сравнению с маем 
прошлого года. 

Конечно, уменьшение закупочных цен 
на молоко существенно подкорректировало 
планы предприятия, пришлось отказаться от 
реализации некоторых проектов, но не от роста 
производства молока.  

«Для нас другого варианта нет: надо 
однозначно наращивать производство, чтобы 

СПК «ЗВЕЗДА» СЕЛТИНСКОГО РАЙОНА ИСПОЛНИЛОСЬ 65 ЛЕТ. 65 ЛЕТ НАЗАД 
ОБРАЗОВАЛОСЬ ЭТО ПРЕДПРИЯТИЕ ПУТЁМ ОБЪЕДИНЕНИЯ МЕЛКИХ 11 ХОЗЯЙСТВ. 
ЛЮБОПЫТНО, НО «ЗВЕЗДНОГО» НАЗВАНИЯ СРЕДИ НИХ НЕ БЫЛО. 

 Юбилей / Предприятие

Одним словом – «Звезда»

*В 1973 г. выращивали ещё 790 гол. свиней, 750 гол. овец. 
**Урожайность ячменя – 3,5 ц/га, озимой ржи – 9,1 ц/га.

1973 г. 2022 г.
Количество работников

317 чел. 150 чел. 

Сельхозугодья

5539 га 6765 га, в том числе 
6282 га пашни 

Энергетические мощности

4320 л. с. 8039 л. с.  

На 1000 га пашни 

922 л. с. 1280 л. с.

Количество КРС

1464 гол. 2431 гол. 

Количество коров

530 гол.* 990 гол.

Продуктивность дойного стада

1647 кг 7734 кг

Среднесуточный прирост живой массы скота

290 г 713 г

Производство мяса 

146 т 400 т

Производство молока 

832 т 7085 т

Валовой сбор зерна

1774 т 7036 т

Урожайность зерновых и зернобобовых

5,9 ц/га** 26 ц/га

Заготовка силоса

1841 т 20 тыс. т
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ценовая политика сильно не сказывалась на 
наших результатах, – говорит председатель. – 
Благодаря тому, что хозяйство увеличило 
производство в этом году, денежная выручка 
осталась на уровне прошлого года». 

Как прожить в нынешних условиях, если 
цены на запчасти, ГСМ, а особенно на электри-
чество повышаются? Например, энергетики 
могут спокойно поднять тарифы на свои услуги 
на 10–20% в одностороннем порядке, а мы не 
можем в таких же пропорциях 
увеличить тарифы на водо-
снабжение. На балансе нашего 
предприятия пять водонапорных 
башен, которые поставляют воду 
для населения. Каждый год мы 
защищаем тарифы в Минстрое 
Удмуртии, и нам не разрешают 
поднимать их более чем на 4–5%. 
Невозможно понять, почему на 
электроэнергию цены растут, а на 
молоко падают. При этом нам 
настойчиво рекомендуют поднять 
зарплату, хотя в прошлом году мы 
увеличили её на 10%, в среднем 
до 36 тыс. рублей. Выручка пред-
приятия тоже хорошо вырос-
ла – на 38%, выручка на одного 
работника составила 1,8 млн рублей». 

БУДУЩЕЕ НЕ ЗА ГОРАМИ
Сейчас СПК «Звезда» живёт строительством 
животноводческого комплекса. В прошлом 
году здесь запустили первую очередь 
на 344 головы, нынче собираются сдать ещё 
один корпус – работы уже идут. Новые условия 
содержания скота и технология кормления 
дадут фору по многим позициям прежним 
фермам, построенным в советские годы. Но, 
кроме того, с вводом в строй новых объектов 
здесь видят возможность систематически 
наращивать дойное стадо. В прошлом году 

увеличили его на 100 голов, в этом собираются 
добавить ещё 70.

Перед коллективом предприятия стоит 
задача и другого рода – по улучшению куль-
туры земледелия, тем более что имеющиеся 
площади это позволяют. Если раньше всю 
почву обрабатывали на МТЗ и Т-150К, и поля 
получались неровные, с большим количеством 
мусора, зябь не успевали поднять, то сейчас 
благодаря новой энергонасыщенной технике 

ситуация изменилась в корне. В этом году ещё 
сделали немалые приобретения – купили штри-
гельную борону для боронования для трактора 
RSM 2375, вторую кукурузную сеялку. 

Ежегодно предприятие увеличивает 
внесение минеральных удобрений в почву. 
В текущем году при посеве внесли более 
500 т, упор был сделан на сложные удобрения, 
которые более эффективны на протяжении 
нескольких лет. 

В мае СПК защитил статус по голштинской 
породе КРС. Изначально он занимался раз-
ведением чёрно-пёстрой породы и в прошлом 
году вновь подал документы на получение 

сертификата на эту породу. Но по генетичес-
кому потенциалу его стадо более чем на 90% 
голштинизировано, поэтому Федерация не 
одобрила заявку, пришлось заново оформлять 
документы на присвоение нового статуса. 

И вот этот законотворческий процесс закон-
чен благополучно, чему на предприятии очень 
рады. Быть племрепродуктором не только пре-
стижно, но и ответственно: приходится более 

активно работать над производ-
ством товарного молока, улучше-
нием генетического потенциала. 
Например, в соседнем хозяйстве 
«Гигант», которое вошло в состав 
«Звезды», ещё три года назад 
сдавали на реализацию всего 
3 т молока, но сейчас эти же две 
фермы сдают 7 тонн. Конечно, 
улучшилась кормовая база, 
но и существенно поменялась 
генетика. 

16 мая в СПК «Звезда» про-
шёл районный конкурс операто-
ров машинного доения. Приятно 
отметить, что победительницей 
стала представительница этого 
предприятия Татьяна Королёва.

В хозяйстве сложился работоспособный, 
дружный коллектив, средний возраст работни-
ков – 43–44 года. Но при этом есть немало же-
лающих трудиться здесь. Привлекают условия 
работы, достойная зарплата, немаловажно и то, 
что в скором будущем село Узи, центральная 
усадьба «Звезды», станет деревней будущего. 
Одна незадача – есть проблема с жильём, ко-
торую по мере возможности пытаются решить. 
Уже в этом году здесь будут строить дом для 
одной семьи, а другой дом – ремонтировать. 
Предприятие живёт не только своим пре-
красным прошлым, но и не менее прекрасным 
будущим. 

ПРЕДСЕДАТЕЛИ СПК «ЗВЕЗДА» В РАЗНЫЕ ГОДЫ
С 1958 года хозяйством руководили 10 человек, сегодня во главе предприятия стоит одиннадцатый председатель Сергей Иванович Батуев.

И. А. ХОДЫРЕВ, 
1958–1960 гг.

Г. С. ЛЯЛИН, 
1961–1965 гг.

В. К. МУРАШОВ, 
1973–1974 гг.

Г. Г. ШИШКИН, 
1974–1980 гг., 
1982–1986 гг.

А. А. ХАРИН, 
1986–1992 гг.

П. Е. ЩЕРБАКОВ, 
1992–2003 гг.

В. Н. БЛИНОВ, 
2003–2022 гг.

С. И. БАТУЕВ, 
с 2022 г. по н. в.
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Ольга Викторовна 
АБРАМОВА, 
заместитель 
председателя 
правительства 

Удмуртской 
Республики:

– Сегодня очень ра-
достное, значимое событие для 
сельского хозяйства республики 
в целом. Это серьёзное вло-
жение в валовое производство 
молока Можгинского района и 
Удмуртской Республики. Несмо-
тря на волатильность рынка, на 
скачки в экономике, молоч-
ном производстве, нам надо 
увеличивать надои. Сейчас мы 
думаем, каким будет следующий 
шаг, после 1 млн тонн. Но я 
уверена, что Удмуртия по праву 
продолжит занимать лидирую-
щие позиции в РФ по произ-
водству высококачественного 
молока. А можгинцы, которые 
в настоящее время занимают 
четвёртое место по валовому 

производству молока 
в республике, будут вно-
сить в это свою значитель-
ную лепту. Думаю, что 
в 2024 году благодаря но-
вому молочному комплексу 
ООО «ВерА» Можгинский 
район сможет войти в наш топ-3.
Для района этот объект важен 
ещё и потому, что он находится 
на территории дер. Ломеслуд. 
Большая часть трудящихся 
здесь – это местные жители. 
Поэтому развитие сельскохо-
зяйственного производства 
и территориальное развитие 
связаны неразрывно.
Результаты работы Аркадия Ни-
колаевича Вершинина, его боль-
шой команды специалистов, 
которые были задействованы 
в реализации этого проекта, 
меня впечатляют. В текущем 
году мы планируем открыть 
в республике 48 объектов, и, на-
деюсь, этот объект будет среди 
них лучшим. 

Аркадий 
Николаевич 
ВЕРШИНИН, 
руководитель 
ООО «Россия», 

ООО «ВерА» и 
СПК «Победа»:

– Любая стройка 
даётся нелегко. У нас камень 
преткновения возник летом про-
шлого года. Из-за санкций мы 
могли остаться без доильного 
оборудования и были вынуж-
дены приобрести «Карусель» 
большей мощности, которая нам 
не требовалась, – на 60 голов, 
что повлекло дополнительные 
финансовые затраты. Помимо 
того, на ферме уже был за-
лит фундамент из расчёта на 
установку в 40 голов, пришлось 
его демонтировать, расширять 
конструкцию. На данное обо-
рудование претендовали многие 
хозяйства России, и в том числе 
Удмуртии. И я очень благода-
рен компании GEA за решение 

о его поставке именно в наше 
хозяйство. 
«Карусель» уже начала работу. 
Сейчас здесь доятся 140 голов. 
Надеемся, что в ближайшие 
годы сможем заполнить все 
1358 скотомест только корова-
ми. В настоящее время реализа-
ция молока на всех наших пред-
приятиях составляет 47–50 тонн. 
На новой ферме наша цель – 
доить как минимум 30 литров 
в сутки на голову и сдавать 
ежедневно 40 т молока. Но для 
того, чтобы достигнуть этих 
показателей, придётся серьёзно 
поработать. Рассчитываем, что 
когда хозяйство финансово 
окрепнет после стройки, будем 
ещё расширяться, возводить 
пристрой ещё на 300–400 голов 
дойного стада. 
Я искренне благодарен всем 
компаниям, которые помогли 
реализовать нам этот проект, за 
понимание, поддержку, за воз-
можность строительства в долг. 

а строительством этого объекта на 
протяжении трёх лет следила, пожа-
луй, вся республика. По крайней мере, 
агропромышленный комплекс – без 

сомнения. Весной 2020 года руководитель трёх 
хозяйств Можгинского района – ООО «Россия», 
ООО «ВерА» и СПК «Победа» Аркадий Нико-
лаевич Вершинин начал воплощать в жизнь 
свой грандиозный план по возведению нового 
животноводческого объекта в дер. Ломеслуд. 

Старая ферма, которая существовала там с се-
редины 1970-х годов, уже давно устарела как 
физически, так и технологически и не давала 
даже небольшую надежду на хорошие произ-
водственные показатели, даже при солидных 
вложениях в дойное стадо. Сначала работы 
шли заданным темпом – объект рассчитывали 
ввести в строй к 1 сентября 2022 года. Однако 
политическая ситуация в мире и западные 
санкции в связи с ней по отношению к России 

нанесли серьёзный удар по планам хозяйства. 
И более того – в определённый момент вообще 
поставили под сомнение их реализацию. Оказа-
лось, что сельхозпредприятие не сможет полу-
чить немецкую доильную установку типа «Ка-
русель» на 40 мест, на которую рассчитывало и 
которую даже уже успело оплатить. Но, видимо, 
не зря оно носит название «ВерА». Вера в про-
ект, в свои силы, в будущее хозяйства помогла 
Аркадию Николаевичу Вершинину найти другой 

24 МАЯ В ДЕР. ЛОМЕСЛУД МОЖГИНСКОГО РАЙОНА СОСТОЯЛОСЬ ОТКРЫТИЕ 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКОГО КОМПЛЕКСА НА 1358 ГОЛОВ КРС – САМОГО КРУПНОГО 
ЖИВОТНОВОДЧЕСКОГО ОБЪЕКТА В УДМУРТИИ В 2023 ГОДУ. ЗАЧИНЩИКОМ 
ГРАНДИОЗНОГО ДЛЯ ВСЕЙ РЕСПУБЛИКИ СОБЫТИЯ СТАЛО ООО «ВЕРА». 

Республиканский масштаб / Открытие

«Россия» с верой в победу – вперёд!
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Агропром Удмуртии 

Жизнь продолжается, впереди у 
нас новые задачи! 

Галина 
Петровна 
КОРОЛЬКОВА, 
председатель 
Совета 

депутатов 
МО «Муниципаль-

ный округ Можгинский 
район»:

– Сегодня в нашем районе – 
большое, значимое событие. 
Не каждый руководитель 
сельскохозяйственного 
предприятия рискнёт 
затеять такую гран-
диозную стройку. Но 
у Аркадия Николаевича 
Вершинина есть замеча-
тельное качество: он никогда не 
отступает, какие бы трудности 
ни встречались на его пути. И он 
в любой ситуации находит вер-
ное решение, которое приводит 
его к нужному результату. 

Йенс АЙХЛЕР, 
вице-президент компании GEA 
по молочному и фермерскому 
оборудованию:
– Я хочу поблагодарить руко-
водителя хозяйства за 
гибкость, за проявлен-
ное к нам доверие. 
Из-за экспортных 
ограничений у нас 
возникли опреде-
лённые трудности, 
что спровоцировало 

большую задержку 
с поставкой оборудо-

вания, но вы согла-
сились приобрести 
модель, которая 
была в наличии 

на складе. Ком-
пания GEA и дальше 

будет продолжать работать 
с российскими предприятиями, 
будем делать всё, что в рамках 
закона. А сейчас самое глав-
ное – чтобы вы получали здесь 
блестящий результат, и мы тоже 

будем помогать вам в этом 
вопросе. 

Виктор Михайлович 
КУЗНЕЦОВ, 

глава города Йошкар-Ола: 
– В условиях беспре-

цедентного санкци-
онного давления 
вопросы продо-
вольственной безо-

пасности России 
становятся осо-

бенно актуальными. 
И запуск данного 
комплекса – это 
ещё один кирпич 
в крепость нашей 
страны. Французский 
революционер Робеспьер 
когда-то произнёс замечатель-
ную фразу: «Для Отечества 
сделано недостаточно, если 
не сделано всё». Поэтому по-
путного ветра вашему кораблю. 
«Россия» с верой в победу, 
вперёд!

Надежда Николаевна 
БИМАКОВА,  
зоотехник-селекционер 
ООО «ВерА»:

 – Всего неделя прошла с того 
времени, как мы начали 
заполнять поголовьем этот 
корпус. Но уже сегодня видим, 
что коровы на новом месте на 
улучшение условий содержания 
реагируют надоями. Они уже 

самостоятельно идут на 
дойку. В текущем 

году мы приобрели 
90 нетелей 
в Волгоградской 
области. 

До конца года 
рассчитываем увеличить 

поголовье и, соответственно, 
получить дополнительные 
объёмы качественного 
молока. В настоящее время 
в ООО «ВерА» содержится 
1500 голов КРС, в том числе 
810 дойных коров.

вариант, конечно, финансово более ёмкий, на 
60 мест. Но именно благодаря ему комплекс 
был введён в эксплуатацию именно как молоч-
но-товарная ферма. Для небольшой деревни 
Ломеслуд, где проживает 350 жителей, он 
стал градообразующим предприятием, открыв 
новую страницу в летописи этого населённого 
пункта. А для Удмуртии это производство будет 
хорошей опорой в увеличении объёмов молока 
в ближней и дальней перспективе. 

Новый комплекс состоит из двух про-
изводственных корпусов. Он полностью 
отвечает всем современным требованиям по 
содержанию животных. Помещения с высо-
кими потолками оборудованы новейшими 
системами микроклимата, для этого ис-
пользуются датчики контроля температуры и 
влажности, шторки на окнах. Кроме того, по 
их периметру установлены разгонные венти-
ляторы. Есть групповые поилки с подогревом, 

навозоудаление осуществляется при помощи 
дельта-скрепера и транспортируется в лагуны. 
Созданы комфортные условия для работников 
комплекса, специалистов – светлые и прос-
торные кабинеты, душевые комнаты, тёплые 
санузлы. Уже благоустроена территория 
вокруг фермы – проложены бетонные плиты, 
разбиты газоны. Инвестиции хозяйства в стро-
ительство данного объекта составили 360 млн 
рублей.  РЕ
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мая в Малопур-
гинском районе 
Удмуртии про-
изошло знаковое 

событие. Здесь, в дер. Новая 
Монья, торжественно ввели в экс-
плуатацию роботизированный 
телятник, строительство которого 
обошлось в 30 млн рублей. Робо-
тами-доярами Удмуртию уже не 
удивишь – объекты, оснащённые 
ими, сдаются не по одному за 
год. А вот высокотехнологичный 
«дом» для малышей в республике 
редкость (это второй телятник та-
кого уровня в нашей республике). 

Инициатор проекта – СПК «Ро-
дина» – в этот день принимал 
гостей во главе с зампредседателя 
правительства УР Ольгой Викто-
ровной Абрамовой, представи-
телями Министерства сельского 
хозяйства УР и демонстрировал им 
свои технические достижения.
Использование роботов на фермах, 
несомненно, экономит средства 
и повышает эффективность 
молочного производства. В случае 
с роботизированным телятником, 
по словам замминистра сельского 
хозяйства УР Натальи Евгеньевны 
Шавшуковой, это отличный шанс 
для того, чтобы телята, от которых 
зависит будущее хозяйства, могли 
стать высокопродуктивными коро-
вами. И действительно, на новом 
объекте всё продумано до мелочей.

– Новый «дом» рассчитан 
на 100 телят, – говорит главный 
бухгалтер хозяйства Елена Ана-
тольевна Головизнина, ко торая 
м ногое сделала для строительства 
объекта. –  Здесь с максималь-
ным комфортом и заботой будут 
содержаться тёлочки с рождения 
и до шести месяцев на глубокой 
подстилке. Помещение раз-
делено на четыре секции 
по 25 голов. В каждой 
предусмотрен вете-
ринарный блок для 
размещения больных 
животных и ухода за 
ними. Выращивать 
телят здесь будут при 
помощи компью-
терных технологий, 
предложенных не-
мецким концерном. 
В частности, для кормления 
животных установлены четыре 
станции выпойки. Каждому 
малышу гарантировано индивиду-
альное меню: оно обеспечивается 
за счёт специального «умного» 
респондера, который регулирует 
и объём порции с учётом веса 
телёнка, и его содержание, с до-
бавлением в индивидуальном 
порядке необходимых витаминов, 
микроэлементов. И обязательно 
каждое кормление заканчивается 
выпойкой тёплой воды – это 
необходимо для нормального 

функционирования желудочно-
кишечного тракта малышей. Вся 
информация о состоянии каждого 
животного, о порядке и количе-
стве кормлений, объёме потре-
блённой смеси и т. д. поступает 
на компьютер и в режиме онлайн 
передаётся специалисту. Также 
телятник оснащён современными 
системами поения, танком-ох-

ладителем для цельного 
молока и его заменителя 
(станции позволяют 
кормить и тем, и дру-
гим), автоматизирован-
ной системой подачи 
кормов. На обслужи-
вании стада в течение 
смены задействована 
всего одна телятница.

– Все проекты – 
это и обновление 

парка техники, и строительство, 
реконструкция животноводческих 
помещений – «Родина» реализует 
без заёмных ресурсов, исклю-
чительно за счёт собственных 
средств. Это заслуга руководителя 
хозяйства, всего его коллектива, и 
это ещё раз доказывает, что сель-
ское хозяйство при правильно 
организованной работе на местах 
является прибыльным бизнесом, 
источником развития сельской 
местности, сельских территорий 
Удмуртии и России, – отметил 
глава МО «Муниципальный округ 

Малопургинский район УР» Сер-
гей Васильевич Юрин. – Благода-
рю хозяйство за активное участие 
в жизни района, селян, его работ-
ников. Убеждён, что системная 
работа по организации животно-
водства, начиная с молодняка, 
которая ведётся здесь, позволит 
«Родине» повысить эффектив-
ность производства и получать 
ещё более высокие результаты.

СПК «Родина» – одно из 
ведущих сельскохозяйственных 
предприятий Малопургинского 
района, племенной репродуктор, 
статус по голштинской поро-
де КРС планируется получить 
в текущем году. В настоящее 
время в хозяйстве 1360 голов 
КРС, из них 600 – дойное стадо. 
За 2022 год здесь было произ-
ведено 4428 т молока, с ростом 
+1% к уровню 2021-го. Надой 
на фуражную корову составил 
7380 кг молока. В прошлом году 
в «Родине» была введена роботи-
зированная ферма на 140 голов 
КРС – тоже первая в своём 
районе. В её строительство 
инвестировано порядка 80 млн 
рублей. В его перспективных за-
дачах, как отмечает председатель 
сельхозпредприятия Геннадий 
Федорович Антипов, – открытие 
новых объектов: кормоцеха, 
родильного отделения и ещё двух 
роботизированных ферм. 

В ТАКОЙ ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНОЙ ОТРАСЛИ, КАК СЕЛЬСКОЕ ХОЗЯЙСТВО, ЧЕМ-ТО УДИВИТЬ 
НЕПРОСТО. ОДНАКО СПК «РОДИНА» МАЛОПУРГИНСКОГО РАЙОНА НЕ ТОЛЬКО УДИВЛЯЕТ, 
НО И ЗАДАЁТ ТРЕНД ДАЛЬНЕЙШЕГО РАЗВИТИЯ ЖИВОТНОВОДСТВА.
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Роботы для самых маленьких
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Геннадий Федорович 
АНТИПОВ,

председатель 
СПК «Родина» 



Başak Tractor1 - один из лидеров турецкого рынка. 
Уже более 100 лет компания производит технику 
с упором на новейшие технологии, качество 
и комфорт. Сегодня машины Başak поставляются 
в 18 стран, а с 2022 года и в Россию.

ЕВРОПЕЙСКОЕ КАЧЕСТВО 
ОТ ТУРЕЦКОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ

Удмуртская Республика, г. Ижевск, Воткинское шоссе, д. 200. 
Тел.: +7 922 966-68-70, +7 800 201 96 51.
Кировская область, г. Киров, ул. Производственная, 48. 
Тел. 8 (8332) 25-43-53.

НЕ НАДО ДОЛГО ЖДАТЬ! ТЕХНИКА В НАЛИЧИИ! 
Basak 2080 ВВ – Компактный, но мощный трактор для работ в поле и на ферме. 80 л.с.
Ваsak 2090 S – Удобный полевой трактор. Регулируемая ширина колеи отвечает на различные потребности клиентов. 92 л.с.
Basak 2110 S – Трактор спроектирован для тяжелых условий эксплуатации, обеспечивая исключительную эффективность как 
для небольших ферм, так и для крупных агропроизводителей. 110 л.с.

ПРИОБРЕТАЙТЕ ТУРЕЦКИЕ 
ТРАКТОРЫ BASAK 
У ОФИЦИАЛЬНОГО ДИЛЕРА – 
КОМПАНИИ «ТМС»

СЕРВИСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ, 
РАССРОЧКА*, «ТРЕЙД ИН»**

1Басак Трактор, 2Дейтс, 3Перкинс, 4ЗФ, 5Карраро 
*Рассрочку предоставляет дилер ООО «ТМС»

**Трейд ин на условиях: техника должна быть не старше 10 лет, после проведения осмотра дилером определяется выкупная цена. Реклама ООО «ТМС»

• ЕВРОПЕЙСКИЕ КОМПЛЕКТУЮЩИЕ
При производстве тракторов Basak используются двигатели, транс-
миссии и другие комплектующие от известных европейских брендов 
Deutz2, Perkins3, ZF4, Carraro5.

• НИЗКИЙ РАСХОД ТОПЛИВА
Все модели Basak оборудуются системами, которые гарантируют низ-
кий расход топлива при высоких показателях эффективности.

• ЭРГОНОМИЧНЫЙ ДИЗАЙН
Много свободного пространства, эргономично 
расположенные органы управления, 
регулировка сиденья и рулевой 
колонки – все это про кабины 
тракторов Basak.
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ПОЛЯ – НАЛЕВО, ПОЛЯ – 
НАПРАВО 
«Было ли когда-то такое?» – спросили мы 
первым делом председателя колхоза (СХПК) 
имени Мичурина Вавожского района Владими-
ра Александровича Капеева, когда приехали 
в хозяйс тво. И он, профессионал с огромным 
стажем работы в сельском хозяйстве, ответил, 
что не помнит такой ранней весны. 

Мы побывали на предприятии 24 мая, и 
уже третий день там заготавливали силос из 
озимой ржи, посеянной на 200 га. Культура 
не набрала в полной мере зелёной массы, но 
началось колошение, а значит, наступило от-
ветственное время уборки, ведь, как известно, 
запаздывать со сроками нельзя, чтобы не 
потерять в качестве кормов. 

После того, как рожь будет убрана, на этом 
поле посеют сорго-суданский гибрид. Ещё на 
одном поле, тоже на 200 га, в прошлом году 
была посеяна рожь на зерно. 

«Рожь – хорошая страховая культура, – 
говорит Владимир Александрович Капе-
ев. – Она всегда, независимо от капризов 
погоды, даст урожай. Посеять в срок, когда 
идёт уборка зерновых, несложно – на 
новой энергонасыщенной технике с задачей 
справляется один механизатор, без сеяль-
щика. Для того чтобы не было выпревания, 
достаточно после всходов посевы обрабо-
тать, сейчас выпускается много препаратов, 
предназначенных для этих целей. Из зерна 
ржи мы производим фураж, муку для соб-
ственного цеха переработки, кроме того, как 
элитно-семеноводческое хозяйство семена 
продаём». 

Рожь в колхозе имени Мичурина ценят, 
хотя справедливости ради стоит сказать, что 
не менее трепетно здесь относятся и к дру-
гим культурам. Например, к пшенице сортов 
Йолдыз и Ирень – агрономическую службу 
хозяйства вполне устраивают семена оте-

чественной селекции, 600 га пашни заняты 
посевами пшеницы. 

Хотя традиционно сеют как импортные, 
так и отечественные семена кукурузы, однако 
в перспективе от «иностранцев» хотят отка-
заться, потому что наш гибрид Ладожский не 
уступает им по срокам созревания и зелёной 
массе, а выращивать культуру на зерно здесь 
не видят смысла – неизвестно, вызреет ли 
в наших условиях. А вот кукурузы на силос 
возделывают много – около 700 га. Мы про-
ехали по полям и отметили: первые всходы 
культуры на загляденье – ровные, одинако-
вой высоты, как ворс пушистого ковра. Для 
того, чтобы произвести посев в оптимальные 
сроки, специально к сезону приобрели ещё 
одну сеялку точного высева итальянского 
производства. 

«В этом году будут большие проблемы 
с кормами, при такой засушливой погоде 
многие хозяйства будут испытывать их дефи-
цит, – продолжает В. А. Капеев. – На погоду 
мы повлиять не в состоянии, но миними-
зировать потери урожая можем, произведя 
усиленную химическую прополку и таким 
образом избавляясь от сорняков». 

СТРОЙКА ЗА СТРОЙКОЙ 
НА ПРОИЗВОДСТВЕ…
К предстоящей уборочной кампании в хозяй-
стве уже готовятся. Со складскими помеще-
ниями здесь не испытывают проблем, даже 
в прошлом сверхурожайном году – а полу-
чили в хозяйстве 38 ц/га зерна – удалось 
полностью разместить зерно под крышей. 
А вот сушильное хозяйство нуждается в об-
новлении. Поэтому в 2022 году произвели 
модернизацию одной сушилки, а в этом на-
чались большие работы по монтажу другой. 
Сейчас идёт установка сушилки «Миг» с про-
пускной способностью 20 т/час. На данный 
момент закладывается завальная яма для 
зерна, монтируется эстакада для грузового 
транспорта, рассчитанная на 47 т зерна, – 

НЕБЫВАЛО РАННЯЯ ВЕСНА ВНЕСЛА СВОИ КОРРЕКТИВЫ В АГРАРНЫЙ КАЛЕНДАРЬ – 
РАНО ВЫЕХАЛИ В ПОЛЕ, НЕСЛЫХАННО РАНО ПРОВЕЛИ ПОСЕВНУЮ И В КОНЦЕ МАЯ 
УЖЕ ПРИСТУПИЛИ К ЗАГОТОВКЕ КОРМОВ. 

Республиканский масштаб / Крупным планом

Если тебе мичуринец имя…

Владимир Александрович КАПЕЕВ ,   
председатель колхоза (СХПК) имени Мичурина
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это значит, что «КамАЗ» с прицепом может 
спокойно подъехать к КЗС и выгрузить зерно. 

Монтажные работы идут и на новом мо-
лочном комплексе – там готовится помеще-
ние под установку доильного зала «Кару-
сель» на 40 голов, которая будет поставлена 
из Новой Зеландии. 

В перспективе есть огромное желание 
рядом поставить ещё одну ферму на 600 го-
лов. 

Практика показала, что условия содер-
жания КРС – очень важная деталь в молоч-
ном животноводстве. Например, надои на 
новой ферме – самые высокие в хозяй-
стве – на уровне 34 кг от коровы в сутки, 
в то время как в старых корпусах получают 
25 кг. При этом добавим, что животные 
ничем не отличаются по генетическому 
потенциалу и имеют одинаковый рацион 
в зависимости от своих физиологических 
особенностей. 

На данный момент в хозяйстве ежесуточ-
но получают 30 т молока, это на 3 т больше, 
чем год назад. Сейчас на фермах содержится 
1190 коров, только в прошлом году нарас-
тили дойное стадо более чем на 200 голов, 
запланировано его увеличение и в нынешнем 
году за счёт своего молодняка. 

… И ДЛЯ ЖИТЕЛЕЙ ДЕРЕВНИ
Строительный процесс здесь не заканчива-
ется возведением одних производственных 
объектов. В прошлом году в Зямбайгурте, 
центральной усадьбе хозяйства, построили 
двухквартирный дом. Сейчас идёт сооруже-
ние придомовых построек – бани и гаража 
для каждой семьи в отдельности. Ещё пред-

стоит подвести газ – и прекрасный дом будет 
готов к приёму новых жильцов. 

Этот дом для работников хозяйства на-
ходится недалеко от красивейшего пруда – 
главной достопримечательности деревни. 
У местных жителей есть огромное желание 
благоустроить территорию рядом с ним – 
уже в этом году облагородить пешеходный 
маршрут, соединяющий улицы Центральную 
и Заречную. Несомненно, свой вклад в это 
дело внесёт и колхоз имени Мичурина. 

Стоит отметить, что не так давно у 
местного Дома культуры вырос современный 
городок для игр детворы. И опять же его 
сооружение не обошлось без финансового 
участия данного сельскохозяйственного 
предприятия. 

ОТ ПРОЕКТА К ПРОЕКТУ
Колхоз имени Мичурина – одно из немно-
гих предприятий Удмуртии, которое ведёт 
хозяйственную деятельность по разным 
направлениям. Иногда рискует, но вкладыва-
ется в их развитие. Как правило, инвестиции 
получаются со знаком плюс, потому что они 
приносят свои дивиденды в перспективе. 

Несколько лет назад недалеко от деревни 
Квашур в колхозе имени Мичурина разбили 
прекрасный яблоневый сад, специально 
подобрав невысокие сорта растений. Когда 
мы приезжали в хозяйства, деревья ещё 
цвели. Ежегодно они дают урожай до 5 тонн. 

Убирают яблоки как на продажу, так и на 
собственную переработку. 

Уже довольно давно на предприятии от-
крыли свой цех переработки, где перераба-
тывают ежедневно 2,5 т молока, но могут и 
до 3 тонн. Выпускают большой ассортимент 
молочной продукции, с недавнего времени 
добавили в продуктовую линейку йогурты. 
Кроме того, производят хлебобулочные 
изделия, мясные полуфабрикаты. И это 
направление тоже даёт соответствующую 
прибыль.

Традиционно в хозяйстве – одна из самых 
высоких заработных плат в республике. 
По итогам прошлого года она составила 
58 тыс. руб. и каждый год растёт, потому что 
увеличивается прибыль от хозяйственной 
деятельности.  

РЕ
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ТРАДИЦИОННО В ХОЗЯЙСТВЕ ОДНА ИЗ САМЫХ ВЫСОКИХ 
ЗАРАБОТНЫХ ПЛАТ В РЕСПУБЛИКЕ. ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО ГОДА 
ОНА СОСТАВИЛА 58 ТЫС. РУБЛЕЙ.

На заметку

14 МАЯ в Вавожском районе прово-

дили конкурс операторов машинно-

го доения на базе колхоза (СХПК) 

имени Мичурина. Отметим, что 4-е 

место у представителя предприятия 

Юрия Владимировича Клабукова – 

ему немного не хватило баллов, 

чтобы войти в тройку призёров. 

Модернизированная сушилка в 202 2 году Строится КЗС Новый дом для работников хозяйства
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з 500 га посевной площа-
ди рожь занимает 150 га. 
Эта культура необходима 
в хозяйстве, она годится на 

любые цели – зерном можно скот кормить, 
солому использовать в качестве подстилки 
для животных, перемешивать с силосом и 
также включать в рацион КРС. Кроме того, 
сеем рожь в качестве подкормки, сейчас она 
немного подрастёт, и можно её убирать на 
зелёнку. Зерно ржи можно продать, но мы 
это не практикуем, потому что незачем, самим 
нужна, и в больших объёмах... Кому-то, мо-
жет, пшеница нравится, а мне по душе больше 
рожь, тем более что она идеально подходит 
для наших косогоров. 

Мы сеем старый сорт «Вятка», который, на-
верное, в Удмуртии уже никто не возделывает. 
Сейчас обычно сеют южные, высокоурожайные 
сорта. 

Я говорю, что рожь – бессовестная культу-
ра, потому что легко растёт: зерно упало в зем-
лю – и тут же дало ростки. Независимо от того, 
каким будет год – засушливым или супервлаж-

ным, свои 15–19 ц/га культура всё равно даст 
(в прошлом году мы собрали около 20 ц/га). Но 
если хотите получить большой урожай – удо-
бряйте, но это опять дополнительные расходы, 
а нам и 15 ц/га хватит. Тем более что прошлый 
год был урожайным во всех смыслах – и сено, 
и солому, и зерно получили в достатке. 

– Александр Анатольевич, ваше пред-
приятие было первым в Дебёсском районе, 
получившим юридический статус ООО. Вам 
всегда хотелось самостоятельности в раз-
витии. И ваша деятельность это доказывает. 
Например, проведя реконструкцию фермы на 
200 голов, вы начали один за другим возво-
дить ангары для содержания животных. 

– На данный момент в хозяйстве три живот-
новодческих ангара: два телятника и родильное 
отделение, которое построили год назад. Это 
помещение на 67 голов. Вроде бы небольшое, 
но работы шли непросто: строители долго 
выравнивали площадку, землю поднимали. Все 
производственные площадки у нас находятся 
на косогорах, поэтому приходится с этим 
мириться. 

– В отличие от растениеводства, в живот-
новодстве у вас были проблемы в прошлом 
году, поэтому не удалось добиться роста 
в производстве молока. Есть ли желание нынче 
поднять планку?

– Сейчас у нас содержится 250 голов дойно-
го стада. Можно хорошо и много коров доить. 
Но я себе задаю вопрос: «Зачем?» Ведь при 
покупке кормовых добавок сразу вырастает 
себестоимость молока, она и так немаленькая – 
по итогам прошлого года 26 руб./кг.

Поэтому мы кормим скот своим силосом, 
своим фуражом, покупным комбикормом. По 
традиции летом тёлок, телят и коров пасём. Так 
животные растут более здоровыми, но и при-
ходится экономить корма, при круглогодичном 
кормлении монокормом, думаю, их не хватит. 

– Без инвестиций невозможно представить 
развитие, тем более в сельском хозяйстве. Во 
что приходится вкладываться?

– Постоянно занимаемся ремонтом, напри-
мер, меняем дощатые полы на одной из ферм, 
и другого способа решения проблемы пока 
не видим. Но обновлять технический парк нет 
большой необходимости – тракторы и комбай-
ны новые. В прошлом году приобрели только 
опрыскиватель и борону, для этих единиц тех-
ники полевой сезон 2023 года будет первым. 

Но всегда для того, чтобы развиваться, 
бывает много препон – то кредит не дают, то 
ещё что-то. Сейчас кредитные организации 
сами звонят, предлагают, но отказываюсь – нет 
необходимости. 

– Александр Анатольевич, самая большая 
проблема на сегодняшний день в сельском 
хозяйстве, на ваш взгляд?

– К сожалению, в этом вопросе я не 
оригинален: дефицит кадров. То доярок нет, 
то трактористов. Потребность в механизаторах 
вроде бы небольшая – пять-шесть человек 

НЕ ОГЛЯДЫВАТЬСЯ НА АВТОРИТЕТЫ, А РАССЧИТЫВАТЬ ТОЛЬКО НА СВОИ ВОЗМОЖНОСТИ И 
ПОТРЕБНОСТИ, – ТАК ЖИВЁТ «НАДЕЖДА», ХОЗЯЙСТВО ДЕБЁССКОГО РАЙОНА. МЫ ВСТРЕТИЛИСЬ 
С ЕГО ДИРЕКТОРОМ АЛЕКСАНДРОМ АНАТОЛЬЕВИЧЕМ ХОХРЯКОВЫМ В РАЗГАР ПОСЕВНЫХ 
РАБОТ И СДЕЛАЛИ ФОТО НА ФОНЕ ЦАРИЦЫ МЕСТНЫХ ПОЛЕЙ. НЕТ, ЭТО НЕ КУКУРУЗА ИЛИ 
ПШЕНИЦА ИМПОРТНОЙ СЕЛЕКЦИИ, А НАША РОЖЬ, КОТОРУЮ В НЕКОТОРЫХ ХОЗЯЙСТВАХ 
УДМУРТИИ НЕ ВОСПРИНИМАЮТ КАК ВЫСОКОТЕХНОЛОГИЧНУЮ КУЛЬТУРУ И КОЕ-ГДЕ ДАЖЕ 
ОТКАЗЫВАЮТСЯ ОТ ЕЁ ВЫРАЩИВАНИЯ. НО ТОЛЬКО НЕ В «НАДЕЖДЕ»!

У «Надежды» – свой путь развития
Республиканский масштаб / Крупным планом

-И
Александр Анатольевич ХОХРЯКОВ,

директор ООО «Надежда» 
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требуется на постоянной основе, но если 
случается отпуск или больничный, человека 
заменить некем.  

При этом молодые ребята в деревне 
работают кочегарами: солдат спит – служба 
идёт. У человека есть законные выходные, и 
зарплату неплохую платят. По зарплате мы 
вполне можем конкурировать с другими орга-
низациями, но по условиям труда – сложно и 
порой невозможно: нельзя в период посевной 
и уборки урожая работать «от сих до сих».

– Какие меры должно предпринять государ-
ство, чтобы разрешить эту ситуацию?

– Необходимо полностью изменить стра-
тегию воспитания подрастающего поколения 

с малых лет. Почему, например, я в деревне 
стал работать? Да потому что иной судьбы для 
себя не представлял. Ещё в школьные годы 
мы в колхозе картофель и лён убирали. Летом 
работали в поле помощниками комбайнёров, 
никто нам не запрещал.

Уже в пятом-шестом классе я сам водил 
комбайн, трактор, грузовую машину, потом 
получил права тракториста и остался работать 
в колхозе. 

А сейчас в 18 лет молодой человек – ещё 
младенец. У некоторых уже дети есть, но они 
ещё сами, как дети. Очень медленно взросле-
ют нынешние молодые люди. Иногда доходит 
до смешного: механизатор, получивший 

профессиональное образование, не знает, где 
у трактора двигатель. Приходится обучать его 
на ходу. 

– Александр Анатольевич, у вашего пред-
приятия очень красивое, многообещающее 
название – «Надежда». Без надежды нельзя 
не то что развиваться, да и жить невозможно. 
Не так ли?

– На том и держимся. Привычка посто-
янно работать, быть в движении – в крови. 
Если в выходной нет звонков, и получается 
небольшой перерыв в работе, не покидает 
ощущение, что чего-то не хватает. По-другому 
уже не могу и не желаю. 

Ксения Анатольевна ИВШИНА, животновод, 
два года работает на новой ферме в хозяй-
стве. Она одна управляется со всеми делами 
одновременно – и за доярку, и за скотника.

Фёдор Александрович ХОХРЯКОВ, 
сын Александра Анатольевича – инженер 
хозяйства, по совместительству и токарь, 
и водитель, а при необходимости 
и механизатором работает.

Алексей Николаевич КОРОЛЁВ, 
механизатор – один из тех работников, 
на которых во всём можно положиться.
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ТЕХНОЛОГИЧНЫЕ ШАГИ
Председатель СПК «Искра» Сергей Михай-
лович Волосков работает в должности 
руководителя с 2017 года, и за это время ему 
удалось перенастроить работу предприятия 
в позитивном ключе. Трижды за последние 
пять лет здесь вводили в эксплуатацию новые 
животноводческие объекты. Так все деревни, 
где находятся производственные участки 
хозяйства, получили по новой молочно-товар-
ной ферме.

Три раза в декабре в «Искре» праздно-
вали новоселье: в конце 2017 года новая 
ферма была введена в строй в Александрово, 
под занавес 2021-го – в дер. Лып-Булатово, 
а в декабре 2022-го – в дер. Ковалёво. Это 
две фермы беспривязного содержания 
на 152 головы КРС каждая и одна МТФ на 
200 голов привязного типа. Благодаря тому, 
что все объекты компактные – площадью 
до 1500 кв. м каждый, хозяйство смогло от-
казаться от проведения госэкспертизы про-
ектной документации, тем самым сократив 
сроки строительства и объём расходуемых 
средств. Коровник в Ковалёво, как и в Лып-
Булатово, выполнен из сэндвич-панелей, 
а крыша – из профнастила с напылением 
полиуретаном. На объекте смонтирована 
принудительная вентиляция, установлены 
датчики температуры и влажности. Навозоу-
даление осуществляется при помощи дельта-
скрепера, для животных сделаны удобные 
кормовые столы, поилки с подогревом.

– Новые фермы были нам жизненно 
необходимы: те, что мы эксплуатирова-
ли, давно обветшали, к тому же перед 
хозяйством стояли задачи по увеличению 
валового производства молока, улучшению 
условий труда животноводов. Я уверен, что 
будущее села – за современными техноло-
гиями, за беспривязным содержанием. И мы 
сделали в него шаг, – рассказывает Сергей 
Михайлович.

Сегодня в СПК «Искра» эксплуатируют-
ся фермы и привязного, и беспривязного 
содержания, причём объекты разного типа 
находятся вблизи друг от друга. В производ-
ственном соревновании по всем параметрам 
победу одерживает беспривязь. Коровники 
нового типа, конечно же, позволили сократить 
численность рабочих рук – 152 головы обслу-
живают две доярки, улучшить условия труда 
персонала. Благодаря росту надоев увеличи-
лась и средняя зарплата по хозяйству – сегод-
ня она достигла 32 тыс. рублей.

Кроме больших строек, предприятие ведёт 
реконструкцию существующих помещений, 
например, в прошлом году было модерни-
зировано здание для содержания нетелей 
в дер. Ковалёво на 180 голов. 

Главный зоотехник СПК «Искра» Наталья 
Ивановна Соловьёва на своём ответственном 
посту уже 27 лет. В настоящее время под её 
опекой – 530 голов дойного стада. По резуль-
татам 2022 года хозяйство надоило 7444 кг на 
фуражную голову и вошло в тройку лидеров 
в районе по приросту валового производства 

молока. И в настоящее время, несмотря 
на не самые благоприятные условия ввиду 
сложившейся ценовой ситуации по молоку, 
СПК ведёт прибыльную деятельность. 

Дойное стадо обеспечено сбалансирован-
ными кормами. Регулярно приобретаются 
БМВД, шрот, патока, делают комбикорм. 
Хорошие результаты достигаются по качеству 
заготавливаемых кормов. В прошлом году 
здесь приобрели необходимую технику и 
начали проводить заготовку кормов раз-
дельным способом, с подвяливанием 
скошенной массы. При этом отметили рост 
их поедаемости животными и, соответствен-
но, получили большой плюс по надоям. 
Кстати, по итогам 2022 года хозяйство стало 
лидером по урожайности зерновых в районе 
с результатом 20,4 ц/га. На 2800 га пашни 
хозяйство выращивает овёс, пшеницу, ячмень, 
также возделывает не первый год кукурузу, 
суданскую траву, которая при благоприятных 
климатических условиях может давать до двух 
укосов. Обновляется и машинно-тракторный 
парк: недавно в хозяйстве обрели прописку 
тракторы китайского производства «Ловол» и 
«Йота», а также КСУ. 

В скором времени в Ковалёво будет введён 
в эксплуатацию собственный мини-кормоцех, 
который позволит ещё больше повысить 
качество рационов.

В СПК «Искра» также ведётся эффек-
тивная работа по воспроизводству стада. 
В настоящее время 100% стада охвачено 
синхронизацией. Осеменение осуществляется 
с использованием импортного материала 
уже с 15 месяцев – к этому возрасту тёлки 
достигают массы 360 кг, к слову, прежде их 
приходилось доращивать до 21–22 месяцев. 
Выход телят на 100 голов здесь – один из 
лучших в Кезском районе. А техник-осемена-
тор СПК Филипп Лекомцев в прошлом году 
одержал победу, заняв первое место в рай-
онном конкурсе техников по искусственному 
осеменению сельхозживотных. 

В КЕЗСКОМ РАЙОНЕ СИЛАМИ ТРЁХ СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЙ ПРОИЗВОДИТСЯ 46% 
ВАЛОВОГО ОБЪЁМА МОЛОКА НА ДАННОЙ ТЕРРИТОРИИ. ОДНО ИЗ НИХ – СПК «ИСКРА», 
КОТОРЫЙ ПО ИТОГАМ ПРОШЛОГО ГОДА ТАКЖЕ ВОШЁЛ В ЧИСЛО ЛИДЕРОВ СРЕДИ 
МЕСТНЫХ ХОЗЯЙСТВ ПО ПРИРОСТУ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА.

Республиканский масштаб / Крупным планом

«Искра» добрых перемен

Сергей Михайлович ВОЛОСКОВ,  
председатель СПК «Искра»
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Новый коровник в Ковалёво
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ЛУЧШИЕ ТРАДИЦИИ
СПК «Искра» активно участвует в жизни на-
селённых пунктов, где открыты его подразде-
ления, проявляет заботу о своих тружениках, 
которые, по сути, являются одной большой 
семьёй. В прошлом году предприятие за счёт 
собственных средств выполнило капитальный 
ремонт клуба в дер. Лып-Булатово: открытие 
обновлённого здания стало праздником для 
всех местных жителей.

Уже третий год подряд хозяйство участвует 
в строительстве жилья для своих работни-
ков по программе «Комплексное развитие 
сельских территорий», ежегодно сдаёт по два 
дома. В текущем году один дом будет постро-
ен в селе Александрово, а второй – в пос. Кез.

В 2023 году третий год подряд в Алексан-
дрово прошли межрайонные соревнования 
по зимнему конному биатлону, в которых 
приняли участие команды хозяйств Кезского 

и Дебёсского районов. К слову, инициатива 
проведения такого зрелищного мероприятия 
принадлежит Сергею Михайловичу Волоскову. 
Однажды он предложил соседям провести 
конный биатлон по принципу танкового, 
благо, что лошади в хозяйствах ещё имеются. 
Идея была поддержана, и сейчас каждый 
раз 23 февраля конный биатлон проводится 
в Александрово. 

В этом году команда «Искры» заня-
ла первое место в коллективном забеге, 
а в личном первенстве бесспорное лидерство 
одержал также работник предприятия Нико-
лай Главатских.

Успешное аграрное производство – это 
всегда основа жизни на селе, гарант его на-
стоящего и будущего благополучия. И СПК 
«Искра», каждый раз зажигая позитивные 
искорки в своей работе, в социальных инициа-
тивах, ещё раз это подтверждает. 

Алина Михайловна ВАСИЛЬЕВА, агроном-
практикант, Елена Николаевна ЕМЕЛЬЯНОВА, 
главный бухгалтер, Наталья Ивановна СОЛО-
ВЬЁВА, главный зоотехник, Юлия Николаевна 
ЛЕКОМЦЕВА, бухгалтер

Мини-кормоцех почти готов к работе Новый дом в с. Александрово 
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лагодаря этому хозяйство делает 
пусть небольшие, но уверенные шаги 
вперёд. Ещё немногим более пяти лет 
назад СПК «Кулига» имел огромную 

кредиторскую задолженность. Но благодаря 
плановой финансово-экономической работе 
она постепенно сокращалась, и в 2022 году, 
наконец, хозяйству удалось полностью рассчи-
таться со всеми долгами. При этом здесь были 
созданы предпосылки, чтобы также обеспечить 
и дальнейшее поступательное развитие. 

 
ВСЁ ПО ПЛАНУ
Взвешенный подход, грамотный анализ и 
умение видеть перспективу – такой позиции 
придерживается председатель СПК «Кулига» 
Андрей Николаевич Малков. Ведь только 
в том случае, если хозяйство будет работать 
эффективно сегодня, можно будет строить 
планы его развития на завтра.

В «Кулиге» хорошо знают цену каждой 
копейки, поэтому вся его деятельность ориен-
тирована на главный показатель – рентабель-
ность. Но без систематических инвестиций 
в производство дальнейшего развития 
предприятия не представляют. В последние 
годы хозяйство приобрело новый комбайн, два 
трактора, косилку, дискатор. Была произведена 

реконструкция телятника на 200 голов, отре-
монтированы машинно-тракторные мастер-
ские, складские помещения. И производствен-
ный результат не заставил себя долго ждать. 

С учётом современной экономической 
ситуации хозяйство отказалось от приобрете-
ния химических удобрений – характеристики 
почвы улучшаются только за счёт активного 
использования сидератов и органики. И такая 
практика позволяет наращивать урожаи. 
В прошлом «хлебном» году с местных полей 
собрали 23 ц/га зерновых – отличный результат 
для северной зоны. Также в полном объёме, 
с переходящим фондом, удалось заготовить 
грубых, сочных кормов. Благодаря растущим 
показателям в растениеводстве увеличилась и 
продуктивность дойного стада, и валовое про-
изводство молока.

 
ОПРАВДАТЬ ДОВЕРИЕ
В марте 2023 года на отчётно-перевыборном 
собрании коллектив СПК «Кулига» повторно 
единогласно избрал своим руководителем 
Андрея Николаевича Малкова и доверил ему 
определять направление, в котором СПК «Кули-
га» будет развиваться дальше. По образованию 
Малков – зоотехник, поэтому вполне есте-
ственно, что в его фокусе внимания, наряду 

с различными управленческими вопросами, 
всегда находится животноводство. Сегодня 
в СПК «Кулига» на двух фермах содержится 
800 голов КРС, в том числе 420 голов дойного 
стада. По итогам 2022 года хозяйство получило 
5200 кг молока на фуражную голову, достигнув 
неплохого роста в сравнении с предыдущим 
годом. Но этот процесс председатель опять же 
рассматривает с позиции рентабельности.

– У нас есть задача доить больше. Но роста 
объёмов производства нужно достигать не за 
счёт приобретения добавок, высокопитатель-
ных кормов. Всё это будет влиять на себесто-
имость, а она по прошлому году по нашему 
хозяйству была на уровне 22 руб./кг при ком-
фортном показателе в 17 руб./кг, не более, – 
рассказывает Андрей Николаевич. – Поэтому 
мы закупаем только жмых подсолнечный и 
планируем усилить работу над генетическим 
потенциалом стада, чётко рассчитывать перио-
ды лактации и т. д.

Большое внимание в «Кулиге» уделяется 
обновлению животноводческих помещений. 
Текущие ремонты проводятся регулярно – всё 
делается вовремя, качественно и на совесть. 
Основная задача на 2023 год – строительство 
сухостойного двора с родильным отделением, 
всего на 100 голов. Этот объект очень нужен 
хозяйству: он позволит вывести из эксплуа-
тации старую МТФ в аварийном состоянии, 
расположенную в дер. Жерноково. А потом 
в перспективе – и кормоцех. 

 
В ШТАТНОМ РЕЖИМЕ
Посевная в Удмуртии в текущем году началась 
раньше обычного, однако в СПК «Кулига» к ней 
успели подготовиться в штатном режиме. Ещё 
в феврале-марте закупили по низким ценам 
полный объём ГСМ. Обновили семенной фонд, 
в том числе за счёт семян элиты. Как только 
позволила погода, приступили к боронованию 
многолетних трав, закрытию влаги. 

Посевных площадей здесь немного – 780 га. 
Не изобретая велосипеда, кулигинцы выращи-
вают традиционные культуры, которые нужны 

НАРОДНЫЕ МУДРОСТИ, СОВЕТУЮЩИЕ СЕМЬ РАЗ ОТМЕРИТЬ И ТОЛЬКО ОДНАЖДЫ ОТРЕЗАТЬ, 
ЕХАТЬ ТИШЕ, ЧТОБЫ БЫТЬ ДАЛЬШЕ, НЕ СПЕШИТЬ, ЧТОБЫ НЕ СМЕШИТЬ И Т. Д., АКТУАЛЬНЫ 
И В НАШИ ДНИ. ВЗВЕШЕННЫЙ ПОДХОД К РЕШЕНИЮ ЛЮБОГО ВОПРОСА – ОСНОВНОЙ 
В СПК «КУЛИГА» КЕЗСКОГО РАЙОНА. 

Республиканский масштаб / Крупным планом
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Поспешать, не торопясь

Андрей Николаевич МАЛКОВ,  
председатель СПК «Кулига»
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хозяйству на фураж. Тройка зерновых – это 
пшеница Йолдыз, овёс и ячмень. Чтобы обес-
печить стадо сочными кормами, значительная 
часть в структуре посевов отведена под клеве-
ра и козлятник, из которых делают силос. По-
следнюю культуру в «Кулиге» сеют примерно 
на 30 га и всегда получают по 250–350 ц/га, 
как правило, вне зависимости от погоды. 
А вот с царицей полей – кукурузой – хозяйству 
пока «подружиться» не удалось: возможно, 
в следующие годы будет предпринята ещё одна 
попытка освоить её выращивание.

Техника – одна из основных составляющих 
успеха земледельцев, гарантирующая хороший 
урожай. В прошлом году в СПК «Кулига» допол-
нительно приобрели две 12-метровые бороны, 
погрузчик-транспортировщик рулонов. В теку-
щем году купили измельчитель сена, соломы, 
ещё один миксер. А это значит, что все задачи, 
которые ставят животноводы, чтобы содержать 
КРС в сытости, должны быть выполнены!

КТО В ДОМЕ ЖИВЁТ?
И ещё одно важное событие в прошлом году 
было отмечено в СПК «Кулига». Хозяйство 
впервые по федеральной программе КРСТ на 
условиях софинансирования приняло участие 
в строительстве двух жилых домов для своих 
работников. Один из домов построен для 
семьи бухгалтера СПК Екатерины Бисеро-
вой – совсем скоро здесь состоится долго-
жданное новоселье. Второй дом предназначен 
для молодых специалистов. В текущем году 
по данной программе «Кулига» с участием 
средств федерального бюджета построит ещё 
один дом: здесь очень ждут людей, которые 
не боятся сельского труда и готовы работать 
на земле.

– Проблема дефицита кадров – общая для 
всего АПК, – рассуждает Андрей Николаевич. – 
У нас специалисты – на вес золота: зоотехнику 
приходится работать и заведующей фермой, 
и дояркой, и даже кормачом, если не хватает 

рабочих рук. В этой ситуации поспеть за всем 
трудно. При этом надо отметить, что дефи-
цит кадров испытывает не только сельское 
хозяйство. Селу нужны и учителя, и врачи, и 
если в новых домах, построенных при участии 
нашего хозяйства, будут жить представители 
других профессий – тоже неплохо. Прекрасно, 
что в последнее время из федерального бюд-
жета выделяются  деньги на такие социально 
значимые проекты, как КРСТ, из республи-
канского – на программу «Наша инициатива». 
Благодаря этому в нашем селе оборудована 
детская площадка, скоро появится ещё одна – 
баскетбольно-волейбольная.

Такое небольшое предприятие, как наше, 
вряд ли смогло бы самостоятельно осилить 
ещё и строительство о бъектов сельской 
инфраструктуры. А сейчас мы совместными 
усилиями с другими организациями стремим-
ся делать всё для того, чтобы Кулига жила и 
развивалась. 
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ПОКУПАЮТ МЕНЬШЕ
По информации Ассоциации 
«Росспецмаш», в январе-марте 
2023 года объём производства 
российской сельхозтехники 
в денежном выражении составил 
64,7 млрд руб., что на 4,7% мень-
ше, чем за аналогичный период 
2022 года. Производство косилок 
за указанное время упало на 
19,3%, жаток – на 47,7%, пресс-
подборщиков – на 21,6%. На 3,9% 
снизился выпуск кормоуборочных 
комбайнов.

Известно, что темпы отгрузок 
сельхозтехники зависимы от 
доходов аграриев. А поскольку 
цены на зерно на внутреннем 
рынке находятся на достаточно 
низком уровне, плюс еженедельно 
снижается цена сырого молока, 
сельхозпроизводители сокращают 
инвестиции в обновление парка 
техники. Кроме того, в преды-
дущие годы существенным под-
спорьем для аграриев в покупке 
техники была федеральная про-

грамма 1432. В текущем году фи-
нансирование по ней составляет 
всего 2 млрд руб., тогда как годом 
ранее – 8 млрд рублей. К тому же 
данная мера не распространяется 
на самоходную технику.

Свою роль в снижении закупок 
техники сыграли и западные санк-
ции. По сведениям аналитиков 
«ТендерПро», в первом квартале 
2023 года в сравнении с анало-
гичным периодом 2022-го спрос 
на новую агротехнику в среднем 
сократился на 23%. Чаще всего 
селяне стали отказываться от 
приобретения сеялок (падение 
спроса на 32,5%), фронтальных 
погрузчиков (падение на 32,5%), 
культиваторов (падение на 
30,2%), зернометателей (падение 
на 29,3%) и тракторов (падение 
на 26,5%).

Председатель 
правления ассоциации 
дилеров сельскохо-
зяйственной техники 
АСХОД Александр 
Александрович Алтынов 

ожидает, что в текущем году спрос 
на рынке будет слабым, продажи 
могут упасть более чем на 25%. 
«После подорожания в 2022 году 
было бы уместно отечественной 
технике подешеветь по мере воз-
врата к ритмичности производства 
и решения вопросов с альтерна-
тивными компонентами, которые 
вряд ли должны быть дороже 
европейских или американских. 
Но этого не произошло, что также 
охлаждает рынок, – комментирует 
ситуацию эксперт. – С поставками 
комплектующих тоже остаются 
вопросы. Техника, собранная из 
альтернативных компонентов, ещё 
должна себя показать в полях. Для 
дилеров год может стать серьёз-
ным испытанием на прочность».

Тем не менее, по мнению 
А. А. Алтынова, несмотря 

на сложности, драмы не 
ожидается. До этого 
были хорошие годы, 
когда техника обнови-
лась. Парк сельхозтех-

ники немного помолодел, 

запчасти завозятся, а российские 
производства рапортуют о пре-
одолении основных сложностей 
с компонентами. Проблемы скорее 
кроются в отсутствии машин, 
которые не производятся в России, 
например, телескопические по-
грузчики, комбайны для сахарной 
свёклы и т. д. Никакие китайские 
и турецкие тракторы не заменят 
привычные модели сложной при-
цепной техники. 

Снижение закупок техни-
ки в 2023 году прогнозирует 
Минсельхоз РФ: ожидается спад 
спроса на тракторы, зерноубороч-
ные и кормоуборочные комбайны. 
Обеспеченность последними 
уменьшится с 15,6 тыс. до 
15,4 тыс. штук. 

Чтобы исправить ситуацию, 
Минсельхоз РФ совместно с Мин-
промторгом разработал проект, 
предусматривающий покупку 
порядка 6 тыс. тракторов произ-
водства РФ и РБ по сниженным 
ценам. Согласно документу, цены 
на технику будут снижены на 20% 

ОДНУ ИЗ ЗНАЧИМЫХ РОЛЕЙ В ЗАГОТОВКЕ КАЧЕСТВЕННЫХ КОРМОВ ДЛЯ 
СЕЛЬХОЗЖИВОТНЫХ ИГРАЕТ ТЕХНИКА. ДАЖЕ В НЕПРОСТЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ 
УСЛОВИЯХ ХОЗЯЙСТВА ГОТОВЯТСЯ К КОРМОЗАГОТОВКЕ И ПРИОБРЕТАЮТ 
СПЕЦИАЛЬНЫЕ МАШИНЫ И ОБОРУДОВАНИЕ.  

Корма – в закрома Мария РУСАЛЁВА

Тема номера / Корма
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за счёт увеличения финансиро-
вания.

ТЕХНИКА СТАНОВИТСЯ 
УМНЕЕ
В сегменте заготовки кормов 
вопрос их качества остаётся 
основным, при этом в работу 
включаются электронные опции, 
значительно облегчающие труд 
аграриев, да и в целом техника 
становится всё более «умной».

Например, при использовании 
биологических или химических 
консервантов потребность в них 
может рассчитать техника. Но-
вейшие образцы кормоуборочной 
техники оснащаются специаль-
ными модулями, регулирующими 
дозирование консерванта в за-
висимости от проходящих через 
систему объёмов массы. 

Ещё одним нововведением 
для кормоуборочной техники, 
например комбайнов New Holland, 
является мобильная лаборато-
рия – датчик NIR для измере-
ния взаимодействия спектров 
электромагнитных излучений 
с материалом в малом диапазоне 
волн инфракрасного излучения. 
С её помощью можно проана-
лизировать спектр излучения и 
определить химический состав 
материала. В результате оператор 
может уверенно отслеживать 
состав и химические показатели 
убираемых культур.

Для минимизации потерь при 
пересыпании массы внедрена 
система автоматического ведения 
силосопровода. Это 3D-камера, 
которая определяет положение 
транспортного средства и уровень 
заполненности, независимо от 
формы и габаритных размеров 
прицепа.

Современные тюковые пресс-
подборщики оборудуются спуск-
ными лотками с системой весов, 
что делает возможным форми-
рование тюков заданной массы 
или размеров с учётом влажности 
заготавливаемой массы.

В сфере скашивания рынок 
предлагает широкозахватные 
складные или гидравлические вы-
движные фронтальные косилки, 
которые не оставляют нескошен-
ные участки. 

Для сокращения вредного 
воздействия на почву и сни-
жения энергозатрат создана 
комбинация валкообразователя 
и пресс-подборщика – их работу 
регулирует «умная» система. 
А когда стартует обмотка рулона 
в сетку, ротор валкообразователя 

поднимается, при желании можно 
поднять и подборщик пресса. 
Параллельно доступно выполне-
ние ряда задач с использованием 
гидравлики, правда, через ручное 
регулирование.

Ещё один тренд рынка – 
ленточные валкообразователи, 
основным достоинством которых 
считается чистота подбираемой 
кормовой массы. У такой техники 
система подбора способствует 
перераспределению массы и соз-
данию однородного валка сбоку 
или по центру. Цель при этом 
состоит в исключении наезда 
на скошенную массу и создании 
валка равномерной плотности, 
облегчающего работу следующей 
в уборочной цепочке техники.

На заготовке сена и соломы 
находят своё применение крупно-
тюковые пресс-подборщики. При 
применении такого рода техники 
отпадает необходимость в допол-
нительной транспортной единице, 
сокращается число переездов 
в поле. Современные крупно-
тюковые пресс-подборщики 
дают возможность регулировки 
в зависимости от  размеров тюков 
и плотности их прессования.

Чтобы подбор массы осущест-
влялся без пропусков, разработа-
на система Big Baler Automation, 
благодаря ей машина ведётся 
по валку, регулируется скорость 
движения трактора и корректи-
руется работа систем прессова-
ния в зависимости от заданной 
оператором массы тюка. Машина 
посредством лазера оценивает 
размер и состав валка, другой сен-
сор уже регулирует подачу массы 
и позиционирование трактора. 
Для ещё большей точности допол-
нительно обрабатывается инфор-
мация с GPS-датчиков трактора. 
В результате трактор полностью 
автоматически движется вдоль 
валка, а работа корректируется 
в зависимости от его состава. За 
счёт автоматизации снимается 
нагрузка с оператора, становит-
ся возможным использование 
техники в тёмное время суток 
с сохранением высокой произво-
дительности. А формирование тю-
ков постоянной массы облегчает 
всю последующую логистику и её 
планирование.

Наличием электронных опций 
отличается не только поставля-
емая из-за рубежа техника – не 
отстают и машины, выпускаемые 
в России. Например, множество 
новых «фишек» у техники пред-
лагает Ростсельмаш. «В этом году 
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наблюдается рост запросов на 
электронные опции, которые спо-
собны повысить рентабельность 
сельскохозяйственных работ, 
начиная от обработки почвы и 
заканчивая уборкой урожая, – го-
ворит заместитель гендиректора 

«Интерпартнёр» Аль-
бина Сергеевна 

Маркова. – Для 
кормоубороч-
ных комбайнов 
разработана 

РСМ Карта 
урожайности, 

которая позволяет 
оптимизировать работу комбайна, 
дозировать внесение консерван-
тов, дифференцировать внесение 
удобрений. Комплекс опций 
повышает эффективность и про-
изводительность: РСМ Авторезка 
автоматически изменяет длину 
резки в зависимости от влаж-
ности массы, РСМ Автозаточка 
следит за необходимостью 
проведения процедуры заточки, 
РСМ Умная дозировка регулирует 
норму внесения консервантов 
в зависимости от влажности 
массы и производительности 
комбайна. РСМ Агротроник Пилот 
1.0 Электроруль принимает на 
себя рулевое управление техникой 
и осуществляет автоматические 
развороты, что позволяет ме-
ханизатору сосредоточиться на 
качестве выполняемых работ. Мы 
уже начинаем оснащать технику 
электронными опциями, многие 
позиции в наличии на складе».

В ТРЕНДЕ – МОЩНЫЕ 
МАШИНЫ 
В Удмуртии с каждым годом спрос 
всё больше смещается в сторону 
энергонасыщенных, мощных мо-
делей кормоуборочной техники, 
что связано с дефицитом квали-
фицированных кадров, отмечает 
Альбина Сергеевна Маркова: 
«Энергонасыщенные комбайны, 
способные заготавливать до 200 т 
кормов в час, становятся более 

востребованными. В текущем 
году хозяйства очень взвешенно и 
рационально подходят к покупке 
новой техники, тщательно 
выбирая и модель, и 
способ приобретения. 
На помощь приходят 
поставщики, которые 
предлагают условия 
оплаты, наиболее при-
емлемые для хозяйств, 
учитывая финансовое положение, 
сезонность работ и многие другие 
факторы. Действуют программы 
финансирования без первона-
чального взноса и с отложенным 
стартом платежей до следующего 
года, что позволяет пользоваться 
техникой, при этом не извлекая 
собственные оборотные средства.

Главное требование покупа-
телей к машинам – это про-
изводительность. Так как наш 
регион отличается нестабильными 
погодными условиями, заготовка 
кормов должна проходить в сжа-
тые сроки, при этом требуется их 
высокое качество. Многие хозяй-
ства начали выращивать кукурузу, 
которая требует особого подхода 
при уборке. При выборе техники 
оценивается качество кормов, 
равномерность резки, степень 
измельчения зерна».

Что касается сроков поста-
вок, то, по словам заместителя 
гендиректора «Интерпартнёр», 
«Ростсельмаш отрегулировал 
поставки комплектующих, про-
изводство на данный момент 
плановое и бесперебойное». 
Заказанная клиентами заблаго-
временно техника уже работает 
в поле, также на склад поступает 
дополнительный объём кормоубо-
рочных комбайнов и самоходных 
косилок. Склад запасных частей 
также наполнен, осенью про-
ведены дефектовки и подписаны 
спецификации, отгрузка запасных 
частей в хозяйства осуществляет-
ся по плану и бесперебойно. 

Тенденцией рынка последних 
лет, и этого года в том числе, 

является высокая производи-
тельность техники для заготовки 
кормов, считает генеральный 

директор ООО «Сельхоз-
инновации» Михаил 
Юрьевич Шерсто-
битов. «В первую 
очередь для аграриев 
встаёт вопрос цены 

машин и выбор, какую 
технику купить – импорт-

ную или отечественную? Все 
сельхозмашины подорожали на 
8–10%, –  говорит эксперт. – Часть 
импортной техники мы уже не 
увидим на рынке, и дело не только 
в цене, а в большей степени 
в санкциях Запада. Но есть и 
хорошая новость: за последние 
7–10 лет российские заводы на-
растили выпуск сельхозтехники, 
причём она отличается высоким 
качеством, поэтому покупатели 
всё чаще делают выбор в пользу 
отечественных машин. Тем более 
что увеличилась наработка на 
отказ, нет проблем с запчастями 
и с обслуживанием. А с учётом 
сокращения количества механи-
заторов на производствах аграрии 
стараются покупать высокопро-
изводительную широкозахватную 
технику, выполняющую по воз-
можности несколько операций за 
один проход. Важным фактором 
служит и ремонтопригодность 
техники, а также её обслуживание 
продавцами.

И хотя качество российской 
техники находится на хорошем 
уровне, без импортных машин 
всё-таки не обойтись. И здесь 
есть несколько проблемных 
моментов. В первую очередь 
это цена. Техника, попавшая под 
санкции, подорожала в разы. 
А та, которая не попала, стала 
стоить больше из-за дорого-
визны доставки. Например, из 
поставляемой нашей компанией 
техники немецкий распреде-
литель силоса и сенажа Reck 
JumboII с гидроприводом попал 
под санкции, а второй вариант 
машины, который работает от 
ВОМ, продолжает поставляться 
в Россию, но выросла цена и 
увеличились сроки поставки.

В целом сейчас сроки поставок 
часто не соответствуют тем, что 
изначально обговаривались с ино-
странными поставщиками. Так, 
например, договаривались о по-
ставке в декабре, а фактически 
она произойдёт только в июне. 

Многие компании ищут замену 
западной технике на других рын-
ках – Турции, Китая и т. д. Кстати, 

открыта для сотрудничества 
Аргентина, Бразилия, и сейчас 
наша компания рассматривает 
вопрос приобретения арген-
тинских пропашных сеялок для 
посева кукурузы, сои по системе 
прямого посева».

НОВИНКИ ДЛЯ 
РОССИЙСКИХ ПОЛЕЙ 
Пока на мировом рынке сельхоз-
машиностроения происходят каче-
ственные перемены, отечествен-
ные производители стараются не 
отставать и предлагать аграриям 
современные решения в сфере 
кормозаготовки.

Так, например, Ростсельмаш 
в 2022 году вывел на рынок 
новые модификации и улуч-
шенные версии уже знакомых 
аграриям косилок, граблей и 
пресс-подборщиков. Вариация 
полуприцепной роторной косилки 
BERKUT UNO MAX с увеличен-
ной шириной захвата до 3,5 м 
на базе BERKUT UNO обладает 
увеличенной на 5 га/ч производи-
тельностью. Благодаря активным 
колёсным валкообразователям 
по обе стороны режущего бруса 
формируется более плотный 
валок, регулируемый по ширине 
в пределах 0,8–1,8 м. Новинка 
KOLIBRI DUO 807 принципиально 
отличается от модели KOLIBRI 
DUО 810 – в технике масса сгреба-
ется набок, благодаря этому при 
смежных проходах можно полу-
чить один валок с общей ширины 
захвата до 16,2 м. Данное решение 
позволяет наиболее эффективно 
загружать следующие за граблями 
агромашины.

В этом году Ростсельмаш 
представит аграриям новую 
модель кормоуборочного ком-
байна – RSM F 1500. Двигатель 
мощностью 510 л. с. обеспечи-
вает заготовку до 12000 т кормов 
за сезон, проявляя при этом 
топливную экономичность. Ком-
байн оснащён системой внесения 
консервантов, доизмельчителем 
слайдерного типа, а также совре-
менной и комфортной кабиной. 
Комплектуется подборщиками, 
жатками для уборки трав, жатками 
для уборки кукурузы 4,5/6 /7,5 м. 
Также возможно дооснащение 
электронными системами по-
вышения эффективности: РСМ 
Карта урожайности, РСМ Датчик 
влажности,  РСМ Контроль сило-
сопровода.

Эволюционное развитие 
в 2023 году получили ротор-
ные косилки STRIGE 2100 и 



8 (84342) 5-72-30, +79869062670 – Газизов Рушан Наилевич – руководитель отдела продаж; 
8 (84342) 5-72-30, +79178720069 – Хамзина Разина Гильмулловна – руководитель отдела закупок сырья.
zrm16rus@gmail.com, rosoilkt@gmail.com.       ZRM16RUS.RU
Республика Татарстан, Чистопольский район, с. Галактионово, ул. Зелёная, 35Б

• масло подсолнечное нерафинированное, 1 сорт, ГОСТ 1129-2013
• масло рапсовое нерафинированное, ГОСТ 31759-2012
• жмых рапсовый (40% протеин асв), ГОСТ 80-96 
• жмых подсолнечный (36% протеин асв), ГОСТ 11048-95

ЗАКУПАЕМ РАПС, 
ПОДСОЛНЕЧНИК

По желанию с/х производителей заключаем договоры 
на давальческой основе маслосемян.
ООО «Завод растительных масел «ЧИСТОПОЛЬСКИЙ» 
также имеет возможность авансирования с/х производителей 
под будущий урожай без фиксирования цен.

СЕМЕНА БЕЛОЙ ГОРЧИЦЫ «РАПСОДИЯ», 
СЕМЕНА ЯРОВОГО РАПСА «ЯРИЛО»

ПРЕДЛАГАЕМ 
К ПОСЕВНОЙ
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STRIGE 2400 от Ростсельмаш: они 
стали ещё более мобильными, 
удобными и надёжными в экс-
плуатации. За счёт улучшения 
«геометрии» рамы сократилась 
трудоёмкость подготовительных 
работ, увеличенное пространство 
над режущим брусом способ-
ствует повышению пропускной 
способности косилки, активные 
валкообразователи с обеих сто-
рон косилочного бруса форми-
руют скошенную массу в валок 
шириной до 1,6 м, что исключает 
потери при последующих прохо-
дах кормоуборочной техники. 

Завод «Бежецксельмаш» 
представил новую ротационную 
навесную косилку КРН-2,1. 
Техника с рабочей шириной за-
хвата 2090 мм может работать со 
средней производительностью 
2,85 га/ч. 

В Башкирии на мощностях 
компании «БашАгроМаш», кото-
рая разрабатывает и производит 
современные машины для обра-
ботки почвы и заготовки кормов 
для аграриев, начали собирать 
косилки «Чулпан-100». Все 
узлы и агрегаты этой машины 
спроектированы, разработаны и 
протестированы специалистами 
компании. Комплектующие по-
ставляются на завод из разных 
регионов России, а двигатели – 
с Минского моторного завода. 

Краснокамский ремонтно-
механический завод выпускает 
широкую линейку кормозаготови-
тельной техники KRMZ Innovation, 
а также машины для «Пермской 
технологии заготовки сенажа 
в линию», которая является более 
продвинутой, чем традиционный 
вариант, за счёт «закатыва-
ния» в плёнку каждого рулона. 
В технологии КРМЗ на этапе 
упаковки используют скоростной 
упаковщик SPEEDWAY 120 – он 
оборачивает рулоны агрострей-
чем в 6–8 слоев и укладывает 
в «линию», что экономит плёнку. 

Также КРМЗ отправил на 
испытания новую модификацию 
навесного фронтального погруз-
чика FRONTLIFT. 

Компания «Ярославич» 
(Ярославская область) предлага-
ет несколько новинок для кормо-
уборки. Это, например, силосные 
вилы СВУ-5, которые позволяют 
сгружать подвозимую зелёную 
массу без непосредственного 
заезда на силосную яму. Вилы 
устанавливаются на тракторы, 
оборудованные задней трёхто-
чечной навеской по типу НУ-4, а 
также допускается навешивание 
спереди трактора «Кировец» 
серии К-7 при помощи передней 
переходной рамы. Большая 
рабочая ширина (до 5 м) дости-
гается за счёт складных боковых 
секций, управление которыми 
осуществляется двумя гидроци-
линдрами.

Ещё одна новинка ярославско-
го производителя – трамбовщик 
силосной массы ТСМ-3, который 
представляет собой металличес-
кий водоналивной каток массой 
3 т с 12 режущими дисками, 
которые выполняют ещё и роль 
рёбер жёсткости. Для увеличения 
давления при трамбовке ТСМ 
может комплектоваться до-
полнительными утяжелителями. 
Первая партия ТСМ-3 уже прошла 
испытания в одном из хозяйств 
Кировской области.

Сегодня на рынке присутству-
ет широкий ассортимент техники 
отечественного производства 
для кормоуборки. Представлены 
и мощные силосоуборочные 
комбайны, и целые комплексы 
для реализации определённой 
технологии заготовки кормов. 
Машины ведущих произво-
дителей отличаются набором 
электронных функций, что 
облегчает труд растениеводов 
и делает работу в поле высоко-
технологичной. Многие бренды 
уже зарекомендовали себя, 
другие только выходят на рынок 
с интересными предложениями. 
В любом случае проблемы, что 
купить,  нет. Но есть другая про-
блема – цена. И здесь уже каж-
дый исходит из своих финансо-
вых возможностей и требований 
к машинам.

В ЯНВАРЕ-МАРТЕ 2023 ГОДА 
ОБЪЁМ ПРОИЗВОДСТВА РОССИЙСКОЙ 
СЕЛЬХОЗТЕХНИКИ В ДЕНЕЖНОМ 
ВЫРАЖЕНИИ СОСТАВИЛ 64,7 МЛРД РУБ., 
ЧТО НА 4,7% МЕНЬШЕ, ЧЕМ 
ЗА АНАЛОГИЧНЫЙ ПЕРИОД 2022 ГОДА. 
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удет техника – будет и результат. 
Уже более семи лет в Удмуртии 
известны агрегаты под маркой 
VELES. На полях они зарекомен-

довали себя с лучшей стороны. Дисковая 
борона VELES БДП идеально готовит 
посевное ложе под мелкосемянные 
культуры. Конструкция рабочих органов 
гарантирует высокое качество предпо-
севной обработки почвы и сокращает 
трудоёмкость обслуживания. Лёгкая и 
точная настройка. Универсальность: при-
меняется для лущения стерни, разделки 
дернины лугов и выравнивания поля 
после вспашки. Все орудия Veles – это 
надёжная, прочная рама.

Техника  Sоlar Fields – новый бренд 
для Удмуртии, но при  этом уверенно 
теснит конкурентов. Уже несколько 
хозяйств оценили в культиваторах и 
дискаторах Sоlar Fields прочную раму, 

дополнительно усиленную во всех 
нагруженных местах, очень простую и 
фиксированную регулировку с шагом 
в 1 см. Особо отмечают установку рабо-
чих органов под углом +3º к плоскости 
рамы, что позволяет лапам в рабочем 
положении быть в горизонтальной пло-
скости. Это идеально готовит посевное 
ложе, выравнивает микрорельеф и 
уменьшает тяговое сопротивление.

Принимая во внимание тяжёлый 
агрофон, специально выбранный для де-
мопоказа, участники отметили выгодные 
преимущества конструкции техники Sоlar 
Fields и VELES – результат полученной 
работы представленных производителей. 
Как сказал руководитель ООО «Парзин-
ский» Анвар Дадаханович Рахманкулов, 
это целинное поле, поэтому была показа-
на реальная работа техники, без прикрас, 
как это часто бывает.

ПЕРЕДОВАЯ ДОСТУПНАЯ ОТЕЧЕСТВЕННАЯ ТЕХНИКА АКТИВНО ПРИХОДИТ НА ПОМОЩЬ 
НАШИМ АГРАРИЯМ. 25 МАЯ СОСТОЯЛАСЬ ПРЕЗЕНТАЦИЯ (ДЕМОПОКАЗ) 2-Х РОССИЙСКИХ 
ОРУДИЙ: ПРЕДПОСЕВНОЙ КУЛЬТИВАТОР КС-6(У) SОLAR FIELDS (Г. РОСТОВ-НА-ДОНУ) 
И КОМПАКТНАЯ И ДИСКОВАЯ БОРОНА БДП-5,2 VELES (Г. БАРНАУЛ). НЕСМОТРЯ 
НА ПРИНЦИПИАЛЬНУЮ РАЗНИЦУ, ОБА ОРУДИЯ ПРЕДНАЗНАЧЕНЫ ДЛЯ ПРЕДПОСЕВНОЙ 
ОБРАБОТКИ ПОЧВЫ И ОБА ПОКАЗАЛИ ОТЛИЧНЫЙ РЕЗУЛЬТАТ ПО ХОДУ РАБОТ.

г. Ижевск, ул. Красноармейская, 105
www.pts18.net

Тел. +7 912 004 15 15 

Б Есть мнение

Анвар Дадаханович 
РАХМАНКУЛОВ, 
директор 
ООО «Парзинский» 
Глазовского района:
–  С компанией «Профит Техснаб» 
мы работаем очень давно. Она поставляла нам сеялки, 
культиватор, а теперь наше новое приобретение – это 
дисковая борона БДП VELES . К качеству техники вопросов 
нет: всё работает эффективно и без перебоев, с высокой 
степенью надёжности в эксплуатации. При этом огромный 
плюс, что компания качественно осуществляет сервисное 
обслуживание. Вопросы с доставкой запчастей сегодня 
необходимо решать заранее, но и здесь проблем 
нет. Качество работы компании «Профит Техснаб», и 
особенно – отношение к делу, к потребностям клиентов её 
руководителя нас полностью устраивают. 

Надёжная техника справится! 

д рр

Агропром Удмуртии 
№ 5 (220) май 2023 г.
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спех животноводства во многом 
зависит от рационального и 
правильного кормления животных. 
При выборе премикса в первую оче-

редь стоит обратить внимание не на ценовые 
показатели, а на качественные – его состав и 
правильное назначение. 

Однако за общей фразой стоит множество 
нюансов и тонкостей кормления, требующих 
детального подхода применительно к каждому 

хозяйству. Без изучения племенных особеннос-
тей конкретного стада, его потенциала и нюан-
сов в приготовлении кормов, без современного 
профессионального оборудования невозможно 
построить программу кормления и предложить 
подходящий рецепт. 

Игнорируя всё вышеперечисленное, роль 
витаминов и минералов может быть полно-
стью перечёркнута. Именно поэтому Завод 
«ЭкоМакс» ведёт активную деятельность на 

В УСЛОВИЯХ ЭКОНОМИЧЕСКОЙ ТУРБУЛЕНТНОСТИ МНОГИЕ 
СЕЛЬХОЗПРЕДПРИЯТИЯ ПРИБЕГАЮТ К ПОИСКУ НОВЫХ 
СПОСОБОВ СОКРАЩЕНИЯ ФИНАНСОВЫХ ИЗДЕРЖЕК. 
В ГРУППЕ РИСКА ОКАЗЫВАЮТСЯ КОРМОВЫЕ РЕШЕНИЯ –  
ПРЕМИКСЫ И ДОБАВКИ. ОЧЕВИДНО, ЧТО В ПОЛНОЙ МЕРЕ 
ОТКАЗАТЬСЯ ОТ НИХ ХОЗЯЙСТВАМ НЕВОЗМОЖНО. КАК 
СЛЕДСТВИЕ, АГРАРИИ НАЧИНАЮТ РАССМАТРИВАТЬ БОЛЕЕ 
ДЕШЁВУЮ ПРОДУКЦИЮ, ПРИМЕНЕНИЕ КОТОРОЙ МОЖЕТ 
ОБЕРНУТЬСЯ СЕРЬЁЗНЫМИ ПОСЛЕДСТВИЯМИ.

Ценность премикса 
определяет не его состав, 
а правильное назначение

Андрей Анатольевич 
ПАТРУШЕВ,
генеральный директор 
Завода «ЭкоМакс»

У

Тема номера / Корма
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рынке аудиторских и консультационных услуг. 
На ведущую роль в кормлении крупного рога-
того скота выходят уже не столько кормовые 
добавки, сколько сопровождение специали-
стом, готовым разработать и назначить состав, 
а также режим их использования. 

Специалисты зоотехнической службы 
Завода «ЭкоМакс» оказывают консалтинговую 
поддержку сельхозпредприятий по вопросам 
кормления и кормопроизводства. По жела-
нию клиентов они выезжают для оказания 
помощи на местах, проводят анализ рационов 
кормления и предлагают наиболее эффектив-
ные решения для повышения продуктивности, 
сохранения качества молока и здоровья стада.

Подробнее о составлении оптимального 
рациона для животных и об алгоритме подбора 
премикса рассказал зоотехник-эксперт Завода 
«ЭкоМакс» Владимир Ворожцов.

На недостаток биологически активных 
веществ организм животного реагирует 
расстройством обменных процессов, прояв-
ляющимся иногда серьёзными клиническими 
патологиями. Первая и наиболее частая реак-
ция организма на недостатки кормления – это 
нарушение репродуктивной функции. Эконо-
мические потери от бесплодия часто недо-
оцениваются. Каждый день яловости (текущего 
бесплодия) влечёт потерю 10–12 кг молока от 
потенциально возможной продуктивности, что 
выливается в многомиллионные убытки даже 
для небольших хозяйств.

Правильный выбор премикса – одна из 
сложнейших и вместе с тем ответственных за-
дач, лежащих на плечах зоотехника. Принимая 
решение об использовании кормовых добавок, 
специалист должен объективно проанализиро-
вать и оценить ситуацию в стаде: 

 определить приоритетные направления 
дальнейшей работы; 

 сопоставить достигнутый уровень продук-
тивности с питательным потенциалом кормов; 

 оценить текущее состояние воспроизвод-
ства (процент стельных и яловых коров в стаде, 
текущий сервис-период, индекс осеменения); 

 оценить клиническое состояние стада, 
характер и степень тяжести основных заболе-
ваний. 

Нельзя игнорировать результаты биохими-
ческого анализа крови и других биологических 
материалов, поскольку они отражают скрытые 

формы назревающих патологий, ещё не пере-
шедших в клиническую форму. На основании 
комплексного анализа специалист должен 
определить вероятные причины имеющихся не-
достатков или нереализованных возможностей и 
подобрать корректирующие кормовые добавки, 
способные их оптимальным образом устранить. 

Поверхностный подбор витаминно-мине-
ральной добавки в определённой степени вос-
полняет потребность животных в биологически 
важных элементах, но не позволяет в точности 
спрогнозировать позитивную динамику кли-
нического состояния и продуктивности стада. 
На практике это работа вслепую. Необходимо 
контролировать все клинические признаки, 
особенно те, что связаны с эндемическим де-
фицитом. Хорошим помощником в этом случае 
послужит позитивная биохимическая динамика 
по показателям насыщенности крови макро- и 
микроэлементами, основными витаминами 
(витаминами А, D и Е) и β-каротином. В спор-
ных вопросах можно проверить добавку путём 
исследования в аккредитованной лаборатории 
на соответствие качественным и количествен-
ным характеристикам, но, что важно, при 
соблюдении регламента отбора образцов для 
лабораторных испытаний.

Стремление к получению максимального 
эффекта за счёт совместной работы с жи-
вотноводами позволяет Заводу «ЭкоМакс» 
масштабировать лучший опыт и повышать 
эффективность деятельности специалистов 
своей зоотехнической службы. 

– Иметь высококвалифицированного 
специалиста, который обладает богатым 
опытом, компетентно разбирается в любых 
вопросах кормления и содержания животных, 
удаётся далеко не всем хозяйствам. Поэтому 
сегодня возрастает роль компаний, которые 
предоставляют вместе со своими продуктами и 
консультационные решения, помогают выявить 
в хозяйствах проблемные точки, – отмечает 
генеральный директор Завода «ЭкоМакс» 
Андрей Анатольевич Патрушев. – Наша ком-
пания трудится в этом направлении 16-й год. 
Нельзя быть уверенным, что премикс, состав 
которого укомплектован большим количеством 
полезных качественных витаминов, сможет по-
казать высокие показатели эффективности. 

Более 30 лет моя трудовая деятельность 
связана с молочным животноводством. 
Нам всегда ставили в пример Израиль как 
страну-лидера по надоям на корову. Средний 
надой там составляет 13 тыс. т молока в год 
на корову. Из чего складывается данный 
результат? Израиль далеко продвинулся в ис-
пользовании электронных систем управления 
стадом и в мониторинге состояния здоровья 
коров. Но главное открытие – это тот факт, 
что в стране действует централизованная 
структура, занимающаяся разработкой техно-
логий кормления и кормоприготовления. Во 
всех хозяйствах в Израиле работают местные 
специалисты, которые составляют кормовые 
программы и рационы. 

Познакомившись вживую с опытом из-
раильских коллег, я для себя решил, на каких 
принципах будет строить работу моя компания. 
Завод «ЭкоМакс» – больше, чем обычный 
завод-производитель. Наверное, поэтому у нас 
прекрасные результаты с теми хозяйствами, 
которые открыты для нас, которые готовы 
слушать и доверять нам! 
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стория возникновения добавок 
для животных идёт с тех времён, 
когда бедные крестьянские семьи, 
у которых не было возможности 

вырастить зерно или хотя бы кормовую 
свёклу, для кормления домашнего скота ис-
пользовали скошенную траву, добавляя в неё 
известняк, соль и мел. Хозяева отмечали, 
что здоровье стада крепнет, а надои радуют. 
Ещё во времена крепостного права толковые 
женщины знали, что сразу после отёла корову 
нужно напоить тёплой и обязательно солёной 
водой. Объяснить, почему именно солёной, 
а, допустим, не сладкой, они не могли. Тогда 
ещё никто не догадывался, что этот процесс 
называется восстановлением водно-электро-
литного баланса.

Сегодня кормовые добавки широко ис-
пользуются при кормлении крупного рогатого 
скота. Выбор их огромен – белково-витамин-
ные премиксы, минеральные добавки 
и т. д. Их действие направлено 
в основном на корректировку 
обменных процессов в организме 
животного. Добавки помогают 
увеличить продуктивность, а так-
же улучшить функцию воспроиз-
водства, снизить восприимчивость 
организма к различным заболеваниям. 

Современный рынок предлагает кормовые 
добавки как растительно-биологического, 
так и химического (лабораторного) проис-

хождения. 
Классифицировать кормовые 

добавки можно по разным при-
знакам. Директор Национального 
кормового союза (НКС) Сергей 
Павлович Михнюк предлагает 

следующее деление: витамины, 
аминокислоты, ферменты, ми-

нералы, подкислители, адсорбенты, 

ДАЖЕ САМАЯ КАЧЕСТВЕННАЯ КОРМОВАЯ БАЗА НЕ МОЖЕТ ОБЕСПЕЧИТЬ 
ЖИВОТНЫМ ВСЕ НЕОБХОДИМЫЕ ВИТАМИНЫ И МИКРОЭЛЕМЕНТЫ, ОСОБЕННО 
ЕСЛИ РЕЧЬ ИДЁТ О ВЫСОКОПРОДУКТИВНЫХ КОРОВАХ С ИНТЕНСИВНЫМ ОБМЕНОМ 
ВЕЩЕСТВ. В КОРМОВЫХ КУЛЬТУРАХ ЧАСТО НАБЛЮДАЕТСЯ НЕДОСТАТОК ВАЖНЫХ 
ДЛЯ РОСТА И СОХРАНЕНИЯ ЗДОРОВЬЯ ЖИВОТНЫХ МИКРОЭЛЕМЕНТОВ, ПОЭТОМУ 
ВВЕДЕНИЕ В РАЦИОН КОНЦЕНТРИРОВАННЫХ КОРМОВ И ПОДДЕРЖИВАЮЩИХ 
ДОБАВОК – ЭТО НЕОБХОДИМОСТЬ.  

Кому добавки? Мария РУСАЛЁВА

ДОБАВКИ ПРИНЯТО СЧИТАТЬ ИНСТРУМЕНТОМ 
ПОЛУЧЕНИЯ ВЫСОКИХ НАДОЕВ.

Тема номера / Корма

И
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партнёров среди азиатских стран. При этом 
целесообразность запуска отечественного 
производства кормовых добавок остаётся под 
вопросом, поскольку всё упирается в высокие 
технологии. И заместить импорт российской 
продукцией в долгосрочной перспективе 
будет крайне сложно.

В прошлом году из-за проблем с логис-
тикой, скачков валютных курсов переходы 
многих компаний на расчёты в евро и дол-
ларах вылились в существенные наценки на 
ряд продуктов – в отдельных случаях они до-
стигали 200%. В первом полугодии 2022 года, 
по оценкам аналитиков, цены на кормовые 
добавки и премиксы находились на пиковых 
отметках. Во второй половине года они стали 
стабилизироваться, в итоге за год повышение 
цены удержалось на уровне 10–15%.

«К концу года российский рынок кормовых 
добавок стабилизировался – цены снизились, 
а в некоторых случаях даже стали ниже, 
чем в 2021 году. Китайские производители 
смогли заместить недостающие объёмы 
продукции, дефицит которых ощущался 
после ухода с рынка России европейских 
компаний», – отметила генеральный 
директор аналитической компа-
нии FEEDLOT Любовь Савкина на 
VII Международной конференции 
«ПроКрахмал: глобальные тренды 
и рынок глубокой переработки 
зерна». 

Несмотря на уход европейских 
поставщиков, импорт кормовых добавок 
в Россию в прошлом году вырос на 16% – до 
175 тыс. тонн. В том числе аминокислот вве-
зено 140 тыс. тонн, витаминов – 35 тыс. тонн.

За первый квартал 2023 года в страну 
ввезено 28 тыс. т кормовых добавок, что на 
43% ниже, чем годом ранее. На китайских 
поставщиков по итогам первых трёх месяцев 
пришлось 92% импорта против 73% в пре-

дыдущем году. Доля Евросоюза сократилась 
с 17% до 4%.

Уход с рынка европейских компаний дал 
шанс для развития заводам России. Однако 
отечественные производители не смогли 
сразу занять ставшие пустыми ниши из-за не-
хватки компонентов для производства кормо-
вых добавок. По итогу в 2022 году производ-
ство кормов, комбикормов и премиксов для 
сельскохозяйственных животных выросло. 
Например, только производство премиксов 
для КРС увеличилось на 17,7%.

«Корма являются одной из базовых статей 
операционных затрат в молочном скотовод-
стве и формируют около 50% себестоимости 
производимого молока, – отмечает директор 
аналитического департамента «Союзмоло-
ко» Алексей Анатольевич Воронин. – В по-
следние годы ситуация на рынке кормов для 
сельскохозяйственных животных постоянно 
находится в фокусе внимания участников 
рынка. При этом после очень напряжённой 
ситуации в 2021 году, связанной с экономи-
ческой доступностью целого ряда базовых 

видов кормов, прошлый год, особенно 
его вторая половина, характеризо-

вался улучшением ситуации: цены 
на большинство кормов сначала 
стабилизировались, а затем на-
чали снижаться. Это позволило 
восстановить рационы животных, 

продолжить тенденцию повышения 
молочной продуктивности коров, что 

в конечном итоге нашло отражение в вос-
становлении темпов наращивания производ-
ства товарного молока в 2022 году до уровня 
+3–4% за год.

В сегменте отдельных компонентов кор-
мов, кормовых добавок и премиксов сегодня 
сохраняется существенная зависимость от 
импортных поставок. Среди таких компонен-
тов – аминокислоты (лизин, метионин, трео-

ароматизаторы, пробиотики и пребиотики, 
красители, белковые добавки и прочие. Для 
полнорационного комбикорма необходимо 
присутствие компонентов из каждой группы 
добавок, поэтому ставить вопрос, какие при-
меняются наиболее активно, можно весьма 
условно. Скорее это вопрос наличия денег у 
потребителя, считает эксперт. При недостатке 
средств, как правило, используются только 
первые четыре группы. 

Существует мнение, что жвачные 
животные за счёт сложно устроенного 
желудочно-кишечного тракта, в частности 
работы симбиотической микрофлоры рубца, 
способны самостоятельно обеспечить себя 
рядом витаминов, аминокислот и ферментов 
если не полностью, то в достаточном для 
нормального функционирования организма 
объёме. В связи с этим некоторые специали-
сты считают, что дополнительно обогащать 
рацион витаминно-минеральными добавками, 
премиксами нецелесообразно. Но исследова-
ния доказывают необходимость применения 
премиксов для высокоудойных коров.

Так, например, если потребность лакти-
рующей коровы в витаминах группы В при 
суточном удое до 15–17 кг удовлетворяется на 
80% (остальное животное «добирает» из ра-
циона), то при удое свыше 25 кг в сутки – уже 
менее, чем на 50%. Потребности в витаминах 
А, D и Е тоже значительно возрастают вместе 
с удоями. Если не восполнить этот дефицит 
с помощью добавок, итогом станут экономи-
ческие потери от недополученного молока.

Также нужно учитывать и технологический 
стресс, связанный с интенсификацией произ-
водства и отсутствием возможности выпаса 
на свежей зелёной массе, и окружающую 
среду (температуру), и общее физиологичес-
кое состояние животного. 

ПОПАЛИ В ЗАВИСИМОСТЬ
До 2022 года на рынке кормовых добавок 
порядка 90–95% составлял импорт, преиму-
щественно из Европы и Китая. А в отношении 
кормовых витаминов российские животново-
ды практически полностью были зависимы 
от импорта. В России работало единственное 
производство витамина Е – в Липецкой об-
ласти, а аминокислот выпускалось только два 
наименования: лизин, причём только в одной 
форме на двух заводах – в Центрально-Черно-
зёмном регионе и за Уралом, и метионин 
в Волгоградской области.

Прошлый год стал переломным, число 
зарубежных поставщиков кормовых добавок 
на рынке сократилось с 251 до 207. Но на 
смену европейцам пришли компании из Китая 
и Индии. Так, поставки из Китая увеличились 
на 43%, а из Европы – сократились на 54%. 
В результате в структуре поставок Китай 
занял 86% против 70% в предыдущем году. 
Кормовые добавки от европейских произво-
дителей стали занимать всего 8% против 21% 
в 2021 году.

Игроки российского рынка видят высо-
кий фактор риска в сильной зависимости 
от китайских поставщиков и поэтому ищут 

ПРОШЛЫЙ ГОД СТАЛ ПЕРЕЛОМНЫМ, КОРМОВЫЕ 
ДОБАВКИ ОТ ЕВРОПЕЙСКИХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ СТАЛИ 
ЗАНИМАТЬ ВСЕГО 8% ПРОТИВ 21% В 2021 ГОДУ.

ИМПОРТ КОРМОВЫХ ДОБАВОК
ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2022 ГОДА

ИМПОРТ КОРМОВЫХ ДОБАВОК
ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2023 ГОДА

73% - Китай

17% - Евросоюз

10% - 
Другие

92% - Китай

4% - Евросоюз

4% - Другие
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нин, триптован, валин), витамины, кормовые 
ферменты, микробиологические эубиотики, 
биоконсерванты для кормов и прочие. При 
этом локализация производства кормовых до-
бавок и компонентов кормов характеризуется 
высокой капиталоёмкостью и относительно 
длинными сроками реализации и окупаемо-
сти. Отдельные проекты могут оказаться эф-
фективными лишь при организации крупно-
масштабного производства, поэтому должны 
быть ориентированы не только на внутренний 
рынок, но и на внешние поставки. Названные 
обстоятельства ограничивают возможности 
по снижению зависимости от импорта в крат-
косрочном периоде. Кроме того, в России 
по-прежнему пользуется популярностью за-
рубежный семенной материал ряда растение-
водческих культур, что в случае ограничения 
поставок формирует дополнительные риски 
для обеспечения животноводства кормами 
в предстоящем сезоне, в связи с чем Мин-
сельхозом России активно прорабатывается 
вопрос приоритетного использования семян 
отечественной селекции. Поэтому перед 
участниками рынка стоят крайне важные зада-
чи по развитию отечественного производства 
компонентов кормов для животноводства и 
смежных подотраслей (пищевая, фармацевти-
ческая, косметическая)».

СКОЛЬКО СТОИТ НАКОРМИТЬ 
БУРЁНКУ?
Добавки принято считать инструментом 
получения высоких надоев. Эксперт 
компании «Навигатор – новое 
машиностроение», агротехнолог, 
кандидат сельскохозяйствен-
ных наук Вячеслав Михайлович 
Гуляев уверен, что надои 5 тыс. кг 
можно получать на одном только 
сенаже, без добавок и концентратов. 
«Если говорить в среднем по России, 
то на грубых кормах доят около 2 тыс. кг, 
всё остальное достигается за счёт дорогих 
кормов, – отмечает эксперт. – Самый главный 
критерий оценки корма – это его внешний 
вид. Именно так оценивает его корова. Сенаж 
в упаковке выигрывает у других видов кормов 
за счёт того, что отвечает физиологии скота. 
Мы заготавливаем такие корма, на которые 

корова смотрит в изумлении. Нам удобно их 
готовить, но ей их не так удобно есть. Посмот-
рите на мелко измельчённые корма – корова 
сразу исчезает как жвачное животное. По-
этому мы делаем единый рацион и начинаем 
включать добавки, стимуляторы жвачки, а 
в случае с сенажом это есть изначально. 

На 100 кг массы корова может доить 
1000 кг без потери здоровья. Заставляя её 
«прыгать выше», мы теряем долгоживущее 
животное. Нормальная корова способна жить 
пять-семь лактаций, наивысшая продуктив-
ность достигается на четвёртую-пятую лакта-
ции. По Удмуртии средняя продолжительность 
жизни скота – менее трёх лактаций. То есть 
высшего молочного потенциала корова не 
достигает. И тут возникает вопрос: погоня за 
высоким надоем – тот ли это путь?  

Если смотреть на корову как на завод 
по производству молока, то её способности 
очень ограничены. Главный ограничитель – 
это клетчатка. Корова массой 500 кг может 
съесть в сутки 4 кг клетчатки, не более. При 
планировании рациона можно ориентировать-
ся на этот показатель. 

Традиционные корма – силос и траншей-
ный (мелкий) сенаж – уничтожают жвачный 
рефлекс у коров, в результате она не может 
долго жить и нормально размножаться. 
И сельхозпроизводители приходят к тому, 
к чему Удмуртия уже практически пришла, – 
после двух лактаций корову отправляют на 
мясокомбинат, потому что у неё полностью 
износился организм. А случилось это потому, 
что животному дают корма, которые разруша-
ют его физиологию. 

Что будет идеальным кормом для коровы? 
Существует понятие «идеальный грубый 
корм»: это высокая энергия (выше 10 мДж), 
высокий протеин, это соотношение сахара 
к протеину, уровень сырой клетчатки». 

При надоях 3–5 тыс. кг о добавках можно 
не думать, а вот организм высокопродуктив-
ных животных уже нуждается в особой под-
держке, уверен главный зоотехник СХПК 
«Колос» Вавожского района Сергей 
Васильевич Курбатов: «Сейчас те 
же адсорбенты мы стараемся вы-
бирать получше, потому что про-
стые уже неэффективны. Культу-
ра производства стала выше, да и 

сами животные генетически 
более нежные, требователь-

ные в плане кормления. 
Рынок кормовых добавок очень 

насыщен, постоянно нам пред-
лагают новинки, и к выбору нужно 

подходить обдуманно. Прежде чем 
купить и внедрить какую-то добавку, 

необходимо произвести расчёт – столько 
литров молока дополнительно она позволит 
получить.

Тема номера / Корма

Снижать затраты на кормление в условиях 
падения цены молока, я считаю, нельзя. Пото-
му что цена стабилизируется, а восстанавли-
вать эффективность работы со стадом будет 
тяжело. В конце концов, экономику хозяйства 
определяет валовой надой. По крайней мере, 
давать жмых и шрот обязательно надо, 
потому что с белком и энергией в кормах 
практически у всех есть проблемы. К тому 
же цены на корма сейчас снизились. Если 
в прошлом году при стоимости молока 37 руб. 
жмых и шрот стоили в районе 32–33 руб./кг, 
то сейчас – 20 рублей. Цена кукурузного зерна 
в 2022 году доходила до 19 руб./кг, сейчас она 
13 рублей. Соя стоила 70 руб., сегодняшняя 
цена – в районе 48–52 рублей.

Пальмовый жир «упал» в цене с 200 до 
150 руб., но по этой добавке есть вопросы, 
это источник энергии, и даём мы её только 
высокопродуктивным коровам – с удоем 42 л 
в сутки.

В рационе наших коров из добавок своё – 
только зерно, всё остальное – покупное, в том 
числе рапсовый жмых (свой давно съеден). 
Ежемесячно хозяйство закупает 180 т соевого 
жмыха, 320 т рапсового жмыха, более 300 т 
кукурузного зерна. 

Стоимость рациона высокоудойной коровы 
(42 л) – 401 руб. в день, коровы с низким удо-
ем (25 л) – 220 руб., новотельной – 350 руб., 
потому что корма обогащены энергией».

В условиях снижения закупочной цены на 
молоко многие сельхозпредприятия сокраща-
ют затраты на кормление стада за счёт отказа 
от дорогостоящих кормовых средств. И это 
правильно, ведь одно из главных условий 
для игроков рынка – это гибкость и умение 
быстро сориентироваться в стремительно 
меняющейся конъюнктуре рынка. 

В этой ситуации дирек-
тор компании «Рацио +» 
Наталья Васильевна 
Селезнёва рекомендует 
пересчитать рационы 

с вводом наиболее 
доступных 

на текущий 
момент ингре-
диентов – носителей 
того или иного питательного 
вещества: «Например, для баланса 

рационов по протеину вводят шро-
ты – подсолнечный, рапсовый, барду 

послеспиртовую сухую. Можно использо-
вать мясокостную муку, потому что, кроме сы-
рого протеина, она богата кальцием и фосфо-
ром. А такая незаслуженно забытая культура, 
как горох, также несёт в себе протеин, причем 
с довольно-таки богатым аминокислотным 
составом.  Для баланса обменной энергии 
хорошо подходит зерно кукурузы (тем более 
цена на него сейчас достаточно комфортная), 

ЗА ПЕРВЫЙ КВАРТАЛ 2023 ГОДА В СТРАНУ ВВЕЗЕНО 
28 ТЫС. Т КОРМОВЫХ ДОБАВОК, ЧТО НА 43% НИЖЕ, 
ЧЕМ ГОДОМ РАНЕЕ.
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25 ЛЕТ РАБОТЫ 
НА ВЫСОКИЕ ПОКАЗАТЕЛИ 
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но важно помнить, что помол должен быть 
очень тонким, чтобы кукуруза не выходила 
транзитом. Главный критерий для выбора 
кормового ингредиента сейчас – его цена, 
постоянная доступность, и здесь необходимо 
регулярно мониторить рынок, сравнивая и 
выбирая оптимальные позиции.

И конечно, лучшая основа для рациона 
коровы – это собственные качественные корма 
с высоким содержанием протеина, обменной 
энергии и низким содержанием клетчатки. 
Именно они являются самым экономически 
выгодным и физиологически комфортным для 
животного кормом, который обеспечит высо-
кую продуктивность и здоровье животных. 

В условиях изменения климата стоит пере-
смотреть культуры, традиционно возделы-
ваемые в нашем климате, и обратить 
внимание на подсолнечник, люпин, 
который ещё называют «соя 
Севера». Люпин белый в России – 
наиболее урожайная зернобобовая 
культура. У него, в отличие от 
сои, высокое прикрепление бобов, 
урожайность зерна и зелёной массы 
намного выше. У люпина белого высокое 
содержание белка не только в зерне, но и 
в зелёной массе: если взять общий объём зе-
лёной массы, то 3% от него составляет белок. 
При этом необходимо помнить, что бобы лю-
пина и сои перед скармливанием животным 
подвергают тепловой обработке, «тостируют», 
так как они содержат много антипитательных 
веществ. Таким образом, наиболее выгодно 
заготавливать и вводить в рацион основные 
корма наивысшего качества с высокими по-
казателями питательности.

Сегодня на первый план выходят задачи  
по оптимальной себестоимости продукции 
молока-сырья, продуктивному долголетию 
коров, получению высокого выхода приплода 
и качественному выращиванию молодняка. 
Это задел на будущее. Ведь трудные времена 
когда-нибудь заканчиваются, и можно исполь-
зовать это время для создания стартовой 
площадки».

 Отказываться от кормовых 
добавок (жмых, шрот, витами-
ны, макро- и микроэлементы) 
в целях экономии финансовых 
средств – это в корне неверный 
выбор, который в ближайшее время 
станет причиной серьёзных проблем со 

стадом, считает технический консуль-
тант по УР компании «АЛЬФАРО 

ПРО» Иван Васильевич Короткин: 
«Дорого» – это неоднозначное 
понятие. Что дороже: рацион за 
350 руб. в день при надое 38 л на 
голову и минимальной выбраков-

ке новотельных коров или рацион 
за 180 руб. в день с надоем 21 л и 

выбраковкой 50%? 
Сегодняшняя экономия, выражающаяся 

в отказе от кормовых добавок, через не-
сколько месяцев приведёт к росту выбраковки 
новотельных коров. Пройдёт 3–4 месяца, цена 
молока стабилизируется, а проблем со стадом 
уже будет не избежать.

Понятно, что сейчас нужно затягивать 
пояса, но важно делать это разумно и считать 
экономику. Выигрывает тот, кто умеет планиро-
вать, а не живёт сегодняшним днём. Исключив 
добавки, мы не столь значительно потеря-

ем в надое, сколько в здоровье животных. 
В первую очередь из-за недостатка протеина, 
микро- и макроэлементов, витаминов снизится 
иммунитет, затем, соответственно, вырас-
тет выбраковка новотельных коров, начнутся 
проблемы с воспроизводством, что отразится 
на низком выходе телят. В ситуации экономии 
рекомендовано пересматривать рационы 
с частичной заменой транзитного протеина на 
рубцовый. В противном случае, отказавшись от 
полноценного кормления, мы обеспечим себе 
большой объём проблем на год вперёд».

Тот, кто хочет получать молоко, должен 
понимать важность вложений – и это инве-

стиции не только в надои, но прежде всего 
в здоровье стада, считает фермер 

Можгинского района Юрий 
Петрович Сашин. «Как покупал 
добавки, так и продолжаю по-
купать, независимо от ситуации 
на рынке, – отмечает глава КФХ. 

– Это нужно для здоровья коров, 
для продуктивности, для воспроиз-

водства. Как люди употребляют витами-
ны, чтобы укрепить организм, так и животным 
нужна поддержка».

Практики и участники рынка кормовых до-
бавок едины во мнении: снижение закупочной 
цены на молоко – это временные трудности, 
и сейчас важно подстроиться под ситуацию 
без ущерба для будущего молочного произ-
водства. Наши сельхозпроизводители много 
времени, финансов и сил вложили в то, чтобы 
сформировать стадо с высоким потенциа-
лом. И очевидно, что реализовать его без 
применения кормовых добавок, премиксов не 
получится, какими бы качественными ни были 
собственные корма. Можно сколько угодно 
закупать высокопродуктивный скот или с по-
мощью селекции улучшать имеющийся, пока 
животное не будет обеспечено витаминами и 
микроэлементами в необходимом количестве, 
надежды на надои свыше 20 л в сутки не 
будут оправданы  и затраты не окупятся.

СЕГОДНЯШНЯЯ ЭКОНОМИЯ, ВЫРАЖАЮЩАЯСЯ 
В ОТКАЗЕ ОТ КОРМОВЫХ ДОБАВОК, 
ЧЕРЕЗ НЕСКОЛЬКО МЕСЯЦЕВ ПРИВЕДЁТ 
К РОСТУ ВЫБРАКОВКИ НОВОТЕЛЬНЫХ КОРОВ.

Тема номера / Корма

ООО «Компания «ВЕТ-ОС»ООО «Компания «ВЕТ-ОС»

г. Ижевск, ул. Азина, 1, офис 305. Тел.: (3412) 65-87-35, 8-912-758-89-66. E-mail: vet-os@yandex.ru

официальный дилер по УР и Пермскому краю крупнейших заводов России по выпуску кормовых добавок 
(ОАО «Капитал-ПРОК», г. Москва, и ОАО «АгроБалт Трейд», г. Санкт-Петербург)

  •• ПРЕМИКСЫ  ПРЕМИКСЫ •• КОРМОВЫЕ ДОБАВКИ КОРМОВЫЕ ДОБАВКИ
•• ВЕТЕРИНАРНЫЕ ПРЕПАРАТЫ ВЕТЕРИНАРНЫЕ ПРЕПАРАТЫ

•• ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА ОБОРУДОВАНИЕ ДЛЯ СЕЛЬСКОГО ХОЗЯЙСТВА
•• КОМПЛЕКСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ КОМПЛЕКСНОЕ ОБСЛУЖИВАНИЕ

МОЛОЧНО-ТОВАРНЫХ ФЕРММОЛОЧНО-ТОВАРНЫХ ФЕРМ
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8 (8332) 211-270, 
8-906-55-66-544 – Любовь, 
8-919-505-79-79 – Владимир, 
8-922-660-55-44 – Дмитрий, 
руководитель

СИЛОСНАЯ П
ЛЕНКА

ПОЛИМЕРНЫЕ РУКАВА
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СЕТКА СЕНОВЯЗАЛЬНАЯ
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ФЛИС

г. Киров, ул. Производственная, 
д. 26, литера В, офис 19 
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«Промилк» поможет 
заготовить качественный силос
ПРИ ПРИГОТОВЛЕНИИ СИЛОСА ДЛЯ КРС СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛИ АКТИВНО 
ПОЛЬЗУЮТСЯ ЖИДКОЙ ЗАКВАСКОЙ, СОДЕРЖАЩЕЙ ЖИЗНЕСПОСОБНЫЕ 
ВЫСОКОАКТИВНЫЕ БАКТЕРИИ, КОТОРЫЕ БЫСТРО ВОССТАНАВЛИВАЮТ СВОИ СВОЙСТВА 
ПРИ ВНЕСЕНИИ В СИЛОСНУЮ МАССУ. НО У ПРОДУКТА ЕСТЬ ОДИН СУЩЕСТВЕННЫЙ 
НЕДОСТАТОК – ЭТО МАЛЫЙ СРОК ХРАНЕНИЯ, В СВЯЗИ С ЧЕМ ВОЗНИКАЮТ ПРОБЛЕМЫ 
С ТРАНСПОРТИРОВКОЙ. АЛЬТЕРНАТИВОЙ ЖИДКОЙ ФОРМЕ СТАЛ ВЫСУШЕННЫЙ 
КОНСЕРВАНТ «ПРОМИЛК» ОТ КОМПАНИИ «БИОТРОФ».

«СУХИЕ БАЦИЛЛЫ»
РАБОТАЮТ
На рынке представлено огромное 
множество заквасок на основе 
высушенных лактобактерий, 
которые произведены методом 
лиофильного высушивания. Не 
все знают, что это технологиче-
ски сложный процесс, который 
включает несколько агрессивных 
этапов по отношению к бакте-
риям, не образующим спор, на 
каждом из которых происходят 
существенные повреждения 
клеточной стенки и ДНК. По-
скольку проницаемость клетки 
связана с клеточной мембраной, 
её травмирование при лиофиль-
ной сушке приводит к просачи-
ванию, а значит, повышенной 
чувствительности к соли в среде. 
Поскольку в силосе в результате 

подвяливания растительной 
массы создаётся высокое осмо-
тическое давление, высушенные 
лактобактерии с повреждёнными 
мембранами выжить уже не 
смогут – он окажется для них 
слишком агрессивной средой.

При лиофильном высушива-
нии клетки лактобактерий по-
вреждаются в связи с отсутстви-
ем способности к образованию 
спор. В то же время спорообра-
зующие бациллы, например вид 
Bacillus subtilis, имеют в своем 
цикле развития покоящиеся 
структуры (споры) для длитель-
ного выживания в неблагопри-
ятных условиях.

На основании этого компа-
нией «Биотроф» разработан 
консервант для силосования 
«Промилк», представляющий 

собой размноженную чистую 
и лиофильно высушенную 
чистую культуру полезных 
спорообразующих бактерий 
Bacillus subtilis 111. В отличие от 
лактобактерий, содержащиеся 
в препарате бактерии хорошо 
переносят высушивание за счёт 
способности к образованию эн-
доспор, быстро восстанавливая 
свою активность в силосе.

Кроме того, B. subtilis 111 
имеет и ряд других защитных 
механизмов. При проведении 
полногеномного секвенирования 
штамма бактерии B. subtilis 111 
на платформе MiSeq (Illumina, 
Inc.) был подробно описан ме-
ханизм выживаемости бактерий 
в силосе. Расшифровка генома 
с использованием базы данных 
RAST продемонстрировала акти-

вацию 106 генов, отвечающих за 
адаптацию к неблагоприятным 
внешним воздействиям, включа-
ющим повышенное осмотичес-
кое давление. Поэтому закваска 
с успехом используется и для 
консервирования трудносилосу-
емых культур (бобово-злаковых 
смесей, козлятника восточного, 
клевера, люцерны и др.), а также 
кукурузы.

 
КОНСЕРВАНТ В ДЕЛЕ
Закваска «Промилк» испыты-
валась на одном из племенных 
заводов Республики Татарстан – 
её применяли при консервирова-
нии сенажа из люцерны второго 
укоса и суданской травы первого 
укоса. При закладке влажность 
растительного сырья была зна-
чительно выше рекомендуемых 
значений, что может оказывать 
негативное влияние на процесс 
ферментации.

При оценке питательности 
в лаборатории контроля каче-
ства кормов на базе модульной 
системы кормления животных 
NutriOpt с применением анали-
затора FOSS было выявлено, 
что из-за нарушения технологии 
уборки содержание золы в сена-
же из данной культуры превы-
сило допустимый уровень на 
10,9–34,5%. Это свидетельству-
ет о попадании в корм частиц 
почвы и приводит к вторичному 
брожению зелёной массы и 
порче силоса ввиду развития 
клостридий, проникающих 
в корм вместе с землёй.

Вторичная ферментация, 
в свою очередь, отрицательно 
сказывается на надоях молока. 
Даже при увеличении содержа-

Тема номера / Корма
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ния сырой золы в силосе на 1% 
может произойти снижение на-
доев – примерно на 100 кг с 1 га 
убранной зелёной массы.

Но применение консерванта 
«Промилк» в данном случае 
помогло избежать порчи корма – 
его питательность соответствова-
ла нормативным значениям, что 
говорит о правильном процессе 
брожения и успешном подавле-
нии гнилостной микрофлоры под 
влиянием консерванта.

Продукт хорошо показал 
себя и при закладке корма на 
основе кукурузы. Известно, что 
заготовка кукурузного силоса 
связана с рядом трудностей. 
Во-первых, это повышенное 
содержание сахара и высокая 
влажность, приводящие к пере-
кисанию силоса. Во-вторых, 
при измельчении растительной 
массы на отрезки длиной свыше 
20 мм ухудшается степень 
трамбовки в траншее – уплот-
нение происходит медленней, 
что создаёт аэробные условия, 
благоприятные для развития не-
желательной микрофлоры. При 
меньшей длине резки интенсив-
но выделяется сок, что провоци-
рует рост гнилостных бактерий, 
вызывая разогревание силоса. 
Засушливая погода в период 
созревания зерна может при-
водить к замедлению скорости 
фотосинтеза в растениях, про-
исходит снижение выработки 
углеводов и уменьшение кон-
версии сахара в крахмал. При 
низком содержании крахмала 
(меньше 250 гм на 1 кг сухого 
вещества) интенсивность со-
ковыделения возрастает.

Результаты мониторинговых 
анализов в лаборатории BLGG 
кукурузных силосов, заготов-
ленных с закваской «Промилк» 
в животноводческих хозяйствах 
Челябинской области, продемон-
стрировали, что по показателям 
питательности (уровню рН, 
NH3-фракции и др.) все корма 
оказались отличного качества. 
Было отмечено и высокое 
среднее значение переваримости 
органического вещества (ОВ) – 
73,7%. 

Перевариваемость является 
важным показателем кормовой 
ценности. Так, например, при 
перевариваемости основного 
корма на уровне 65% из него 
можно получить около 8 литров 
молока, если же этот показатель 
в районе 75%, дополнительные 
надои животных могут составить 
около 22 литров! Одним из до-
статочно новых для России по-
казателей, определение которого 
проводят в лаборатории BLGG, 
является VEM – это параметр, за-
имствованный из нидерландской 
системы кормления КРС. Он 
отражает содержание энергии 
в кормах. При этом количе-
ство энергии «откалибровано» 
к количеству энергии, которая 
может быть усвоена коровой 
(чистая энергия) из 1 кг ячменя, 
содержащего 1000 VEM/кг СВ. 

Чтобы дать понятие значения 
данного показателя, приведём 
следующий пример: в корме 
содержится 1100 VEM, это озна-
чает, что в продукте содержание 
энергии в 1,1 раза выше, чем 
в ячмене, другими словами, 
энергетическая ценность такого 
корма на 10% больше по срав-
нению с ячменем. При расчёте 
значений VEM учитываются ре-
зультаты анализа переваримости 
сырого протеина, органического 
вещества, сырой клетчатки, 
сырого жира и углеводов. VEM – 
это относительная величина, 
она не имеет единиц измере-
ния. Среднее количество VEM 
в образцах кукурузного силоса, 
заготовленных с биопрепаратом 
«Промилк», также оказалось 
достаточно высоким.

ЛУЧШИЙ ВАРИАНТ 
В ходе эксперимента в одном из 
хозяйств Ленинградской области 
корма, заготовленные с исполь-
зованием закваски «Промилк», 
сравнивались с кормами, 
которые были приготовлены 
с импортной закваской на осно-
ве высушенных лактобактерий 
и смесью из штаммов раз-
личных бактерий и ферментов, 
имеющей очень короткий срок 
хранения – три месяца с момента 

производства. Все корма были 
заготовлены практически одно-
временно, а анализ их качества 
проводили в европейской ком-
пании «Еврофинс Агро Тестинг» 
(BLGG) по признанным мировым 
методикам.  

Опыты показали, что при-
менение биоконсерванта «Про-
милк» обеспечивало наилучший 
процесс брожения по сравнению 
с другими консервантами. 
Известно, что от скорости под-
кисления растительной массы 
напрямую зависит качество го-
тового корма. С закваской ком-
пании «Биотроф» был получен 
корм, свободный от масляной 
кислоты, тогда как в траншее 
с импортным дорогостоящим 
консервантом произошло на-
копление масляной кислоты, что 
говорит о развитии в таком кор-
ме протеолитических клостри-
дий, разлагающих протеин.

Индекс чувствительности 
к нагреву даёт информацию 
о том, будет ли заготовленный 
корм иметь способность к разо-
греванию в результате деятель-
ности дрожжей и плесневых 
грибов или нет после открытия 
траншеи. 

Все исследованные пре-
параты успешно справились 
с задачей сохранения питатель-
ной ценности корма, несмотря на 
нарушение технологии заготовки 
в виде повышенной влажности 
растительного сырья. Тем не 
менее выбор в пользу импортно-
го дорогостоящего консерванта 

или продукта с коротким сроком 
хранения не всегда целесообра-
зен и экономически обоснован.

Закваска «Промилк», имею-
щая сухую форму, обладает ря-
дом преимуществ перед другими 
продуктами для приготовления 
кормов для сельхозживотных. 
Прежде всего, за счёт создания 
на основе бактерии Bacillus 
subtilis, которая образует высо-
коустойчивые покоящиеся споры 
и имеет в геноме уникальные 
гены осмотолерантности, она 
хорошо переносит высушивание 
без потери ценных свойств. 
Сухой продукт более удобен для 
транспортировки, не требует хра-
нения в холодильнике и может 
доставляться в труднодоступные 
и удалённые регионы, а также 
отличается более длительным 
сроком хранения (24 месяца), 
чем жидкие и большинство 
сухих препаратов. По заверени-
ям практиков – механизаторов 
и агрономов – технологическим 
преимуществом препарата перед 
другими является полная рас-
творимость в воде, повышенная 
термоустойчивость бактерий 
позволяет растворять его при 
температуре выше 35°С, а на 
оборудовании при использова-
нии не образуется плёнки. 

«ПРОМИЛК» ПОМОГАЕТ ИЗБЕЖАТЬ ПОРЧИ КОРМА – ЕГО 
ПИТАТЕЛЬНОСТЬ СООТВЕТСТВУЕТ НОРМАТИВНЫМ ЗНАЧЕНИЯМ, 
ЧТО ГОВОРИТ О ПРАВИЛЬНОМ ПРОЦЕССЕ БРОЖЕНИЯ И 
УСПЕШНОМ ПОДАВЛЕНИИ ГНИЛОСТНОЙ МИКРОФЛОРЫ 
ПОД ВЛИЯНИЕМ КОНСЕРВАНТА.

Адрес производства:
196650 Российская Федерация, 

г. С.-Петербург, г. Колпино, 
Ижорский Завод, д. 45, литера ДВ

E-mail: biotrof@biotrof.ru
Телефоны:

+7 (812) 322-85-50 
+7 (812) 448-08-68РЕ

КЛ
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от «А» до «Я»
КОРМА: 

В структуре себестоимости молока удмуртских аграриев корма занимают 
львиную долю от прочих затрат - почти 43 процента. Не случайно на этом 

рынке работают многочисленные компании, которые рады предложить свои услуги, 
начиная от кормов в чистом виде и заканчивая техническим сопро вождением. 

427420 Удмуртская Республика, Завьяловский район,
д. Сизёво, ул. Клубная, 1в. 
Тел. +7 3412 650 780.  E-mail: 1@1korm.com 

Максим Олегович 
МЕЛЬЧИКОВ, 

директор

1

О компании
Завод растительных масел «1КОРМ»  – 
производитель рапсового жмыха, 
нерафинированного рапсового масла и 
ферментированного биосырья. На заводе 
применяется технология холодного отжима, 
что помогает сохранить максимум полезных 
веществ во всех производимых продуктах. 
Есть своя лаборатория для проверки входящего 
сырья, а также исходящей продукции.

Отличительные особенности
• ПРОИЗВОДИМ ФЕРМЕНТИРОВАННОЕ БИОСЫРЬЁ – 

ВЫСОКОПРОТЕИНОВУЮ ДОБАВКУ В РАЦИОН КРС, 
СНИЖАЮЩУЮ ЗАТРАТЫ НА КОРМА.

• КВАЛИФИЦИРОВАННО КОНСУЛЬТИРУЕМ ПО ВВЕДЕНИЮ 
В РАЦИОН ФЕРМЕНТИРОВАННОГО БИОСЫРЬЯ.

• ПРОИЗВО ДИМ РАПСОВОЕ МАСЛО И РАПСОВЫЙ ЖМЫХ, 
БЕРЁМ НА СЕБЯ ЛОГИСТИКУ.

Компания ООО «АгроПолимер» – 
прямой поставщик качественных 
расходных материалов 
для кормозаготовки. 
Надежный партнер 
сельскохозяйственных 
предприятий с 17-летним стажем. 

Телефоны: 8 (8332) 211-270, 8-906-55-66-544 – Любовь, 
8-919-505-79-79 – Владимир, 8-922-660-55-44 – Дмитрий
г. Киров, ул. Производственная, д. 26, литера В, офис 19

Дмитрий Александрович 
МЕРИКИН, 
директор 

ООО «АгроПолимер»

Наши преимущества:
 СТАБИЛЬНО ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО ПРОДУКЦИИ.

 ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД К КАЖДОМУ КЛИЕНТУ.

 ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ КОМАНДА.

 СОБЛЮДЕНИЕ ДОГОВОРЕННОСТЕЙ И ОБЯЗАТЕЛЬСТВ.

 ДОСТАВКА В ЛЮБОЙ РЕГИОН СО СКЛАДОВ ГОРОДОВ 

КИРОВ И Н. НОВГОРОД.

А

А г. Краснодар, ул. Трамвайная, 2/6, 
8 800 222 48 58.

Подключайтесь к нам в Telegram
Сканируйте QR код и подписывайтесь.

«АЛЬФАРО ПРО» ведёт свою историю с 2014 года. В продуктовую линейку компа-
нии входят кормовые добавки, премиксы и комбикорма для КРС. В 2015 году было 
подписано дистрибьюторское соглашение с мировым лидером в области кормле-
ния животных Alltech. На сегодняшний день «АЛЬФАРО ПРО» является официаль-
ным партнёром Alltech и AV Nutrismart в России, работает в 9 регионах страны. 
На протяжении пяти лет «АЛЬФАРО ПРО» входит в тройку лучших дистрибьюторов 
продукции Alltech и AV Nutrismart в России.
Компания успешно работает в Удмуртии с 2019 года.
Больше информации о всех продуктах компании можно найти на сайте WWW.ALFARO.PRO

6+
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Ферментированное биосырьё на рапсовой 
основе для высоких надоев и здоровья коров
ПЕРЕД ЗООТЕХНИКАМИ И СПЕЦИАЛИСТАМИ ПО КОРМЛЕНИЮ КРУПНОГО РОГАТОГО СКОТА ВСЕГДА 
СТОИТ ЗАДАЧА ПО СОКРАЩЕНИЮ ЗАТРАТ НА КОРМА, УВЕЛИЧЕНИЮ ПРОДУКТИВНОСТИ ЖИВОТНЫХ И, 
СООТВЕТСТВЕННО, ПОВЫШЕНИЮ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА. В УСЛОВИЯХ УДОРОЖАНИЯ 
СТОИМОСТИ КОРМОВ И СНИЖЕНИЯ ЗАКУПОЧНЫХ ЦЕН НА МОЛОКО ВОПРОС ОСОБЕННО АКТУАЛЕН, 
ПОСКОЛЬКУ МНОГИЕ ИЩУТ ВОЗМОЖНОСТИ ДЛЯ ЭФФЕКТИВНОЙ ЭКОНОМИИ ФИНАНСОВ.

О

ФБC Р является носителем 
ферментного концентрата 
«Сикликс», который создан для 
качественного улучшения более 
чем 50 разновидностей комби-
кормового сырья, используемого 
в России для кормления КРС. 
«Сикликс» защищён насыщен-
ными жирными кислотами от 
воздействия ингибиторов и 
рассчитан для взаимодействия 
с сырьём концентрированных 
кормов и всего кормового стола. 
Таким образом, ФБС Р является 
функциональным продуктом, 
который оказывает эффективное 
влияние по улучшению качества 
сырья. Цель продукта – кормле-
ние на основе качества сырья, 

дин из способов 
снижения себестои-
мости производимого 
молока – ввод в рацион 

КРС функциональных кормовых 
добавок. Практический опыт 
показал, что сложные фер-
ментные комплексы способны 
улучшить микробиом рубца, 
перевариваемость субстратов, 
нейтрализовывать токсины. Они 
угнетают патогенную микро-
флору, стимулируют иммунитет 
и в конечном итоге увеличивают 
продуктивность животных. 

Ферментированное биосырьё 
(ФБC Р) на рапсовой основе 
является высококачествен-
ным подготовленным сырьём 
для ввода в состав рационов 
кормления высокопродуктивных 
коров. Рапсовая основа фер-
ментируется, что делает продукт 
высокопитательным, богатым 
 аминокислотным составом с до-
ступными углеводами и жирными 
кислотами. С использованием 
ФБС Р сбалансированность ком-
понентов рационов улучшается за 

счёт предсказуемости преобразо-
вания сырья для кормления КРС. 
ФБС Р играет ключевую роль 
в составе белковых витаминно-
минеральных концентратов и 
полнорационных комбикормов 
для высокопродуктивных коров и 
других фаз кормления КРС. 

Преимущество ФБC Р в том, 
что в процессе производства он 
не подвергается химическому 
воздействию, в результате сохра-
няет высокое содержание сырого 
жира. Производством ФБС Р 
занимается компания «Гарлик», 
расположенная в Завьяловском 
районе Удмуртии, в деревне 
Сизёво. Ежегодная мощность 
предприятия – 24 000 тонн. 

ООО «ГАРЛИК»  
427420 Удмуртская Республика, 
Завьяловский район, 
дер. Сизёво, ул.  Клубная, 1в.
Тел.: +7 963 030 66 55,
+7 3412 650 780 
1@1korm.com

 
Показатели качества ферментированного биосырья (ФБС Р) на рапсовой основе 

 

   *   (  )**    (  )** *  
1 Обменная энергия   12,1 20 25 
2 Влажность % 0,1 6 9 
3 Сырой протеин  % 39,2 39,2 45 
4 Сырой жир % 8,7 8,7 10 
5 Сырая клетчатка % 11,5 9 7 
6 Крахмал % 15,3 0,3 0,3 
7 Сахар % 7,6 25 45 
8 Ca % 0,7 1 1,6 
9 P % 1 1,2 1,2 
10 Na % 0,1 0,2 0,3 
11 B4  6700 8700 9000 
12 Fe  274 300 310 
13 Zn  50 60 65 
14 Mn  62 70 75 
15 Лизин % 2,3 2,5 3 
16 Метионин % 0,2 0,3 0,4 
17 Цистин % 0,5 0,6 0,6 
18 Треонин % 1,7 1,9 2,1 
19 Триптофан % 0,3 0,4 0,5 
20 Валин % 1,9 2 2,2 

а не его большого количества. За 
счёт высокой доступности ком-
понентов корма продуктивность 
увеличивается на 10%, сохран-
ность поголовья достигает 100%. 

Сколько ферментированного 
биосырья на рапсовой основе 
нужно вводить в рацион? В зави-
симости от фазы кормления, на-
личия сырья и реализуемых задач 
продуктивности рекомендуется 
ввод от 5% до 30% в концентри-
рованные корма. 

Включение в рационы ФБС Р 
позволяет без существенных 
финансовых затрат получить 
максимальную пользу от исполь-
зуемого корма. 

Главное достижение компании 
«Гарлик» заключается в том, что 
ей удалось объединить био-
технологию с производством и 
сбалансированным кормлением. 
ФБC Р уже широко используется 
в молочном животноводстве, его 
закупают ЛПХ и КФХ, крупные 
сельхозпредприятия, комбикор-
мовые цеха и заводы. ФБС Р 
доказал свою эффективность как 
продукт, увеличивающий про-
дуктивные показатели. 

* Показатели качества (ФБС Р) для расчётов рационов. ** (ФБС Р) является подготовленным для организма питанием, демонстрируя высокое качество. 
*** (ФБС Р) является носителем ферментного концентрата «Сикликс», который при взаимодействии с сырьём корма значительно улучшает его качество.
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В
ООО «Компания ВЕТ-ОС» - надежный 
поставщик ветеринарных препаратов 
различных фармакологических 
групп, а также кормовых добавок для 
сельскохозяйственных и домашних 
животных и птицы. На сегодняшний 
день ООО «Компания ВЕТ-ОС» - 
стабильная компания с 20-летней 
историей, имеющая в штате опытных 
и квалифицированных специалистов.

Евгений Игоревич
ОВЧИННИКОВ,

директор 
ООО «Компания ВЕТ-ОС»

ООО «КОМПАНИЯ ВЕТ-ОС»

Удмуртия, г. Ижевск, ул. Азина, 1, офис 305 
Тел./факс: (3412) 65-87-35, 8-912-758-89-66, 
e-mail: vet-os@yandex.ru

• Профессиональное кормление
• Широкий ассортимент товаров в области животноводства 

и гигиены производства
• Уверенность в качестве продукции
• Консультационная поддержка, комплексное сопровождение
• Быстрая и бесплатная доставка продукции своим транспортом 
• Экономия времени за счет приобретения продукции у одного 

поставщика

ДЛЯ РЕШЕНИЯ САМЫХ СЛОЖНЫХ ЗАДАЧ НАШИХ ПАРТНЕРОВ 
МЫ ПРЕДЛАГАЕМ:

З
Светлана Сергеевна 

БАРАНОВА,
генеральный директор, 

ветеринарный врач

614065 Россия, Пермский край, г. Пермь, 
шоссе Космонавтов, 393б
Тел. (342) 21-41-009.  www.zooperm.ru

Доставка возможна по Пермскому краю, Республике Удмуртия, 
Свердловской области, Челябинской области, Тюменской области, 
ХМАО, Республике Башкортостан. Окажем помощь во внедрении. 
Подготовим для вас техзадание.

  ООО «ТД «ЗООПЕРМЬ»
ООО «ТД «ЗООПЕРМЬ» реализует комплексы специального питания 
для крупного рогатого скота: адсорбент микотоксинов - гепатопротектор 
«Фунгистат ГПК», энергетик «Кетостоп Эл» и стимулятор рубцового 
пищеварения «Премикс Ферментно-пробиотический». Уникальный состав. 
Лечебный эффект. Российское производство. Не имеют аналогов в мире. 

К

О компании
Компания ООО «Кормомаркет» – эксперт, производитель инновационных 
кормовых добавок для всех видов сельскохозяйственных животных и птицы. 

Уже более 25 лет предлагаем программы комплексного кормления, премиксы 
по стандартным и индивидуальным рецептам, белково-витаминно-минеральные 
концентраты, кормовые добавки, престартерные и стартерные комбикорма. 

ООО «Кормомаркет» представляет интересы многих ведущих отечественных и 
иностранных компаний по производству ветеринарных препаратов и сопутствую-
щих товаров.

Отличительные особенности
 ПРОФЕССИОНАЛЬНАЯ КОМАНДА

 БЫСТРЫЕ СРОКИ ДОСТАВКИ

 ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД К КЛИЕНТУ

 ВЫСОКИЙ УРОВЕНЬ ОБСЛУЖИВАНИЯ

426008 УР, г. Ижевск, ул. М. Горького, д. 150, 
магазин № 12, ЖК «Колизей»
тел.: 8 (3412) 439-469, 439-479
e-mail: kormomarket@mail.ru

Б

АО «Богдановичский комбикормовый завод» производит высококачественные комби-
корма в экспандированном, гранулированном виде, в виде крупки, премиксы и белко-
во-витаминные минеральные концентраты для сельскохозяйственной птицы, свиней, 
крупного рогатого скота всех возрастных групп, а также для карповых рыб и кроликов.

Андрей Анатольевич
СОЛОДОВ,

генеральный директор 
ООО «Богдановичские корма»

ООО «БОГДАНОВИЧСКИЕ КОРМА»
Адрес склада: 427962 Удмуртская Республика, 
г. Сарапул, ул. Путейская, 54
E-mail: bkz-18@mail.ru, transkom18@mail.ru
Тел.: 8-905-877-77-67, 8-922-680-60-60

Компания ООО «Богдановичские корма» является официальным 
представителем АО «Богдановичский комбикормовый завод» 
на территории Удмуртской Республики.
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же более десяти лет, начиная 
с 2012 года, ООО «Лира Фарм» 
обеспечивает агропромышленные 
комплексы и хозяйства высокоэф-

фективными и биологически чистыми премик-
сами, ветеринарными препаратами, моющими 
средствами для коров, ветеринарным обо-
рудованием, инструментами, а также кормо-
выми культурами, удобрениями и средствами 
защиты растений. Компанию отличают высокая 
степень профессионализма в любом вопросе, 
компетентность и заинтересованность в конеч-
ном результате, который получают её клиенты. 
Благодаря такому подходу с ней сотрудничают, 
доверяя важные производственные вопросы, 
уже свыше 600 хозяйств Татарстана, Башкорто-
стана, Удмуртии и Кировской области.

На территории Удмуртии «Лира Фарм» яв-
ляется представителем СППК «Ихлас», который 
находится в г. Арск, Республика Татарстан. Это 
единственный, крупнейший завод в ПФО по 
производству адресных премиксов, премиксов 

для КРС, птицы и свиней, заменителя цельного 
молока, а также комбикормов. Предприятие 
полностью оснащено современным немец-
ким оборудованием, передовые технологии, 
которые используются здесь, позволяют 
эффективно выпускать порядка 1500 различ-
ных рецептур. Процесс их разработки за годы 
деятельности завода отлажен до мельчайших 
нюансов. Технолог завода приезжает в хозяй-
ство, на месте проводит аудит кормов и здоро-
вья стада и анализирует полученные резуль-
таты, делая выводы, что именно необходимо 
данному сельхозпредприятию для повышения 
надоев, улучшения состояния КРС. На заводе 
с учётом всей информации разрабатывается 
адресный премикс, который восполняет недо-
стающие микро- и макроэлементы, витамины 
в рационе конкретного стада. Затем благодаря 
чётко налаженной логистике продукция быстро 
доставляется в хозяйство. А результатом её 
использования всегда являются крепкое, здо-
ровое стадо и увеличение надоев. 

ПЕРЕОРИЕНТИРУЯ ИЗВЕСТНУЮ РУССКУЮ ПОСЛОВИЦУ НА СПЕЦИФИКУ МОЛОЧНОГО 
СКОТОВОДСТВА, МОЖНО СКАЗАТЬ: «СНАЧАЛА НАКОРМИ, А ЗАТЕМ НАДОЕВ ЖДИ». ВСЕГДА, 
И ОСОБЕННО В НАСТОЯЩЕЕ ВРЕМЯ ОДНИМ ИЗ ОСНОВНЫХ СПОСОБОВ ПОВЫШЕНИЯ 
ПРОДУКТИВНОСТИ И КАЧЕСТВА ПРОДУКЦИИ ОСТАЮТСЯ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЕ РЕШЕНИЯ 
НА ВСЁМ ПУТИ ПРОИЗВОДСТВА МОЛОКА – ОТ УХОДА ЗА ЖИВОТНЫМИ, ПОСТРОЕНИЯ РАЦИОНОВ 
ДО ВЫРАЩИВАНИЯ КУЛЬТУР, НЕОБХОДИМЫХ ДЛЯ КОРМОПРОИЗВОДСТВА. ПРОФЕССИОНАЛЬНУЮ 
ПОМОЩЬ В ЭТИХ НАПРАВЛЕНИЯХ АГРАРИЯМ ГАРАНТИРУЕТ КОМПАНИЯ «ЛИРА ФАРМ». 

«Лира Фарм»: всё для 
эффективного животноводства

lirapharm.ru
Тел. +7 (843) 222-51-04 (г. Казань)

Руководитель отдела продаж 
«Лира Фарм» Виктор Яблоков 

+7 951 193-50-62
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Есть мнение

Елена Юрьевна 
РОМИНА, 
главный зоотехник 

ООО «Россия» 

Можгинского района:
 – Мы работаем с «Лира 

Фарм» уже четвёртый год и 

довольны сотрудничеством. За счёт исполь-

зования комбикорма улучшили показатели по 

удою на 30%. Технологи раз в месяц выезжают 

к нам, контролируют здоровье стада, дают 

рекомендации по кормлению. Не так давно мы 

стали брать и адресные премиксы от завода 

«Ихлас» и уже получаем первые результаты, 

привес телят увеличился 

на 200– 250 г в сутки. 
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Представитель в Удмуртской Республике: 
8- 951-193-50-62, 8 (843)-222-51-04

Компания ООО «Лира Фарм» — один из лидеров 
по обеспечению предприятий агропромышленного 
комплекса в республиках Татарстан, Удмуртия, 
Башкортостан и Кировской области. Компания 
осуществляет продажу только лицензированных 
и качественных ветеринарных препаратов, 
оборудования и инструментария. В собственном 
автопарке имеется специализированный 
автотранспорт с холодильным оборудованием 
для соблюдения температурного режима.

М

М

 

ООО «Мобильные кормовые решения»

г. Ижевск, ул. Карла Маркса, 250. 

Тел. моб. 8 922 517 41 71, 

(3412) 23-41-51, 

e-mail: mfs1@list.ru

ПРОИЗВОДСТВО КОМБИКОРМОВ 
С ВЫЕЗДОМ К ЗАКАЗЧИКУ

• УМЕНЬШЕНИЕ СЕБЕСТОИМОСТИ КОРМОВОГО РУБЛЯ

• ЭФФЕКТИВНОЕ ИСПОЛЬЗОВАНИЕ СОБСТВЕННОГО СЫРЬЯ ЗАКАЗЧИКА

• ПРОИЗВОДСТВО КОРМОВ ДЛЯ ЛЮБЫХ С/Х ЖИВОТНЫХ

К

Кузембетьевский ремонтно-механический завод организован 
в 1949 году. Производим зернодробилки, зерноплющилки, 
пневматические дробилки, кормосмесители, шнековые элеваторы 
для погрузки/разгрузки исходного материала и готовой продукции.

АО «Кузембетьевский РМЗ»
423710 РТ, Мензелинский район
с. Кузембетьево, ул. Советская, 77А
Тел./факс (8-85555) 3-51-72
krmz2006@rambler.ru. k-rmz.ru ОГ

РН
 1

02
16

05
55

33
10

ООО «Минералы и Реагенты»,
614077 г. Пермь, ул. Решетникова, д. 4. оф. 303
Тел.: 8 (342) 231-85-45, 8-963-88-244-71
e-mail: minreag@gmail.com. www.minreag.ru

Дмитрий 
Александрович 

ЛЯХОВ, 
директор 

ООО «Минералы 
и Реагенты» 

О компании
ООО «Минералы и Реагенты» – надежный поставщик 
кормовых добавок для КРС и птицы. Наша компания 
более семи лет занимается поставками кормовых 
добавок от ведущих заводов-производителей.

 С нами выгодно, потому что: 
1) ОСУЩЕСТВЛЯЕМ ДОСТАВКУ ДО ВАШЕГО 

ХОЗЯЙСТВА АВТОМОБИЛЬНЫМ 
ТРАНСПОРТОМ.

2) РАБОТАЕМ ТОЛЬКО С ЗАВОДАМИ-
ПРОИЗВОДИТЕЛЯМИ. 

3) ПРИ ОТГРУЗКЕ ВЫДАЮТСЯ СЕРТИФИКАТЫ 
КАЧЕСТВА НА ПОСТАВЛЯЕМЫЕ ТОВАРЫ.

4) ГИБКАЯ СИСТЕМА ОПЛАТЫ.

5) СОБСТВЕННЫЙ АВТОМОБИЛЬНЫЙ 
ТРАНСПОРТ ПОЗВОЛЯЕТ ОПЕРАТИВНО 
ДОСТАВИТЬ ГРУЗ!



45

№ 5 (220) май 2023 г.

Агропром Удмуртии 

предлагаемом ассортименте 
ООО «Планеткорм» –  комбикорма 
для крупного рогатого скота, для 
телят. Также компания продаёт 

гранулированный комбикорм для роботи-
зированных доильных установок, число 
которых в регионе увеличивается с каждым 
годом. В производстве применяются совре-
менные технологии и выверенные рецептуры, 
поэтому вся продукция отличается высоким 
качеством. Она на деле доказала свою высо-
кую эффективность. 

Организация поставляет на сельхозпред-
приятия Удмуртии и других регионов При-
волжского федерального округа различные 
кормовые добавки. Это белковая часть: жмых 
подсолнечный и рапсовый, шроты подсол-
нечный и рапсовый, а также зерно кукурузы, 
соль, мел, известковая мука и т.д. За годы 
работы налажены связи с крупнейшими про-
изводителями страны – маслоперерабатыва-
ющими заводами, элеваторами, агрохолдин-
гами. Вся продукция сертифицирована. Она 
проходит контроль качества в лабораториях, 
оснащённых самым современным аналити-
ческим оборудованием.

За последний год в работе предприятия 
произошли колоссальные изменения – была 
открыта вторая площадка в Можге (первая 
площадка находится в Ижевске) с железно-
дорожными путями. Именно сюда прибывает 
товар от поставщиков и отсюда он отправля-
ется потребителям по разным направлениям, 
в том числе и в другие регионы. Открытие 
дополнительной базы позволило компании 
увеличить территориальный охват и объёмы 
поставок. 

Важно, что компания располагает 
собственными складскими площадями, это 
даёт ей возможность не торговать «с колёс», 
а иметь запасы продукции, обеспечивая 
оперативную поставку в хозяйства. «Мы 
находимся рядом с потребителями и всегда 
готовы удовлетворить их запрос на качествен-
ные корма для КРС, – отмечает коммерческий 
директор ООО «Планеткорм» Елена Леон-

ОРГАНИЗАЦИЯ КОРМЛЕНИЯ - ВАЖНЫЙ ВОПРОС В МОЛОЧНОМ ЖИВОТНОВОДСТВЕ, ВЕДЬ 
ОРГАНИЗМ ДОЙНОЙ КОРОВЫ ДОЛЖЕН ПОЛУЧАТЬ НЕОБХОДИМЫЕ ВЕЩЕСТВА В ПРАВИЛЬНОМ 
СООТНОШЕНИИ. БОЛЕЕ 10 ЛЕТ СЕЛЬХОЗПРОИЗВОДИТЕЛЯМ УДМУРТИИ ПОМОГАЕТ 
ОБЕСПЕЧИВАТЬ КАЧЕСТВЕННОЕ КОРМЛЕНИЕ КРС КОМПАНИЯ ООО «ПЛАНЕТКОРМ». СЕГОДНЯ 
ЭТО ОДИН ИЗ КРУПНЕЙШИХ ПОСТАВЩИКОВ КОРМОВЫХ ДОБАВОК В РЕСПУБЛИКЕ. ПЛЮС 
КО ВСЕМУ ОРГАНИЗАЦИЯ САМА ЯВЛЯЕТСЯ ПРОИЗВОДИТЕЛЕМ КОМБИКОРМОВ.

«Планеткорм» – 
для высоких надоев  

ООО «Планеткорм» 
Удмуртская Республика,

г. Ижевск, ул. Пойма, д. 91 а, 
г. Можга, ул. Байбородова, д. 3г

Тел.: 8 (912) 440-07-72, 
8 (982) 792-01-44, 8 (982) 792-01-48

planet.korm@yandex.ru 
www.planetkorm.ru

ОГРН 1161832061467
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В ОСНОВЕ УСПЕШНОЙ РАБОТЫ И РАЗВИТИЯ ОРГАНИЗАЦИИ – 
СЛАЖЕННЫЙ ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ КОЛЛЕКТИВ.

тьевна Петрова. – Иногда корма нужны здесь 
и сейчас, и мы успешно решаем эту задачу. 
Свою продукцию мы поставляем по разным 
направлениям, наши клиенты есть в каждом 
районе республики и за её пределами».

Компания работает по принципу «к каждо-
му клиенту – индивидуальный подход». Ме-
неджеры  компании подбирают тот продукт, 
который будет соответствовать желаниям и 
возможностям хозяйства.

Как производитель комбикормов 
ООО «Планеткорм» закупает зерно у сельхоз-
предприятий республики. Хозяйства всегда 
могут сдать излишки по достойной цене. Для 
перевозки грузов есть свой автопарк с маши-
нами-зерновозами.

В основе успешной работы и развития 
организации – слаженный профессиональ-
ный коллектив. Это менеджеры по продажам, 
бухгалтеры, складские работники, механи-
ки, водители, логисты. Каждый на своём 
месте с высокой ответственностью решает 
поставленные задачи. В результате покупа-
тели вовремя получают кормовые добавки и 

комбикорма. Своей деятельностью компания 
вносит вклад в увеличение производствен-
ных показателей молочного и мясного 
животноводства. 

В лице ООО «Планеткорм» каждый клиент 
приобретает надёжного партнёра с быстрой 
доставкой сбалансированных кормов.

В планах компании – дальнейший рост, 
расширение зоны своего присутствия и 
привлечение новых покупателей, которые 
заинтересованы в повышении эффектив-
ности своей работы в сфере производства 
молока. 

Отделение компании в г. Ижевске Отделение компании в г. Можга



46

П ШРОТ
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КУКУРУЗА
МЕЛ • СОЛЬ 
КОМБИКОРМ

ООО «Планет Корм», Удмуртская Республика, 
г. Ижевск, ул. Пойма, д. 91 а, г. Можга, ул. Байбородова, д. 3г

planet.korm@yandex.ru. www.planetkorm.ru

8 (912) 440-07-72
8 (982) 792-01-44
8 (982) 792-01-48

АРЕНДА ВЕСОВ В Г. МОЖГА О
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История создания 
ООО «Рацио+» на рынке с 2014 года, 
и оно обязано  своему рождению 
Фонду поддержки предприятий малых 
форм в научно-технической сфере. 
Компания получила несколько грантов 
на разработку собственных рецептов 
кормовых средств. С тех пор «Рацио+» 
продолжает свою работу и является 
одним из флагманов во внедрении 
в производство новейших решений 
в кормлении животных. 

Наталья Васильевна 
СЕЛЕЗНЁВА, 

директор ООО «Рацио+», 
кандидат сельско-

хозяйственных наук

Клиенты компании
С рецептурой и продукцией «Рацио+» хорошо знакомы предприятия 
Можгинского, Игринского, Красног орского, Шарканского, 
Дебёсского, Алнашского районов Удмуртии.  

Конкурентное преимущество 
Компанию выгодно отличает надёжное качество, честное партнёр-
ство, готовность предложить экономически эффективное решение, 
отвечающее сегодняшнему запросу. Наше продуктивное состоя-
ние – это готовность к переменам, поиск нешаблонных решений, 
а также заинтересованность в успехе наших партнёров.

ООО «РАЦИО+»

E-mail: Racio18@yandex.ru , Nata.zootex@yandex.ru
Тел.: 8-912-858-26-90; 8-912-875-09-11 

Р

С

ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ» –

официальный дилер ООО «ЛоГус»

Тел. 8-912-765-71-64

Михаил Юрьевич 
ШЕРСТОБИТОВ, 

генеральный директор 
ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ»

ООО «СЕЛЬХОЗ-ИННОВАЦИИ» – компания, уже более 10 лет продви-
гающая перспективные технологии в растениеводстве. Компанией 
организованы и проведены в республиках Удмуртия, Татарстан, 
Башкортостан совместно с компанией «Август» и Министерства-
ми с/х республик четыре международных обучающих форума 
по продвижению технологии прямого посева NO-TILL*. Одна из 
первых в республике начала продвигать самоходные опрыскивате-
ли. Сейчас внедряет технологии качественной закладки силосных 
ям с помощью инновационных решений по равномерному рас-
пределению силоса и его трамбовке с помощью распределителя 
RECK JUMBO II** и дискового трамбовщика КТ-3 JECK MAX.*** *Н
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От качества сохранности кормов и наличия в нём пита-
тельных компонентов зависят жирность и надои молока, 
для высокой сохранности мы предлагаем вам материалы 
для заготовки кормов собственного производства. 

ПРЕИМУЩЕСТВА КОМПАНИИ

• НАЛИЧИЕ МАТЕРИАЛОВ ДЛЯ 
ЗАГОТОВКИ КОРМОВ НА СКЛАДАХ 

• ДОСТАВКА ПО РОССИИ 
• ПОЛНОЕ СОПРОВОЖДЕНИЕ ЗАКАЗА 
• КОНСУЛЬТАЦИЯ ПО НОВЫМ 
ТЕХНОЛОГИЯМ ЗАГОТОВКИ И 
СОХРАННОСТИ КОРМОВ 

За семь лет успешной работы мы успели нала-
дить постоянные связи с крупнейшими потребите-
лями полиэтиленовой плёнки – представителями 
агропромышленного комплекса России, СПК, КФХ 
и ЛПХ.  Наша деятельность неразрывно связана 
с участием и победой в государственных закупках 
и тендерах разного уровня.

г. Ижевск, ул. Карла Маркса, 1А, оф. 5 

Тел. 8-800-600-33-29
ООО «Русмаркет», ОГРН 1171832026277 
ИНН 1841074732 

«РУСПЛЁНКА» – ОДИН ИЗ САМЫХ НАДЁЖНЫХ ПОСТАВЩИКОВ 
И ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПЛЁНКИ В РОССИИ И СНГ
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ля возникновения теплового 
стресса у животных не нужно 
ждать 30-градусной жары – уже 
при 20oС КРС испытывает дав-
ление природных факторов.

Главное, что нельзя допустить при жаркой 
погоде, – пребывание животных под прямыми 
солнечными лучами. Необходимо заранее 
позаботиться о вентиляции в помещениях. 
В случае, если в хозяйстве на летнее время 
запланирована реконструкция или ремонтные 
работы, нужно обеспечить тень за счёт тенто-
вых конструкций и навеса.

Важным пунктом в содержании животных 
летом является свободный доступ к чистой 
воде. Увеличение числа поилок на тёплое время 
года не стоит предприятию дополнительных 
финансовых затрат, но обеспечивает комфорт 
животным. Необходимо хотя бы дважды в не-
делю очищать поилки. Вода – это очень важно, 
это бесплатный корм. Ведь на производство 1 л 
молока требуется 4-5 л воды. А у нас зачастую 
корова пьёт не для продукции, а чтобы выжить.
В жару у дойных коров снижается потребление 
сухого вещества. Плюс ко всему портится сам 
корм, ведь зачастую завозят его с вечера, а 
раздают животным утром. В результате мы 
теряем в надоях 10-25%, снижается иммунитет 
животных, повышается содержание сома-
тических клеток в молоке (субклинический 
мастит), половая охота у коров и тёлок не ярко 
проявляется и снижается оплодотворяемость. 
Вспомним прошлый год: после жарких июля и 
августа мы не дождались отёлов в апреле и мае.

В помещениях с принудительной венти-
ляцией идёт дополнительное высушивание 
монокорма. Оптимальное содержание сухого 
вещества – 40-45%. Через пять часов содер-
жание увеличивается на 3-7%, и здесь важно 
не жалеть воду при добавлении в миксер. Если 
содержание сухого вещества превышает 45%, 
происходит сепарация корма животными, что 
в итоге приводит к ацидозу.

То есть элементарные мероприятия в жару 
без дополнительных финансовых затрат – это 
свежий корм с правильной влажностью, до-
ступ 24 часа к чистой питьевой воде, навесы 
в загоне, открытые окна и двери, хорошая 
вентиляция в помещении.

Для минимизации воздействия теплового 
стресса и сохранения молочной продуктив-
ности волшебной таблетки нет, но за счёт 
введения в рацион определённых кормовых 
продуктов мы можем существенно снизить его. 
Важно правильно рассчитать рацион, чтобы 
обеспечить больше энергии и найти золотую 
середину между быстрым крахмалом (ячмень, 

пшеница) и медленным крахмалом (кукуруза), 
при этом не допустить снижение активной 
работы рубцовой микрофлоры, несмотря на 
уменьшение поедаемости корма животными. 
Важно обратить внимание на уровни доступных 
макроэлементов, таких как К, Na, Cl, S, Mg, Ca. 
Во время теплового стресса большое коли-
чество макроэлементов выделяются с потом, 
поэтому нужно увеличить уровни макроэлемен-
тов и выдержать соотношения.

На фоне теплового стресса уже не первый 
год зарекомендовал своё позитивное воздей-
ствие продукт «И-САК 1026», представляю-
щий собой живые пробиотики (дрожжи). Они 
способствуют увеличению потребления сухого 
вещества, повышают образование микроби-
ального белка в рубце, сглаживают суточные 
колебания pH.

Ещё один продукт, который поможет с мини-
мальными потерями пережить жару, – «Био-
Хром». Для лучшего результата рекомендуется 

ПО ПРОГНОЗАМ СИНОПТИКОВ, ЛЕТО-2023 ОБЕЩАЕТ БЫТЬ ЖАРКИМ И ЗНОЙНЫМ, А ЗНАЧИТ, ЖИВОТНЫЕ 
НА ФЕРМАХ БУДУТ ПЕРЕЖИВАТЬ ТЕПЛОВОЙ СТРЕСС. КАК ПОМОЧЬ КОРОВАМ ПЕРЕНЕСТИ ЛЕТНЮЮ 
ЖАРУ БЕЗ ПОТЕРЬ И МИНИМИЗИРОВАТЬ ВОЗДЕЙСТВИЕ НА ОРГАНИЗМ, РАССКАЗАЛ ТЕХНИЧЕСКИЙ 
КОНСУЛЬТАНТ КОМПАНИИ «АЛЬФАРО ПРО» В УДМУРТИИ ИВАН ВАСИЛЬЕВИЧ КОРОТКИН.

Жаркое лето без потерь

начинать применение за месяц до наступления 
жары. Попадая в организм, молекулы хрома 
транспортируются во внутрь клеток инсулиноза-
висимых тканей (печень, мышечная и жировая 
ткани) и присоединяются к бета-части инсулино-
вых рецепторов. После закрепления к бета-части 
альфа-часть инсулинового рецептора активиру-
ется и присоединяет к себе инсулин, предостав-
ляя возможность клетке усваивать глюкозу из 
крови. Вследствие высокого усвоения глюкозы 
животное получает достаточное количество 
энергии, увеличивает потребление корма и по-
вышает продуктивность.

На основании потребности хозяйств 
«АЛЬФАРО ПРО» разработала уникаль-
ный комплексный продукт под названием 
«Cold mineral»*. Данный продукт позволяет 
нормализовать водно-электролитный баланс. 
В состав, кроме дрожжей «И-САК 1026» и 
«Био-Хром», входят макроэлементы, такие 
как K, Mg, Na, Cа, S, Сl, что способствует сни-
жению теплового стресса, и более быстрому 
восстановлению новотельных животных.

С применением этих продуктов мы снизим 
отрицательное воздействие природных 
факторов и стресса. В результате потери 
могут составить не 25%, а 5-10%. Эти объёмы 
молока в экономике предприятия выражаются 
в значительных средствах, особенно в связи 
со сложившейся ценовой политикой весны 
этого года. 

 г. Краснодар, ул. Трамвайная, 2/6, 
8 800 222 48 58.

-Д

Досье

ИВАН КОРОТКИН, технический консуль-
тант ООО «АЛЬФАРО ПРО», в 2002 году 
окончил ИжГСХА по специальности «ве-
теринарный врач». Обладает практичес-
ким опытом работы более 20 лет в раз-
личных животноводческих предприятиях 
Удмуртии. На протяжении более трёх лет 
был главным ветврачом АО «Восход» 
Шарканского района и на этой долж-
ности добился отличных показателей по 
воспроизводству и производительности, 
что было отмечено благодарностью на 
региональном уровне.
ЯВЛЯЕТСЯ ЭКСПЕРТОМ в области 
акушерско-гинекологических заболева-
ний, воспроизводства (синхронизации 
всего поголовья КРС, трансплантации 
эмбрионов) и многих других вопро-
сов здоровья КРС. В 2022 году стал 
работать в ООО «АЛЬФАРО ПРО» и 
продолжает вносить свой вклад в раз-
витие животноводства Удмуртии. Наша справка

«АЛЬФАРО ПРО» ведёт свою историю с 2014 года. 
В 2015 году компания подписала дистрибьютор-
ское соглашение с мировым лидером в области 
кормления животных Alltech. На сегодняшний 
день «АЛЬФАРО ПРО» является официальным 
партнёром Alltech и AV Nutrismart в России, рабо-
тает в 9 регионах страны.
В продуктовую линейку компании входят кормо-
вые добавки, премиксы и комбикорма для КРС. 
На протяжении пяти лет «АЛЬФАРО ПРО» входит 
в тройку лучших дистрибьюторов продукции 
Alltech и AV Nutrismart в России. Компания успеш-
но работает в Удмуртии с 2019 года.
Больше информации о всех продуктах компании 
можно найти на сайте www.alfaro.pro

*Голд минерал
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8 (84342) 5-72-30, +79869062670 – Газизов Рушан Наилевич – руководитель отдела продаж; 
8 (84342) 5-72-30, +79178720069 – Хамзина Разина Гильмулловна – руководитель отдела закупок сырья.

zrm16rus@gmail.com, rosoilkt@gmail.com.  ZRM16RUS.RU
Республика Татарстан, Чистопольский район, с. Галактионово, ул. Зелёная, 35Б

Преимущества:
• СТАБИЛЬНОЕ КАЧЕСТВО ПО ГОСТу
• ПОСТОЯННЫЙ КОНТРОЛЬ КАЧЕСТВА СОБСТВЕННОЙ ЛАБОРАТОРИЕЙ
• БЫСТРАЯ ДОСТАВКА СВОИМ АВТОТРАНСПОРТОМ
• ГИБКАЯ СИСТЕМА СКИДОК
• ИНДИВИДУАЛЬНЫЙ ПОДХОД К КАЖДОМУ КЛИЕНТУ

ЗРМ «Чистопольский» – один из крупнейших производителей растительных масел 
и жмыхов в Поволжье, более 15 лет на рынке. Полный цикл производства 
«от поля до прилавка». Производит продукцию из собственно выращенного урожая. 

) 5-5-5-72272727272 33-3-330000,0,, ++++777979798868692)))2)222))))))))))))22222
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610007, Кировская область, 
г. Киров, ул. Нагорная, 2г
+7 (8332) 410-477, +7 (8332) 220-720
info@ecopremiks.ru.  ecopremiks.ru

Андрей Анатольевич 
ПАТРУШЕВ, 

генеральный директор 
Завода «ЭкоМакс»

О КОМПАНИИ
Завод «ЭкоМакс» предлагает оригинальные решения 
для повышения продуктивности и сохранения здоровья 
ваших животных: премиксы для КРС, кормовые кон-
центраты, стартеры, лизунцы и БВМК.  
Современные технологические ресурсы позволяют 
Заводу «ЭкоМакс» реализовывать продукцию, разрабо-
танную с учётом индивидуальных запросов покупателя. 
А команда опытных зооветспециалистов готова оказать 
практическую помощь хозяйствам по вопросам кормо-
производства, кормления и содержания животных. 

ВЫБИРАЯ ЗАВОД «ЭКОМАКС», ВЫ ПОЛУЧАЕТЕ:
• КОНСАЛТИНГ НА РЕГУЛЯРНОЙ ОСНОВЕ 

ОТ ОПЫТНЫХ СПЕЦИАЛИСТОВ 
• ПРОИЗВОДСТВО ИНДИВИДУАЛЬНЫХ РЕЦЕПТОВ, 

В ТОМ ЧИСЛЕ В МАЛЫХ ОБЪЁМАХ
• ДОСТАВКУ ЗА НАШ СЧЁТ
• ОТСРОЧКУ ПЛАТЕЖА

У

Свяжитесь для получения более подробной информации: 
+7 (995) 541-42-12, отдел по работе с клиентами 
agrcomp@mail.ru.  г. Ижевск, Воткинское шоссе, 342

Гарантируем:
• Сохранность груза. Надёжные системы фиксации и отслеживание каждого 

этапа транспортировки исключают повреждения и потери.
• Гибкость и мобильность. Учитываем все потребности клиента и обеспечи-

ваем оптимальные условия перевозки. Подбираем подходящий вид транс-
порта под ваш запрос с учётом технических особенностей и обстоятельств.

• Соблюдение сроков. Доставляем точно в срок, независимо от расстояния.

Профессиональные услуги транспортировки зерна. 
Безопасно. Надёжно. Точно в срок. По Удмуртии и России.

Удмуртская аграрная компания – 
надёжный помощник 

в организации ваших перевозок.

Кормозаготовка наступает 
УЖЕ В КОНЦЕ МАЯ ОКОНЧАНИЕ ПОСЕВНОЙ КАМПАНИИ ЯРОВЫХ 
КУЛЬТУР В УДМУРТИИ ОЗНАМЕНОВАЛОСЬ РАННИМ НАЧАЛОМ 
КОРМОЗАГОТОВКИ – ПОСПЕЛИ ТРАВЫ ДЛЯ ПЕРВОГО УКОСА.

29 мая к заготовке кормов приступили 
уже шесть муниципальных образований: 
Вавожский, Каракулинский, Малопургин-
ский, Можгинский, Селтинский и Сюмсин-
ский районы. Всего по республике было 
скошено 2913 га трав, что составляет 4% от 

плана в 66,8 тыс. га, заготовлено 11,8 тыс. т 
сенажа (2% от планируемого), 15,7 тыс. т 
силосной массы (3% в рамках плана).
В текущем сезоне нашим сельхозтоваро-
производителям предстоит убрать корма 
с площади более чем 520 тыс. гектаров. 
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№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

1 Собин Н. И. Шарканский 139,3

2 Кипун Шарканский 120

3 Баженов А. Д. Глазовский 109

4 Колос Вавожский 91

5 ВерА Можгинский 87,5

6 Удмуртия Вавожский 83

7 Степаненки Кезский 82,6

8 Прокопьев Д. А. Можгинский 79

9 Александров В. Л. Можгинский 71,5

10 Хаймин Н. В. Глазовский 71

11 Луч Вавожский 70

12 Оркино Алнашский 69,9

13 Родина Алнашский 68,5

14 Трактор Можгинский 67,8

15 Родина Малопургин-
ский 67,3

16 Богданова Д. М. Малопургин-
ский 65,6

17 Бурановский 
Агрокомплекс

Малопургин-
ский 65,2

18 Зараев М. Н. Можгинский 64,6

19-20 Гондырвай Шарканский 64,5

19-20 Писеевское Алнашский 64,5

21 Егорова С. А. Малопургин-
ский 61,5

22 Прохорова З. П. Алнашский 61,3

23 Восход Шарканский 61

24 Родина Можгинский 60,2

25 им. Мичурина Вавожский 60

26 Горд Октябрь Вавожский 59

27 Молодая гвардия Алнашский 58

28 Юлдош Малопургин-
ский 56,5

29 Прогресс Алнашский 56,2

30 Заря Можгинский 55,8

31 Пчельников В. П. Можгинский 55,7

32 Удмуртия Малопургин-
ский 54,1

33 Рассвет Игринский 54

34 Западный Увинский 53,9

35 Искра Кезский 53,5

36 Прогресс Игринский 52,9

37 Сашин Ю. П. Можгинский 52,5

38 Петухово Можгинский 52,3

39 Туташево Можгинский 51,3

40 Уральский 
экопродукт Сарапульский 51,2

41 Чура Глазовский 51

42 Луч Увинский 50,8

43 Заря Увинский 50,5

44 Красный 
Труженик Увинский 50,4

45 Ошмес Шарканский 50

46 Волков Ю. В. Можгинский 49,1

47 Нива Селтинский 49

48 Князева Е. М. Шарканский 48,2

49 Красный Октябрь Можгинский 48,1

50-51 Лекомцев М. М. Глазовский 48

50-51 Путь Ильича Завьяловский 48

52 АгроНива Юкаменский 47,6

53-54 Прогресс Ярский 47

№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

53-54 Чернышева О. В. Завьяловский 47

55 Уромское Малопургин-
ский 46,8

56-57 Молния Малопургин-
ский 46,5

56-57 Свобода Увинский 46,5

58 Рассвет Малопургин-
ский 46,3

59 Колос Алнашский 46,2

60-61 Егорова Д. В. Ярский 46

60-61 Рико-Агро Увинский 46

62 Ошмес Кезский 45,8

63 Шиде Шарканский 45,7

64-65 Борец Сюмсинский 45,2

64-65 Палэп + 
ИП Степанов                               Алнашский 45,2

66-67 ААТТ Алнашский 45,1

66-67 Русь Балезинский 45,1

68 Решительный Алнашский 45

69 Ленин сюрес Игринский 44,9

70-71 им. Мичурина Кизнерский 44,6

70-71 Луч Можгинский 44,6

72 Дружба Кезский 44,5

73 Новый путь Кизнерский 44,2

74 Васев В. Ф. Шарканский 44,1

75 Каменный Ключ Вавожский 44

76 им. Ленина Увинский 43,9

77-78 Дурыманов А. Н. Шарканский 43,8

77-78 Меркурий Граховский 43,8

79-80 Развитие Балезинский 43,5

79-80 Югдон Можгинский 43,5

81 Митрофанов Э. И. Игринский 43

82-83 Маяк Кезский 42,9

82-83 Тарасов К. А. Алнашский 42,9

84 Чутырский Игринский 42,8

85-86 Авангард Увинский 42,4

85-86 Семенов А. Л. Кизнерский 42,4

87 Куркан Юкаменский 42

88-90 Варзи-Ятчи Алнашский 41,9

88-90 им. Суворова Киясовский 41,9

88-90 Колчин и сын Балезинский 41,9

91 Югдон Малопургин-
ский 41,4

92-93 Киселев П. М. Шарканский 41

92-93 Свобода Селтинский 41

94 им. Свердлова Увинский 40,8

95 им. Чапаева Дебесский 40,6

96-97 Казаков А. М. Шарканский 40,4

96-97 Киясовский Киясовский 40,4

98 Белозеров С. Н. Можгинский 40,1

99-101 Кожильский Глазовский 40

99-101 Коммунар Глазовский 40

99-101 Родина Якшур-
Бодьинский 40

102 им. Мичурина Балезинский 39,9

103-104 Никитин Ю. П. Алнашский 39,7

103-104 Первый май Малопургин-
ский 39,7

105 Сергеев Вит. И. Алнашский 39,1

№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

106-109 Авангард Вавожский 39

106-109 им. Азина Завьяловский 39

106-109 Парзинский Глазовский 39

106-109 Пригородный Глазовский 39

110 Исток Шарканский 38,7

111 Шишкина Г. И. Сюмсинский 38,5

112 Правда Сюмсинский 38,4

113 Нива Шарканский 38,2

114-115 Егоров Л. В. Ярский 38

114-115 Звезда Селтинский 38

116 Кузебаево Алнашский 37,7

117 Агрофирма Игра Игринский 37,6

118 Плотников Н. В. Малопургин-
ский 37,5

119 Вылнуд Граховский 37,3

120 Луч Юкаменский 37,1

121-122 Кузнецов К. Н. Завьяловский 37

121-122 Старозятцинское Якшур-
Бодьинский 37

123-124 Гулейшур Кезский 36,6

123-124 Дерюгин В. Т. Можгинский 36,6

125-126 Рассвет Алнашский 36,4

125-126 Степанов Ю. В. Алнашский 36,4

127-128 Луч Дебесский 36,1

127-128 Луч Шарканский 36,1

129-131 Гулиев Д. Ф. Глазовский 36

129-131 Держава Можгинский 36

129-131 Нива Камбарский 36

132 Труд Сюмсинский 35,9

133 Большевик Кезский 35,7

134-135 Аксакшур Малопургин-
ский 35,2

134-135 Никольское Балезинский 35,2

136 Мухаметзянов 
Р. А. Завьяловский 35

137 Родина Граховский 34,9

138 Нива Сюмсинский 34,7

139 Клабукова Т. А. Кизнерский 34,3

140 Лекомцев Б. В. Дебесский 34,2

141-144 Искра Увинский 34

141-144 Касаткин Г. Н. Ярский 34

141-144 Луч Глазовский 34

141-144 Ярославцева Н. В. Ярский 34

145 Победа Увинский 33,5

146 БСиС Балезинский 33,4

147-148 Зуринский 
Агрокомплекс Игринский 33

147-148 Октябрьский Глазовский 33

149 Гуменников Вл. И. Шарканский 32,7

150 Князев П. В. Дебесский 32,5

151-152 Колос Игринский 32,4

151-152 Родина Игринский 32,4

153-154 Кожевникова С. С. Игринский 32,2

153-154 Пчеловодов А. В. Игринский 32,2

155-158 АгроЯр Ярский 32

155-158 Дружба Дебесский 32

155-158 Жуе-Можга Вавожский 32

155-158 Снигирев Д. А. Ярский 32

159 Медведева И. В. Малопургин-
ский 31,9

Рейтинг сельхозпредприятий Удмуртии по плотности поголовья КРС на 100 га пашни
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№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

160 Мерзляков А. Н. Можгинский 31,8

161 Восход Балезинский 31,7

162 Свобода Кезский 31,2

163 Миронов А. Н. Алнашский 31,1

164 Пушина С. А. Завьяловский 31

165 им. Калинина Дебесский 30,9

166 Русская нива  30,7

167-168 Кестымский Балезинский 30,6

167-168 Сергинский Балезинский 30,6

169 Никифоров З. В. Дебесский 30,4

170 Мир Дебесский 30,2

171 Россия Можгинский 30,1

172-173 Калабухов В. А. Завьяловский 30

172-173 Родина Юкаменский 30

174-175 Вострецов С. В. Киясовский 29,9

174-175 Экоферма 
«Дубровское» Киясовский 29,9

176-177 Варни Дебесский 29,8

176-177 Мысы Кезский 29,8

178 Звезда Кизнерский 29,4

179 Агрохим-Прибой Граховский 29,2

180-182 Данилова Ж. Л.            Юкаменский 29

180-182 Прогресс Балезинский 29

180-182 Совхоз-Правда Завьяловский 29

183-184 Алексеев В. Г. Можгинский 28,9

183-184 Восход Малопургин-
ский 28,9

185 Заря Игринский 28,6

186 Быков Н. В. Сарапульский 28,4

187-189 Коммунар Алнашский 28,3

187-189 Мазитова Э. Р. Киясовский 28,3

187-189 Труженик Дебесский 28,3

190 Надежда Дебесский 28,1

191-193 Батыр Селтинский 28

191-193 Качкашурское Красногор-
ский 28

191-193 Колос Красногор-
ский 28

194 Лесагурт Дебесский 27,6

195-196 Гайдышев П. П. Можгинский 27,4

195-196 Дружба Увинский 27,4

197-198 Загребина Н. В. Шарканский 27,2

197-198 Пузырев С. В. Малопургин-
ский 27,2

199-205 АгроНива Сарапульский 27

199-205 Вострецов А. С. Киясовский 27

199-205 Девятово Сарапульский 27

199-205 Мгоян С. О. Завьяловский 27

199-205 Олина М. В. Завьяловский 27

199-205 Путь 
к коммунизму Балезинский 27

199-205 Чупина Н. В. Красногор-
ский 27

206-207 Арбайка Алнашский 26,3

206-207 Владимиров А. В. Можгинский 26,3

208 Алькор-Агро Кизнерский 25,9

209 АК «Киясовский» Киясовский 25,8

210 Леконцев А. В. Дебесский 25,7

211 Сухоплюева Э. Р. Сарапульский 25,2

212-213 Романов А. М. Можгинский 25

№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

212-213 Хайруллоева Е. Ю. Якшур-
Бодьинский 25

214 Корепанов А. Г. Игринский 24,9

215 Кулига Кезский 24,7

216-217 Кузьмичево Шарканский 24,6

216-217 Тыловай Дебесский 24,6

218 Залогов А. Н. Киясовский 24,1

219-220 Гопгурт Селтинский 24

219-220 Колотов С. А. Балезинский 24

221 Сарамак Кизнерский 23,9

222 Завет Ильича Кизнерский 23,8

223 Акимова Н. В. Дебесский 23,7

224-225 Зарни шеп Шарканский 23,6

224-225 Котегово Балезинский 23,6

226 Коротай Глазовский 23

227-228 Андрейшур Балезинский 22,6

227-228 Нива Граховский 22,6

229 Орловское Балезинский 22,3

230-236 Ешмеметьев 
Ал-др Вл. Юкаменский 22

230-236 Какси Можгинский 22

230-236 Курьинское Красногор-
ский 22

230-236 Озерки плюс Ярский 22

230-236 Петрова Т. Н. Киясовский 22

230-236 Северный Глазовский 22

230-236 Снигирев А. В. Ярский 22

237-238 Лопатин А. А. Шарканский 21,9

237-238 Скобелев А. Р. Можгинский 21,9

239 Восток Дебесский 21,8

240 Павлов Р. В. Можгинский 21,7

241 Звезда Юкаменский 21,6

242 Правда Балезинский 21,5

243-244 СТСХ Кезский 21,4

243-244 Турнес Дебесский 21,4

245 Шкляев И. А. Дебесский 20,6

246 Маяк Юкаменский 20,3

247 Мусаева Т. М. Красногор-
ский 20

248 Победа Можгинский 19,8

249 Мир Сарапульский 19,4

250 Серебренников 
А. В. Дебесский 19,1

251 Восход Вавожский 19

252 Байситово Малопургин-
ский 18,8

253 Леонтьев С. М. Малопургин-
ский 18,7

254 Бемыжский Кизнерский 18,4

255 Денисов А. П. Дебесский 18,3

256 Сергеев В. И. Алнашский 18,2

257-260 Арасланов Р. З. Ярский 18

257-260 Мир Шарканский 18

257-260 Прогресс Красногор-
ский 18

257-260 Семакин И. В. Ярский 18

261 Чирков А. И. Киясовский 17,7

262 Талица Воткинский 17,4

263-264 Елово Красногор-
ский 17

263-264 Лебедев М. Ю. Можгинский 17

№ п/п Наименование Район
Плотность 
поголовья 
КРС на 
100 га

265 Маяк Балезинский 16,7

266 Мир Воткинский 16,3

267-268 Веретенникова 
И. И. Ярский 16

267-268 Семакин А. О. Ярский 16

269 Лекомцев Е. П. Игринский 15,5

270 КПЗ  
«Граховский» Граховский 15,1

271-273 Мамедов О. Х. Красногор-
ский 15

271-273 Рассвет Якшур-
Бодьинский 15

271-273 Чупин А. Н. Красногор-
ский 15

274 Новая жизнь Воткинский 14,9

275 Уйвай Дебесский 14,7

276-277 Исток Можгинский 14,4

276-277 Русский Пычас Можгинский 14,4

278-280 Вахрушев А. Ю. Ярский 14

278-280 Голубков Ю. В. Малопургин-
ский 14

278-280 Красногорское Красногор-
ский 14

281-282 Касимов В. Г. Балезинский 13

281-282 Родина Камбарский 13

283 Гаврилова Л. С. Можгинский 12,4

284 40 лет Победы Каракулин-
ский 12,2

285-289 Восток Селтинский 12

285-289 Западный Селтинский 12

285-289 Заря Завьяловский 12

285-289 Пономарев Д. И. Завьяловский 12

285-289 Ульянов И. Н. Якшур-
Бодьинский 12

290 Белозерова Г. В. Можгинский 11,9

291 Рыбхоз 
«Пихтовка» Воткинский 11,1

292-295 Архангельское Красногор-
ский 11

292-295 Заречное Завьяловский 11

292-295 Лебедев С. В. Завьяловский 11

292-295 Лебедева Э. Б. Завьяловский 11

296 Виноградова А. А. Сюмсинский 10,9

297 Радуга Агро Малопургин-
ский 10,7

298 Прохоровское Красногор-
ский 10

299 Ижагроплем Воткинский 9,5

300 Заря Красногор-
ский 9

301 Парфенов И. С. Каракулин-
ский 8,2

302 Чиргино Глазовский 8

303 Семенов Р. М. Дебесский 7

304 Шмакова В. А. Можгинский 5,9

305-306 Кама-Агро Воткинский 5,5

305-306 Темп Дебесский 5,5

307 ТерраНова Можгинский 5,4

308 Ибрагимов Н. Т.           Юкаменский 4,3

309 Корнева А. С. Можгинский 3,7

310 Пименов А. В. Сарапульский 2,3

311 Леонтьев Р. Б.                Юкаменский 2

Реклама

Республиканский масштаб / Животноводство
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Агропром Удмуртии 

НЕ ХЛЕБОМ ЕДИНЫМ
Начало выпуска молочной продукции в данном 
райпо было заложено в начале 90-х годов 
прошлого века. Пять лет назад предприятие 
получило грант на развитие производства и на 
эти средства организовало выпуск йогуртов. 
Но на этом процесс обновления ассортимента 
не закончился. Например, с недавних пор под 
маркой Селтинского райпо можно приобрести 
топлёное молоко, сыр адыгейский, сливки. 
Надо добавить, что производятся творог, 
молоко, сметана без добавок, поэтому срок их 
годности небольшой – 5–7 суток.

Всего райпо выпускает 250 наименований 
продукции, в том числе хлебобулочные и кон-
дитерские изделия, мясные полуфабрикаты – 
как традиционные пельмени, так и пельмени 
из курицы и капусты, купаты. Кондитеры также 
отметились новинками – меренговыми руле-
тами, миниатюрными пирожными с ягодами, 
ромовыми бабами.

Предприятие гибко работает со своими 
потребителями и деловыми партнёрами. На-
пример, сейчас, когда снизились цены на закуп 
сырья-молока, райпо уменьшило стоимость 
молочной продукции в своих магазинах.

На данный момент в районном потребоб-
ществе перерабатывают 2 т молока в день, 
но производственные мощности позволяют 
нарастить переработку до 5 тонн. Поэтому 
предприятие заключило договоры с пред-
ставителями других организаций системы 
Удмуртпотребсоюза на поставку продукции, 
активно работает и с бюджетными предпри-
ятиями Селтинского района.

И ЭТО ВСЁ – РАЙПО
Селтинское потребобщество – крупнейшее 
предприятие отрасли в республике. В его струк-
туре задействовано 320 человек, оно осущест-
вляет обслуживание покупателей в 62 мага-
зинах, в том числе в 55 продовольственных 
Селтинского и Сюмсинского районов.

Три автолавки ежедневно выезжают 
в небольшие деревни, предприятие работает 
даже там, где есть представители частной 
торговли, создавая при этом хорошую 
конкуренцию.

В прошлом году потребобщество отметило 
120 лет своей деятельности. По этому поводу 
в центре с. Селты прошёл день райпо. На 
праздник были приглашены представители 
других потребобществ со своей продукцией. 
Особой популярностью среди гостей пользо-
вались ароматные шашлыки, табани с при-
пёком. Прошли весёлые конкурсы, виктори-
ны, беспроигрышная лотерея, мастер-классы 
и даже демонстрация коллекции одежды, на 
которой в качестве моделей выступили со-
трудницы райпо.

Председатель совета райпо Елена Григо-
рьевна Кутузова поздравила с праздником 
покупателей, пайщиков и сдатчиков продукции, 
работников и ветеранов.

Праздничные мероприятия, акции в Сел-
тинской поребкооперации случаются не так 
уж редко. Райпо ежегодно отмечает свой про-
фессиональный праздник в ДК села, в рамках 
которого проводится конкурс цветочных ком-
позиций, участвовать в котором может любой 
работник потребкооперации. По этому случаю 

собирается множество оригинальных букетов, 
холл утопает в цветах, и выбрать самый 
лучший бывает довольно сложно. А каждый 
четверг в одном из магазинов общества про-
ходит дегустация продукции. Замечено, что 
после подобного мероприятия покупательский 
спрос возрастает.

ЖИВЁМ ДНЁМ ЗАВТРАШНИМ
Ещё одна особенность Селтинского райпо – 
культура производства. Все магазины райцен-
тра отличаются единым стилем оформления. 
Идёт непрерывный процесс автоматизации 
производственных процессов, благодаря чему 
можно делать качественный анализ спроса и 
предложения, фиксировать остатки товара, 
успешно и быстро произвести маркировку 
молочной продукции.

У каждого магазина райпо есть группа 
ВКонтакте, и благодаря этому новшеству 
предприятию удалось ещё больше уве-
личить товарооборот. На вопрос, в чём 
преимущество Селтинского райпо, Елена 
Григорьевна Кутузова отвечает: «Мы сильны 
коллективом. Постоянно совершенствуемся, 
стремимся развиваться, быть лучше, рабо-
тать стабильно. В этом наша особенность и 
наша сила».

120 лет и один год
ВИЗИТНАЯ КАРТОЧКА  СЕЛТИНСКОГО РАЙПО – 
МОЛОЧНАЯ ПРОДУКЦИЯ. ИМЕННО ЕЁ ПРОИЗВОДСТВО 
ДЕЛАЕТ ЭТО ПРЕДПРИЯТИЕ УНИКАЛЬНЫМ В СИСТЕМЕ 
ПОТРЕБКООПЕРАЦИИ УДМУРТСКОЙ РЕСПУБЛИКИ.

В 2017 ГОДУ СЕЛТИНСКОЕ РАЙПО НАГРАЖДАЛОСЬ 
ПЕРЕХОДЯЩИМ ЗНАМЕНЕМ ЦЕНТРОСОЮЗА РОССИИ.

Елена Григорьевна КУТУЗОВА, 
председатель со вета райпо
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В ОТВЕТЕ ЗА ВСЁ, 
ЧТО «КРУТИТСЯ»
Главный инженер – человек особенный, он 
в ответе за всё, что в хозяйстве крутится, 
вертится, гудит. Он – техническое «сердце» 
предприятия.

Если говорить «по-научному», задачи глав-
ного инженера таковы: грамотно организовать 
эксплуатацию и техобслуживание машинно-
тракторного, автомобильного парка, плановые 
и текущие ремонты техники, анализировать 
показатели использования машин и оборудова-
ния и предлагать оптимальные схемы ремонта 
и ТО, заниматься механизацией, автоматиза-
цией производства, отвечать за подготовку 
и повышение квалификации механизаторов. 
Всего не перечесть. А потому про него говорят: 
«Главный инженер – это человек, который не 
идёт с утра на работу – он там просыпается».

«Да, на работе мы почти «жи-
вём», – подтверждает главный 

инженер СПК им. Калинина 
Дебёсского района Максим 
Витальевич Осипов. – Но я не 
считаю свою работу чем-то 

сложным, скорее, делом 
ответственным. И не жалею о 

выбранном пути – с детства хотел 
работать с техникой, вот теперь – «главный по 
машинам». 

Но, конечно, главный инженер – это не 
«человек, работающий с железом». Да, мы 
руководим производственными, ремонтными 
процессами, но при этом нам надо уметь рабо-
тать с людьми, к каждому найти подход, вести 
переговоры с поставщиками, производителями. 
По сути, специалисты инженерной службы – не-
много психологи, немного – дипломаты».  

ГОСПОДИН ГЛАВНЫЙ ИНЖЕНЕР
Кстати, современные инженерные 
работники – последователи самого 
Архимеда! Многие считают, что 
именно этот древнегреческий 
учёный, математик и механик – 
основатель профессии, «отец» всех 
блистательных инженерных умов, 
мудрых изобретателей. Благодаря своему 
таланту он создал множество полезных вещей, 
к примеру, «архимедов винт» – деталь, без 
которой не будет работать даже самая простая, 
привычная нам мясорубка.

Надо сказать, что сфера инженерии раз-
вивалась интересно. Во втором веке до нашей 
эры инженерами называли создателей и 
операторов военных машин. Потом, в XVI веке, 
появилось понятие «гражданский инженер», 
люди этой профессии руководили строитель-
ством мостов и дорог. А ещё примерно в этот 
же период возникло такое слово, как «розмыс-
лы», ими были инженеры войск, строители 
укреплений, литейщики пушек и колоколов.    

Тот, кто разбирался в инженерном деле, 
был в особом почёте. И не только на Руси. 
В Англии инженеров называли капитанами, 
во Франции – мэтрами, эти слова означали 
«господин», «хозяин», «владелец», «учи-
тель», «мастер своего дела».   

Только в XIX веке изобретательных людей 
во всех странах стали называть известным нам 
словом «инженер».

РУКАСТЫЕ И ГОЛОВАСТЫЕ
Не преувеличим, если скажем, что сегодня есть 
немало верных архимедовых последователей – 
людей, способных придумывать, изобретать, 
внедрять. В хозяйствах Удмуртии – точно.

Вячеслав Викторович Смирнов, больше 
сорока лет проработавший в должно-

сти главного инженера вавожского 
СПК «Удмуртия», не считает себя 
талантом. Но это, конечно, из 
скромности, в том, что хозяйство 
работает стабильно, есть большой 

его вклад.
«Хорошо помню свои первые рабо-

чие дни, к работе я приступил 10 сентября 
1981-го, – рассказывает Вячеслав Викторо-
вич. – Никто меня, конечно, не спросил, готов 
ли я, совсем молодой тогда ещё специалист, 
к работе в должности главного инженера. 
Но деваться было некуда, да и трудностей я, 
собственно, не боялся, работы – тем более. 

В то время парк техники в хозяйстве был 
довольно большим, трудились с раннего утра 
до позднего вечера. Ничего – со всем справ-
лялись. А вот тяжеловато, как и всем, при-
шлось в 90-е годы, тогда, во время распада 
страны, коллективных хозяйств, приходилось 
решать много проблем. Нужно было готовить 
технику к работе, а запчастей не было. Немало 
мы тогда побегали-поездили, чтобы раздо-
быть нужное, вывести машины в поля. 

Намного проще стало уже в 2000-х, тогда 
нам удалось пополнить парк техники, в том 
числе приобрести зарубежную. Купили карто-
фелесажалку, культиваторы, сеноуборочные, 
почвообрабатывающие машины. Прошло 
немного времени, и в хозяйстве плюсом по-
явились косилка-триплекс, кукурузная сеялка, 
многое другое. Помню, как порадовали нас 
«чужеземные» машины – показали высокую 
производительность, почти не нуждались 
в ремонте.

Для меня важно, чтобы вся техника не 
только была исправной, но и содержалась 

Неглавный главный
ОН «ПОЧТИ НЕВИДИМ», НО КРАЙНЕ ВАЖЕН. ЕГО РАБОТА СКРЫТА ОТ ГЛАЗ, НО БЕЗ НЕЁ 
НЕ БУДЕТ НИ ЗОЛОТА СПЕЛОЙ НИВЫ – БОГАТОГО УРОЖАЯ, НИ «МОЛОЧНЫХ РЕК» – 
ВЫСОКИХ НАДОЕВ. ОТ ГЛАВНОГО ИНЖЕНЕРА ЗАВИСИТ МНОГОЕ!

Лилия ЧЕХ

Профессия / Главный инженер
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в порядке, чтобы всё было как в «аптеке», 
«по полочкам». Порядок, как и профессиона-
лизм, – основа нашей работы.

Техника техникой, но я очень рад, что смог 
хоть немного сделать для того, чтобы вырас-
тить новое поколение специалистов. Село 
в них остро нуждается».

Вячеслав Викторович – наставник титу-
лованного механизатора Вадима Зарецких, 
неоднократного победителя Чемпионата 
России по пахоте. Мудрый учитель способен 
воспитывать настоящих чемпионов – своим 
примером, ответственностью, любовью к про-
фессии.     

Работников на селе действительно 
не хватает, особенно молодых, и 
главный инженер вполне спо-
собен если не решить, то хотя 
бы снизить остроту проблемы, 
уверен председатель СПК кол-
хоз «Прогресс» Алнашского 
района Александр Васильевич 
Шулаков: «Я почти 15 лет работал 
в должности главного инженера, хорошо знаю, 
что задач у него много. Но вот что я понял 
в особенности: от главного инженера зависит, 
будет ли кадровый дефицит сдерживать раз-
витие хозяйства. Сегодня предприятиям не 
хватает рабочих рук, выход – в механизации, 
автоматизации процессов – что на полях, что 
на фермах, да на всех объектах – производ-
ственных, складских и пр. Если инженерная 
служба занимается этим, у хозяйства будет 
меньше трудностей. 

Главный инженер должен быть ещё и не-
много «кадровым агентом», организатором – 
уметь выбирать в свою службу людей способ-
ных, думающих, перспективных, управлять 
ими, иначе всё придётся делать самому или 
решать большие проблемы. Купит, например, 
предприятие технику, начинённую электро-
никой, – кто будет с ней работать? Главный 
инженер просто «обязан» вместе с руководи-
телем искать и нанимать не «просто людей» – 
инженерные таланты». 

Наверное, все понимают значимость для 
хозяйства главного технического спе-
циалиста, однако встретишь его 
далеко не везде. Руководитель 
пресс-службы hh.ru Поволжье 
Екатерина Кузьминых приводит 
такую статистику, связанную с 
востребованностью профессии: 
«За апрель в Удмуртии в сфере 
сельского хозяйства число вакансий 
выросло на 16,2% по сравнению с мартом, 
на 15% – по сравнению с апрелем 2022 года. 
При этом количество резюме сократилось на 
11,3% к марту и на 5,8% – к апрелю прошлого 
года. Наблюдается дефицит специалистов. 
Средняя предлагаемая зарплата составляет 
43 тыс. руб., средняя сумма вознаграждения, 
которую ожидают соискатели, – 59,5 тысяч. 
Спрос на инженеров в сельском хозяйстве 
республики небольшой: около 6% от всех 
вакансий отрасли содержат упоминание 
этой профессии. Это, например, инженеры 
по обслуживанию зданий и сооружений, 

производственных линий, сельскохозяйствен-
ной техники. В Удмуртии диапазон зарплат 
главного инженера – 60 057–81 322 руб., таких 
вакансий в республике меньше десятка.

Вакансий инженеров в сельском хозяй-
стве немного и в ПФО в целом: есть такие 
вакансии, как инженер-химик на производ-
ство кормовых добавок, главный инженер на 

производство солений и полуфабрикатов, 
главный инженер на элеватор, главный 
инженер в зерновую компанию. Боль-
ше всего таких вакансий размещено 
в Татарстане, Пензенской и Самарской 

областях». 

ГДЕ ХОЗЯИН, ТАМ И ХЛЕБ
«Предприятию любой сферы просто необхо-
дим технический специалист, тем более 
сельского хозяйства, – делится 
мнением главный инженер СПК 
«Заря» Увинского района Алек-
сандр Владимирович Красиль-
ников. – Как говорится, зерно и 
молоко начинаются в ремонтной 
мастерской, без асов по технике 
нет хороших урожаев и надоев. Кто-то 
считает, что технические задачи может взять 
на себя и глава предприятия. Да, может, но 
вопрос здесь – в эффективности и результате, 
руководитель просто физически не способен 
решать всё и сразу.   

Если что, я сам могу сесть за комбайн, 
в первые годы часто работал на технике, когда 
в хозяйстве не хватало рук. Если нет нужных 
запчастей, сделаю всё, чтоб их достать или 
изготовить вместе с нашими токарями, свар-
щиками. Когда техника нуждается в неболь-
шом ремонте, тоже вполне можем произвести 
его сами.

У нас в целом немало собственных 
разработок: сделали кормоцех – так, 

чтоб упростить производственный 
процесс, механизируем работы на 
ферме для минимизации ручного 
труда. Стараемся многое делать 

своими руками потому, что так для 
хозяйства выгоднее. От инженерной 

службы вообще зависит экономическая 
эффективность работы. Взять те же запчасти, 
трактористу проще сказать: купите новую 
деталь. Нет, надо внимательно изучить, если 
что – отремонтировать или сделать аналог.

Большую часть времени мы тратим на то, 
чтобы изучать рынок техники, опыт её при-
менения другими предприятиями, чтобы посе-
щать выставки, общаться с представителями 
заводов-производителей. В итоге приобретать 
только то, что будет действительно помогать 
хозяйству развиваться. В последнее время бе-
рём энергонасыщенную, многофункциональ-
ную технику, способную показывать высокую 

производительность, за один проход делать 
много операций.

Дел много – разве руководителю со всем 
управиться?»

Согласен с тем, что предприятие не может 
работать без главного инженера, дополняет 
Максим Витальевич Осипов: «У нас, например, 
без такого специалиста не обойтись – парк 
техники большой, свыше ста единиц, и это не 
считая автомобилей. У меня в подчинении – 
три бригады, всего человек сорок.

Мы работаем в тесной связке с руководи-
телем и специалистами, ведём учёт и анализ 
закупок, трат на ремонты, расчёт потребности 
в технике, изучаем, что на данный момент вы-
годнее – заменить конкретную сельхозмашину 
или осуществить ремонт, что купить, а что – 

пока не стоит. Это помогает во многом, в том 
числе – избежать ненужных вложений.

В вопросах, связанных с покупкой 
новых механизмов, оборудования, 
машин, моя позиция такова: каче-
ство, надёжность важнее, чем цена. 
Да, нужно обязательно учитывать 

ценовой момент, но он не должен быть 
определяющим: сегодня поскупишься 

– завтра трат не оберёшься. Я, как главный 
инженер, «боюсь» простоя техники – это 
большой финансовый минус для хозяйства. 
Казалось бы, стоит трактор – и пусть стоит: 
экономия! Нет, это, напротив, убытки для 
предприятия. Поэтому уверен: покупать надо 
сверхнадёжное, пусть и дорогое.   

Если вижу, что можно сэкономить, но без 
ущерба качеству, тогда, конечно, не раз-
думываю. Например, раньше двигатели мы 
ремонтировали своими силами, потом сели, 
подсчитали: нам это невыгодно и по финансам, 
и по временным тратам – передали задачу 
специализированным организациям. 

Думаю, из-за проблем с импортом работы 
у нас прибавится: надо будет искать запчасти 
для иностранной техники. Но мы к этому гото-
вы, если что, найдём альтернативные варианты, 
например, аналоги, поставляемые Китаем.  

А ещё я выступаю за всё новое и передо-
вое: сейчас в сельском хозяйстве без новшеств 
никуда. Вот недавно оборудовали автоматичес-
кие топливораздаточные колонки для наших 
бригад. Теперь всё стало проще и экономнее: 
нет потребности в заправщике, механизаторы 
сами с помощью карт обслуживают машины. 

Непредсказуемая погода, смена климата 
повышают риски, влияют на урожайность. Я бы 
выступил за внедрение современных поливоч-
ных систем. Даже если это больше – вопрос 
агронома, я бы в любом случае подключился, 
помог. 

Главный инженер в целом должен быть 
немного предпринимателем, человеком наход-
чивым, умеющим найти выход из любой ситуа-

ТРУД ТЕХНИЧЕСКОГО СПЕЦИАЛИСТА МОЖНО 
ОПИСАТЬ ОДНОЙ ШУТКОЙ: «СКОЛЬКО У ВАС РАБОТАЕТ 
ЧЕЛОВЕК? – С ИНЖЕНЕРОМ – ДЕСЯТЬ. – А БЕЗ? – 
БЕЗ НЕГО НИКТО НЕ РАБОТАЕТ».     
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Профессия / Главный инженер

ции: хоть в лепёшку расшибись, но сделай так, 
чтоб всё работало».

НАМ НЕ ОБИДНО!    
Задач у инженерной службы немало, но, 
несмотря на это, работа её почти не видна. 
Не то, что, например, у доярок, зоотехников, 
ветеринаров. «Вот недавно позвали меня на 
«Гырон быдтон», где чествуют передо-
виков, а я пошутил: не пойду, говорю, 
профессия у меня «незаметная», 
не передовая, всё равно не быть 
мне в «награжденцах», – расска-
зывает Максим Витальевич. – Но 
это действительно шутка. Награды 
мне не нужны, важно, чтоб всё ис-
правно «крутилось и вертелось». 

Александр Васильевич Шулаков подмечает: 
«Да, труд технических специалистов порой 
остаётся «за кадром», они, выполняя большой 
и важный объём работ, часто остаются без 
регалий и наград. Но это больше потому, что 
на должности главного инженера не все долго 
задерживаются – слишком непросто и ответ-
ственно. Да и работать приходится сутками.

Помню, как, будучи в этой должности, 
объездил чуть ли не всю страну в поисках 
нужной техники, деталей, запчастей. Где только 
не был, чего не повидал, доезжал до Калинин-
града! Порой в пути машина ломалась, долго 
ремонтировалась, а на улице не просто холод-
но – настоящий мороз. Ничего, всё выдержали 
ради коллектива, предприятия». Да, получает-
ся, что главные инженеры – как «герои в тени». 

А ещё – люди рачительные, помогающие без 
лишних трат «вести хозяйство». Не случайно 
даже есть про них такой анекдот: оптимист го-
ворит: «Стакан наполовину полон», пессимист: 
«Наполовину пуст», а инженер: «Стекла могло 
быть в два раза меньше!»

Сотрудник НМИЦ им. В. А. Алмазова 
Минздрава России Андрей Петрович Кашкаров 

уверен: «Главный инженер – вторая рука 
руководителя. Это специалист высокой 

квалификации, организатор, человек 
с талантом рационализатора и изо-
бретателя, тот, кто способен  обеспе-
чить работу «во что бы то ни стало», 
даже за счёт быстрой собственной 

разработки, технической инновации.
В сельском хозяйстве такие специали-

сты имеют особое значение. По сути, главный 
инженер предприятия АПК – это технический 
директор, его ответственность за беспере-
бойную работу огромна. Не стоит думать, что 
он отвечает только за технику и запчасти. 
Порой функционал специалиста колоссален: 
ответственность за котельные, подводку воды 
и водоотведение, работу очистных сооружений, 
зачастую даже за энергоснабжение, компью-
терную технику, сигнализацию, противопо-
жарную безопасность, охрану труда. Главный 
инженер на селе и главный инженер в городе – 
«две разные вещи». В сельском хозяйстве это 
«и швец, и жнец, и на дуде игрец».

Интересно, что в некоторых странах инже-
нер имеет весьма узкую специализацию. У нас 
это действительно многофункциональный 

специалист». А каково будущее у этого «много-
ликого» работника, какой профессия будет лет, 
этак, через десять?

«Одна из востребованных профессий сегод-
ня и в ближайшем будущем – агроинже-
нер, – считает директор Туймазин-
ского индустриального колледжа 
Олег Альвиртович Гайсин.  – Мода 
на экономистов, менеджеров и 
юристов прошла. Сейчас России 
нужны технические специалисты, 
способные обслуживать и ремон-
тировать высокопроизводительное 
технологическое оборудование. 

Надо сказать, что многое в сельском хо-
зяйстве теперь делается при помощи техники, 
причём дорогостоящей, на которую тратятся 
десятки, а то и сотни миллионов рублей. Её 
обслуживание просто неразумно доверять не-
профессионалам. А потому завтрашний день – 
за специалистами, разбирающимися в умных, 
высокотехнологичных продуктах. 

В крупных сельскохозяйственных холдингах 
рабочие места таких сотрудников, в том числе 
агроинженеров, уже похожи на суперсовре-
менные офисы в стиле хайтек. Созданы все 
условия для продуктивного интеллектуального 
труда». Надежда вся – на новое поколение. 
Если оно будет работать так же ответственно, 
как «деды и отцы», всё получится. А работали 
предшественники, как в известной шутке: «Как 
заставить инженера сделать то, что вам надо? 
Просто скажите ему, что это невозможно. И он 
обязательно сделает»!
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Агропром Удмуртии 

лена Муллануров-
на, экономическая 
ситуация ставит 
сельхозпредприятия 

в новые условия хозяйствования. 
Как, на ваш взгляд, в данном 
случае быть с такой затратной 
статьёй расходов, как применение 
добавок в рационах КРС?

– Сокращение количества 
кормовых добавок в рационах 
коров как значимой составляющей 
в себестоимости молока актуаль-
но в любом случае. Однако если 
хозяйства намерены уменьшить 
расходы за счёт рационов, нужно 
уделить должное внимание каче-
ству объёмистых кормов. Чем луч-
ше будут заготовлены корма, тем 
меньше понадобится различных 
добавок. Если говорить о качестве, 
то в кукурузном силосе содержа-
ние обменной энергии должно 
быть не менее 11 мДж в сухом ве-
ществе. По силосу из многолетних 
трав в Удмуртии сложно добиться 
такого показателя, здесь нужно 
стремиться хотя бы к 10–10,5 мДж. 
В этом случае можно сократить ис-
пользование кормовых добавок до 
минимума. Единственная добавка, 
которая всегда должна оставаться 
в рационе, даже при наличии 
очень качественных кормов, – это 
премиксная группа. Чаще всего 
используют 1%-ные премиксы 
для производства собственного 
комбикорма. Производителей и 
поставщиков кормовых добавок 
в настоящее время очень много. 
Уверена, что специалисты хозяйств 
знают те компании, которые харак-
теризуются поставкой качествен-
ных продуктов.

– О роли кормов в молоч-
ном животноводстве говорится 
постоянно, однако хозяйствам 
не всегда удаётся достигать их 
нужного качества. Почему?

– С точки зрения развития 
сельхозпроизводства ситуация 

в хозяйствах республики очень 
разная. Есть хозяйства, полно-
стью обеспеченные современной 
кормоуборочной техникой, у кого-
то построены супертраншеи по 
монолитной технологии. А кто-то 
до сих пор ведёт закладку силоса 
и сенажа в старые траншеи, требу-
ющие ремонта. Но в основном, ко-
нечно, страдает технологическая 
дисциплина. Специалисты как 
агрономической, так и зоотехни-
ческой служб хозяйств республи-
ки хорошо знают о значении фазы 
развития растений для получения 
качественных кормов. Но очень 
часто начинают уборку позже, 
за счёт чего снижается уровень 
питательных веществ, ухудшается 
переваримость кормов. Часто 
на ухудшение качества корма 
оказывает влияние недостаточная 
трамбовка силосуемой или сена-
жируемой массы, что влечёт за 
собой перегревание массы и, как 
следствие, потери питательных 
веществ и снижение переваримо-

сти корма. Сейчас самое время 
задуматься о приобретении эф-
фективных биологических консер-
вантов, современных укрытий для 
герметизации траншей. Но следует 
помнить, что если при заготов-
ке кормов допущены большие 
технологические погрешности, не 
спасут даже самые прогрессивные 
биоконсерванты. 

– Помимо премиксов, какие 
ещё компоненты нужно сохранить 
в рационах?

– В рационах высокопродуктив-
ных коров, а сейчас у нас в респу-
блике практически весь молочный 
скот такой, обязательно должны 
быть протеиновые добавки. Специ-
алисты хозяйств нашей респу-
блики в настоящее время часто 
используют в рационах коров рап-
совые жмыхи или шроты, заменяя 
ими аналогичный продукт из 
подсолнечника. Хозяйства с устой-
чивым финансовым положением 
включают в рационы смесь 
жмыхов или шротов – рапсовые, 
льняные, а иногда даже и соевые. 
Как правило, ухудшение эконо-
мической ситуации заставляет 
специалистов разумно подходить 
к составлению рационов, органи-
зации кормления своих животных. 
Мы часто говорим, чтобы выбрать 
какую-то добавку из большого 
ассортимента аналогичных, нужно 
просчитать стоимость того ком-
понента в её составе, который вас 
интересует. Например, с протеино-
выми: нужно просчитать, сколько 
будет стоить 1% или 1 г сырого 
протеина в жмыхе, шроте и т. д. 
И в этом случае дорогой корм 
может стать более эффектив-
ным для обеспечения животных 
белком. Настоящая ситуация 

заставит считать содержание 
сырого протеина в сухом веществе 
основных кормов  и уже исходя 
из этого подбирать протеиновые 
компоненты. При использовании 
большого количества кукурузного 
силоса в рационах протеиновых 
добавок потребуется больше. Если 
основа рациона – корма из много-
летних трав, можно снизить долю 
протеиновых кормов. 

В текущей ситуации хозяйства 
могут пытаться восполнить дефи-
цит добавок за счёт увеличения 
в рационах доли зерносмеси 
собственного производства. 
Хочу предупредить, что этого 
делать категорически нельзя. Так, 
возможно, и удастся сохранить 
уровень молочной продуктив-
ности. Однако в перспективе 
это прямой путь к ацидозам и, 
как следствие, к увеличению за-
болеваний маститом, заболеваний 
конечностей, снижению репро-
дуктивной функции поголовья. 
В конечном итоге это может при-
вести к ещё большим затратам на 
покупку ветеринарных препаратов 
и в целом к ухудшению экономи-
ческой ситуации в хозяйствах. По-
этому сегодня, возможно, лучше 
пойти на небольшое снижение 
по надоям и одновременно вести 
постоянную работу по управлению 
кормовым столом. Обращать вни-
мание на структурность монокор-
ма, степень измельчения кормов, 
их поедаемость, на концентрацию 
энергии и протеина в монокорме, 
контролировать содержание 
сухого вещества в нём. И думать 
не только о показателях продук-
тивности, но и о перспективном 
здоровье стада. 

Рациональный подход 
ПРИ РЕЗКОМ СНИЖЕНИИ ЦЕНЫ ЗАКУПА НА МОЛОКО-СЫРЬЁ ЖИВОТНОВОДЫ ИЩУТ 
СПОСОБЫ СОКРАЩЕНИЯ СОБСТВЕННЫХ ИЗДЕРЖЕК. ОДИН ИЗ НИХ – ПЕРЕСМОТР 
РАЦИОНОВ КРС. КОРМИТЬ ЛИ СКОТ ДОБАВКАМИ ИЛИ МОЖНО ПОЖЕРТВОВАТЬ ИМИ 
В ПОЛЬЗУ ПОВЫШЕНИЯ РЕНТАБЕЛЬНОСТИ ПРОИЗВОДСТВА – НА ЭТОТ ВОПРОС ОТВЕТИЛА 
ЕЛЕНА МУЛЛАНУРОВНА КИСЛЯКОВА, ДОКТОР С.-Х. НАУК, ПРОФЕССОР КАФЕДРЫ 
КОРМЛЕНИЯ И РАЗВЕДЕНИЯ СЕЛЬСКОХОЗЯЙСТВЕННЫХ ЖИВОТНЫХ УДМУРТСКОГО 
ГОСУДАРСТВЕННОГО АГРАРНОГО УНИВЕРСИТЕТА. 

ХОЗЯЙСТВА МОГУТ ПЫТАТЬСЯ ВОСПОЛНИТЬ ДЕФИЦИТ ДОБАВОК 
ЗА СЧЁТ УВЕЛИЧЕНИЯ В РАЦИОНАХ ДОЛИ ЗЕРНОСМЕСИ СОБСТВЕННОГО 
ПРОИЗВОДСТВА. ЭТО ДЕЛАТЬ КАТЕГОРИЧЕСКИ НЕЛЬЗЯ. 

Елена Муллануровна КИСЛЯКОВА, 
доктор с.-х. наук, профессор 

кафедры кормления и разведения 
сельскохозяйственных 

животных УдГАУ

-Е
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ак отмечает к. с.-х. н., ведущий науч-
ный сотрудник Удмуртского НИИСХ 
УдмФИЦ УрО РАН Жанна Сергеевна 
Нелюбина, в Удмуртии наиболее по-

пулярна травосмесь клевера с тимофеевкой.  
Эти культуры больше всего подходят друг 
другу по темпам роста и развитию. 

– Сейчас многие переходят на люцерну, 
потому что у неё содержание белка выше, чем 
у клевера, а долголетие – больше, – уточняет 
Жанна Сергеевна. – Мы изучали травосмеси 
клевера с люцерной и клевера с лядвенцем. 
В 2012 году закончили опыты и выделили 
смесь клевера с лядвенцем и тимофеевкой. 
Исследования проводили в течение четырёх 
лет пользования. Первые два года клевер 
давал хорошую массу, но потом выпадал. 
Лядвенец показывал себя со второго года. 
Тимофеевка участвовала в смеси как поддер-
живающий компонент, она содержит больше 
сахаров и помогает соблюсти сахаропроте-
иновое соотношение. Данная культура была 
стабильна по урожайности на протяжении  
всех четырёх лет. Сегодня мы рекомендуем 
хозяйствам травосмесь клевер + лядвенец + 
тимофеевка.  

– Мы испытывали смесь люцерны 
с козлятником и кострецом, – рассказывает 
д. с.-х. н., ведущий научный сотрудник Уд-
муртского НИИСХ УдмФИЦ УрО РАН Надежда 
Ивановна Касаткина. – У нас получилась 
настоящая синергия, поскольку эти культуры 
поддерживали друг друга. Сожительство 
было хорошее, никто никого не вытеснял… 
Это соотношение использовали в течение 
восьми лет. Травостой был хороший, никакой 
засорённости. И хотя по массе всегда про-
игрывает травосмесь со злаковым компо-

нентом, присутствие костреца позволило 
соблюсти сахаропротеиновое соотношение. 
Долголетие во многом обеспечил козлятник, 
который может расти на одном месте в тече-
ние 12–20 лет. Учёные не советуют вносить 
азотные удобрения в чисто бобовые смеси, но 
если в смеси есть злаковый компонент, лучше 
сделать подкормку. Весенняя подкормка ам-
миачной селитрой приветствуется, чтобы дать 
толчок, в том числе и бобовым культурам. 
Можно использовать фосфоро-калийные удо-
брения, например, диаммофоску, суперфос-
фат и сульфат калия для подкормок. 

В УдмНИИСХ с 2019 года проводятся 
опыты с люцерной. Для экспериментов здесь 
выбрали новый сорт Виктория Уральско-
го НИИ сельского хозяйства, включённый 
в Госреестр селекционных достижений, до-
пущенных к использованию в 2016 году. 

Удмуртские учёные изучают способы по-
сева, нормы высева и покровные культуры для 
люцерны. Посев под покров – тоже интерес-
ная тема с точки зрения экономики возделы-
вания многолетних культур, которые в первый 
год после посева не приносят хозяйственной 

СОВРЕМЕННЫЕ СИСТЕМЫ КОРМОПРОИЗВОДСТВА МОГУТ БЫТЬ РАЗЛИЧНЫМИ, 
НО СООТВЕТСТВУЮЩИМИ ОПРЕДЕЛЁННЫМ ТРЕБОВАНИЯМ. КОРМА ДОЛЖНЫ БЫТЬ ДЕШЁВЫМИ, 
ПОСКОЛЬКУ В СТРУКТУРЕ ЗАТРАТ НА ЖИВОТНОВОДЧЕСКУЮ ПРОДУКЦИЮ ОНИ СОСТАВЛЯЮТ 
ПОРЯДКА 50%; ВЫСОКОКАЧЕСТВЕННЫМИ, СБАЛАНСИРОВАННЫМИ ПО ЭЛЕМЕНТАМ ПИТАНИЯ. 

Кормовой травостой

Игорь ЕГОРОВ

На заметку

КОРМОВАЯ ЕДИНИЦА – 
единица измерения питательности 
сельскохозяйственных кормов, 
использовавшаяся в СССР и 
в настоящее время в России.  
Кормовая единица (советская 
единица, овсяная единица) – 
опирается на 1 кг овса и равняется 
5,9 МДж (1 414 ккал) – всё 
ещё применяется во многих 
постсоветских странах. 

В ГЕРМАНИИ И 
ВЕЛИКОБРИТАНИИ 
питательность кормов 
в большей степени измеряют 
в так называемом крахмальном 
эквиваленте, а в странах 
Северной Европы используется 
кормовая единица, 
соответствующая питательности 
1 кг среднего сухого ячменя 
обыкновенного (Hordeum 
vulgare) – скандинавская кормовая 
единица. 

В США используется единица 
«терм», которая соответствует 
1 Мкал (1000 ккал) «чистой», 
физиологически полезной 
животному энергии.

Поле для науки / Растениеводство

К

Жанна Сергеевна Нелюбина и 
Надежда Ивановна Касаткина
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выгоды. Именно поэтому поле, засеянное 
многолетней культурой, засевают однолетней 
культурой, которая убирается, например, на 
зелёную массу. В последующие годы урожай 
даёт уже многолетняя культура или смесь. 
В УдмНИИСХ испытывали в качестве покров-
ной культуры для люцерны пшеницу и ячмень 
на зерно, горохоовсяную и викоовсяную 
смесь на зелёную массу. По словам Надежды 
Ивановны Касаткиной, лучше брать культуры, 
которые меньше кустятся. 

Испытывают учёные и травосмеси с учас-
тием люцерны. Пробовали кострец, который 
более всего подходит люцерне по темпам 
роста. Выбрали и новые культуры – овсяницу 
луговую и фестулолиум. Четыре года наблю-
даются смеси люцерна + лядвенец + фестуло-
лиум, люцерна + лядвенец + кострец. 

Испытываются двухкомпонентные сме-
си – люцерна + кострец и лядвенец + кострец. 
В 2023 году эти травосмеси достигли четвёр-
того года пользования. 

В ходе опытов удалось один раз, 
в благоприятных метеоусловиях 2020 года, 
получить три укоса этих травосмесей. По 

кормовой продуктивности за время иссле-
дований выделяется бобовая смесь люцерна 
+  лядвенец. 

– Но нам бы хотелось соблюсти и сахаро-
протеиновое соотношение, – поясняет Надеж-
да Ивановна, – поэтому намерены сохранить и 
злаковый компонент, чтобы использовать тра-
восмесь не только на зелёный корм, но и на 
сено. Пока нам очень нравится фестулолиум.  
Он занимает достаточную долю в травосмеси, 
быстро отрастает после укоса. Может быть, 
по итогам изучения мы будем рекомендовать 
смесь люцерна + лядвенец + фестулолиум.  
Но хочу подчеркнуть, что главное при подборе 
культур в травосмеси – совпадение их вегета-
ции. Кроме того, следует следить за сроками 
уборки. Это особенно важно для люцерны. 
Когда она начинает цвести, качество падает 
резко. Например, у козлятника это не так 
выражено, он всегда с зелёными листьями. На 
рынке предлагается очень много готовых тра-
восмесей. Но не все они подходят для наших 
условий и не все стабильны по годам. Кроме 
этого, многие из готовых травосмесей – им-
портного производства.

Подбор культур значим и для организации 
пастбищного зелёного конвейера. Важно, 
чтобы по срокам созревания культуры 
шли друг за другом. К примеру, в зелёный 
конвейер можно включить клевера разных 
сортов. Можно организовать его на основе 
травосмесей.

Как отмечает Жанна Сергеевна Нелюбина, 
первым в конце мая среди трав укосной спе-
лости достигает козлятник. Быстро отрастает 
лядвенец, но ещё не набирает массу. Поэтому 
стоит использовать лядвенце-тимофеечную 
смесь. За ними пойдут лядвенец с клевером 
или клевер с люцерной, с тимофеевкой. 
Потом наступает перерыв, который можно 
заполнить, например, летними посевами 
рапса. После этого наступает второй укос 
козлятника. 

Смешанные агрофитоценозы многолетних 
трав должны составлять основу зелёного 
конвейера. По продуктивности, питательной 
ценности, выходу кормовых единиц, обмен-
ной энергии они превосходят одновидовые 
посевы клевера лугового, лядвенца рогатого, 
люцерны изменчивой.

На заметку

Д. с.-х. н., ведущий научный 
сотрудник Удмуртского 
НИИСХ УдмФИЦ УрО РАН 
Надежда Ивановна Касаткина 
даёт рекомендации по 
производству многолетних 
трав в агрофитоценозах.
На дерново-среднеподзоли-
стой почве Уральского региона 
Нечернозёмной зоны России 
для ежегодного получения 
5,1–9,6 т/га сухого вещества 
многолетних трав с концен-
трацией обменной энергии 
9,6–10,6 МДж/кг и сырого 
протеина 15,0–21,7% можно 
рекомендовать:

 возделывать сорта клевера 
лугового двуукосного типа 
Трио, Дракон, Кудесник (тетра-
плоидный), одноукосного 
типа Фалёнский 86, Бирский 
местный; люцерны изменчи-
вой сенокосного типа Сарга, 
Виктория, лугопастбищно-
го – Татарская пастбищная, 
Гюзель; лядвенца рогатого 
Солнышко;

 посев лядвенца рогато-
го проводить без покрова 
обычным рядовым способом 
с нормой высева всхожих 
семян 8 млн шт./га или под 
покров ячменя, горохоовсяной 

смеси с нормой высева всхо-
жих семян 9 млн шт./га;

 люцерну изменчивую вы-
севать без покрова обычным 
рядовым способом, уборку 
проводить в фазе бутони-
зации – начала цветения 
люцерны;

 клевер луговой тетраплоид-
ный использовать в однови-
довых посевах, в травосмесях 
клевер луговой + тимофеевка 
луговая или клевер луговой + 
люцерна изменчивая + тимо-
феевка луговая;

 люцерну изменчивую вы-
севать в агрофитоценозах: лю-

церна изменчивая + лядвенец 
рогатый, люцерна изменчивая 
+ фестулолиум, люцерна из-
менчивая + лядвенец рогатый + 
фестулолиум;

 для четырёхлетнего ис-
пользования возделывать 
травосмеси лядвенец рогатый 
+ клевер луговой, лядвенец 
рогатый + клевер луговой + 
тимофеевка луговая; 

 для восьмилетнего исполь-
зования высевать травосмеси 
люцерна изменчивая + коз-
лятник восточный, люцерна 
изменчивая + козлятник вос-
точный + кострец безостый.
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ПРИ ЧЁМ ТУТ ВОЛКИ?
Люпин ещё называют волчьим бобом. Это 
название происходит от латинского lupus, 
что означает «волк». Считается, что растение 
получило его из-за удивительной способности 
приспосабливаться к самым неблагоприятным 
условиям обитания. Но существовало поверье, 
что в стародавние времена из люпина готови-
ли зелье, превращающее человека в волка.

Люпин – огромный род, по разным данным 
насчитывающий от 200 до 1000 видов, произ-
растающих в самых разных уголках земного 
шара. Среди них – десятисантиметровые 
малютки и гиганты, достигающие 4 м, есть 
однолетники, травянистые многолетники и 
даже кустарники.

Однако в сельхозпроизводстве до на-
стоящего времени используется менее десяти 
видов. Наибольшее распространение в боль-
шинстве люпиносеющих стран, в том числе 
и в России, получили три однолетних вида 
люпина – узколистный, жёлтый и белый, кото-
рые могут использоваться на корм животным 
и в пищу человека.

Самый известный из европейских однолет-
них люпинов – люпин белый. Люди возделы-
вали его ещё в древней Греции и в Египте, где 
он служил прообразом нынешнего фаст-фуда. 
Его называли thurmus, что означало «горя-
чий», поскольку именно в таком виде его 
ели на улицах. Он не утратил своего сельхоз-
назначения и в наши дни. Кроме этого, у нас 
в качестве сидеральной и декоративной куль-
туры возделывается люпин многолистный. Но 
этот вид  вместе с борщевиком Сосновского 
занесён в «чёрную» книгу как инвазивный, то 
есть бесконтрольно размножающийся и вы-

тесняющий остальную растительность. Кроме 
того, во всех частях этого растения содер-
жатся алкалоиды, которые негативно влияют 
на травоядных животных, вплоть до смертель-
ного исхода. 

Алкалоиды есть в зерне и зелёной массе 
всех видов люпина, но в разных объёмах. 
Пищевые сладкие сорта имеют очень 
низкое содержание – менее 0,025% в сухом 
веществе; малоалкалоидные сорта – низкое, 
0,025–0,099%; кормовые среднеалкалоид-
ные – среднее, 0,1–0,299%; сидеральные 
горькие – высокое, 0,3–1,0%; дикорастущие – 
очень высокое, 1,001–3,5%. 

– Современные сорта люпина содержат 
в среднем 0,02–0,05% алкалоидов в зерне 
и 0,01–0,04% в зелёной массе в расчёте на 
сухое вещество и входят в группу мало-
алкалоидных. Это позволяет использовать 
люпин для производства концентрированных, 
грубых и сочных кормов и скармливать их 
в рационах всех видов сельхозживотных 
и птицы, – поясняет руководитель 
научного направления технологии 
возделывания люпина Всероссий-
ского института люпина Татьяна 
Николаевна Слесарева, к. с.-х. н. 

При этом норма содержания 
алкалоидов в зерне люпина при 
кормлении, например, птицы должна 
быть в пределах 0,01–0,015%, свиней – 
0,02%, КРС – 0,03 , а для человека – 0,02%. 

Проведённые исследования показали, что 
пороговая степень в ощущении горечи 
алкалоидов в зерне люпина человеком лежит 
в пределах 0,04%, что особенно опасно и 
доказывает необходимость обезгорчивания 
зерна.

ДОСТОИНСТВА ЛЮПИНА
Ранее эта культура широко использовалась 
в сельском хозяйстве. В начале 1970-х годов 
её посевы в СССР занимали около 2 млн га, 
в том числе на зерно – более 500 тыс. га. Сей-
час же Минсельхоз России даже не ведёт учёт 
посевных площадей и урожайности люпина. 

Специфичность люпина состоит в том, что 
все его виды обладают высокой азотфикси-
рующей способностью. В симбиозе с клу-
беньковыми бактериями (Rhizobium lupini) 
люпин способен фиксировать на 1 га посевов 
до 300 кг атмосферного азота, что делает его 
практически независимым от запасов азота 

в почве.
Люпин сохраняет в почве положи-

тельный баланс гумуса, эффек-
тивно разуплотняет подплужную 
подошву, хорошо дренажирует 
пахотный слой и подпахотные 
горизонты, улучшает поступле-

ние влаги и питательных веществ, 
уменьшает эрозию. Возвращает 

в корнеобитаемый горизонт почвы калий и 
другие макро- и микроэлементы, разлагает 

СРЕДИ СЕЛЬХОЗКУЛЬТУР ЛЮПИН ЗАНИМАЕТ, ПОЖАЛУЙ, ОСОБОЕ МЕСТО. ОБЛАДАЯ 
ЦЕЛЫМ РЯДОМ ПОЛЕЗНЫХ СВОЙСТВ, ОН ПОКА НЕ ПОЛУЧИЛ ДОСТАТОЧНО ШИРОКОГО 
ПРИМЕНЕНИЯ В СЕЛЬСКОМ ХОЗЯЙСТВЕ, НО ИНТЕРЕС К НЕМУ НЕ ПРОПАДАЕТ. ЕСТЬ У ДАННОЙ 
ЗЕРНОБОБОВОЙ КУЛЬТУРЫ И ОТРИЦАТЕЛЬНЫЕ ОСОБЕННОСТИ… ЕЁ ПРОДОЛЖАЮТ ИЗУЧАТЬ 
УЧЁНЫЕ, ЭКСПЕРИМЕНТИРОВАТЬ АГРОНОМЫ-ПРАКТИКИ. 

Поле для науки / Растениеводство

Волчий боб

Игорь ЕГОРОВ

ЛЮПИН – ОГРОМНЫЙ РОД, ПО РАЗНЫМ ДАННЫМ 
НАСЧИТЫВАЮЩИЙ ОТ 200 ДО 1000 ВИДОВ, ПРОИЗРАСТАЮЩИХ 
В САМЫХ РАЗНЫХ УГОЛКАХ ЗЕМНОГО ШАРА.
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труднорастворимые фосфаты. В среднем 
1 га люпина оставляет последующей культуре 
около 50–100 кг азота, 30 кг фосфора, 50 кг 
калия. 

Люпин в севообороте – прекрасный пред-
шественник и хороший фитосанитар. При раз-
ложении его пожнивных и корневых остатков 
подавляется развитие многих патогенных 
грибков, в том числе возбудителей корневых 
гнилей зерновых культур. Люпин – отличный 
сидерат. Тонна запаханной в почву биомассы 
люпина по эффективности эквивалентна 
тонне навоза.

При этом люпин не предъявляет особых 
требований к предшественникам, так 
как обеспечивает себя азотом, фик-
сируя его из воздуха, и фосфором, 
усваивая его из труднораствори-
мых соединений. Однако макси-
мальная реализация потенциала 
продуктивности проявляется при 
посеве после культур, хорошо очища-
ющих почву от сорняков.

Наилучшими предшественниками для 
люпина на семена являются озимые и яровые 
зерновые. Не следует размещать посевы 
люпина после зернобобовых культур и много-
летних злаковых трав. В целях предотвра-
щения переноса возбудителей болезней и 
вредителей его не возделывают по соседству 
с крестоцветными и многолетними бобовыми 
травами. Высевают повторно люпин по люпи-
ну не ранее чем через 3–4 года.

Люпин – растение многоцелевого исполь-
зования. Прежде всего, это высокобелковая 
кормовая культура. В его семенах в зависи-
мости от вида содержится в среднем от 32 
до 46% белка. В 1 кг зерна люпина в три раза 
больше белка, чем в зерне злаковых культур, 
и в 1,5 раза больше, чем в горохе. 
По этому показателю он также 
превосходит сою, вику и другие 
кормовые культуры. По качеству 
белка, то есть содержанию не-
заменимых аминокислот, люпин 
также занимает лидирующее 
положение.

Важным источником высокобел-
ковых кормов является вегетативная масса 
люпина, в сухом веществе которой от 18 до 
23% белка. Зелёная масса хорошо поеда-
ется животными как в свежем виде, так и 
в варианте заготовленных из неё зерносенажа 
и силоса.

В последнее время повысился интерес 
к более широкому использованию зерна 
люпина в пищевых целях. Мука из его зерна и 
белковые изоляты используются в хлебо-
булочной, макаронной, кондитерской и 
мясоперерабатывающей промышленности, 
в производстве диетических и лечебно-про-
филактических продуктов.

В связи с тем, что соевый белок по при-
чине трансгенности становится всё более 
непривлекательным, выбор остаётся за люпи-
ном в качестве основной экологически чистой 
немодифицированной белковой добавки 
в пищевых продуктах. Однако в России ис-

пользование люпина в пищевых целях носит 
поисковый научный характер: у нас на данный 
момент он не включён в перечень зернобо-
бовых культур, разрешённых к применению. 
А в Перу, Эквадоре и Боливии это растение 
стоит в одном ряду с кукурузой и картофелем.

ОПЫТ – СЫН ОШИБОК 
ТРУДНЫХ
В хозяйствах Удмуртии люпин 
практически не выращивается. По 
словам проректора по научной ра-
боте и стратегическому развитию 

УдГАУ Сергея Ивановича Коконова, 
д. с.-х. н., профессора, у наших хозяй-

ственников нет особого интереса к люпину. 
– Может быть, появятся сорта, мы раз-

работаем технологию возделывания для 
региона, и тогда дело сдвинется, – рассуждает 
он. – Но мы проводим исследования, порой 
ошибаемся, и некоторые исследования так 
в науке и остаются. А если бывают хорошие 
результаты, их стараемся тиражировать. Три 
года проводили опыты с люпином узколист-
ным сортов Дикаф 14, Денлад, Немчиновская 
846, Ладный, Деко, Фазан и сортообразцами 
и пока их предлагать хозяйствам не будем. 
Потому что не подтвердили научную гипотезу, 
не доработана технология и получена от-
носительно невысокая урожайность. Надо 
попробовать смешанные посевы для полу-

чения сбалансированной по питательности 
зерновой смеси на корм животным и 

повышения конкурентной способ-
ности с сорными растениями. Есть 
хорошие опыты Сергея Леонидови-
ча Елисеева, д. с.-х. н., профессора 
Пермского аграрно-технологичес-

кого университета, по выращиванию 
люпина узколистного вместе с ячменём 

(бобовые благотворно влияют на злаковый 
компонент). Этот результат вполне можно 
тиражировать и на наш регион. 

– К сожалению, люпин, по крайней мере 
в Удмуртии, не распространён, хотя культура 
эта не новая, – рассказывает 
ведущий научный сотруд-
ник УдмНИИСХ УдмФИЦ 
УрО РАН Жанна Сергеев-
на Нелюбина, к. с.-х. н. – 
Считаю, что причина – 
в сложностях с уборкой. 
В 2011–2012 году мы 
изучали несколько райониро-
ванных сортов люпина, например, Дикаф 14, 
Ладный, Немчиновский 97, Радужный, На-
дежда. Не понравилось, что высота люпина 
составила всего 35 см, это очень мало для 
комбайна. При уборке бобы растрескивались, 
семена опадали, а зелёные стебли забивали 
решёта комбайна. Но это особенность сортов 
и технологий. Есть сидеральные сорта, они 
выше, но их семена не успевали созревать 
в наших условиях.  Поэтому их и запахивают 
на сидерат. 

Неудачный опыт был в начале 2010-х 
годов, например, в Кировской области. 

– Было два опытных года, – вспоминает 
главный агроном СПК «Красное 
знамя» Кумёнского района 
Кировской области Алек-
сей Леонидович Лепи-
хин. – Хотели люпином 
заменить высокобелко-
вые покупные добавки 
для КРС. Но эксперимент 
оказался неудачным. Тепла 
в вегетационный период не хва-
тило. Созревали растения примерно в конце 
сентября. В это время уже идут дожди и вести 
уборку проблематично. В первый год мы полу-

В 1 КГ ЗЕРНА ЛЮПИНА В ТРИ РАЗА БОЛЬШЕ БЕЛКА, ЧЕМ В ЗЕРНЕ 
ЗЛАКОВЫХ КУЛЬТУР, И В 1,5 РАЗА БОЛЬШЕ, ЧЕМ В ГОРОХЕ. 
ПО ЭТОМУ ПОКАЗАТЕЛЮ ОН ТАКЖЕ ПРЕВОСХОДИТ СОЮ, 
ВИКУ И ДРУГИЕ КОРМОВЫЕ КУЛЬТУРЫ.
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чили около 12 ц/га, а во второй – 8 ц/га. При 
такой урожайности возделывать люпин не-
эффективно. В целом это неплохая сельско-
хозяйственная культура. Просто на тот момент 
имеющиеся сорта не подошли для нашей 
климатической зоны. 

Как рассказал главный агро-
ном ООО «Экоферма  «Дубров-
ское» Киясовского района Васил 
Зульфатович Латфуллин, у него 
тоже имеется неудачный опыт 
посева люпина. По его словам, 
культура заросла сорняками и дала 
низкую урожайность. 

ПОИСКИ ПРОДОЛЖАЮТСЯ
Попытки освоить технологию возделывания 
люпина продолжаются. В прошлом году, 

к примеру, узколистный люпин со-
рта Ладный сеяли в Кизнерском 

районе. Как рассказывает 
главный агроном СПК (кол-
хоза) «Звезда» Кизнерского 
района Гаврил Николаевич 
Загумённов, благодаря 

хорошей погоде опыт прошёл 
успешно. Купленная 1 тонна 

семян дала 10 т семян, которые и 

нынче посеяли, приобретя дополнительно 
семена Брянского кормового сорта. По словам 
Гаврила Николаевича, в хозяйстве не приме-
няли никаких удобрений и гербицидов, лишь 
обработали семена ризоторфином. На корм 
скоту полученный урожай пока не использо-
вали, итоги будут подводить по нынешнему 
урожаю.

– Почему люпин? Потому что нужно 
решать проблему с белком. Горох на эти цели 
не подходит. Без термической обработки он 
плохо переваривается. Поэтому нужна другая 
культура, вот мы и пробуем, – рассуждает 
агроном.

В этом году возобновили опыты с люпи-
ном в Удмуртском НИИСХ УдмФИЦ УрО РАН 
в сотрудничестве с Всероссийским институтом 
люпина в Брянске. Из Брянска прислали раз-
работанную технологию и семена десяти со-
ртов люпина узколистного – Белозёрный 110, 
Смена, Сидерат 46, Кристалл, Снежеть, 
сортообразец Эпигональ, Бело-розовый 144, 

Витязь, Узколистный 53 и Брянский 
Кормовой. Последний – новый сорт, 

универсальный, который можно 
использовать на зелёную массу, на 
сидерат и на семена. При этом он 
очень быстро вызревает – 
менее 90 дней. 

Как отмечает ведущий 
научный сотрудник Удмурт-

ского НИИСХ Надежда Ивановна 
Касаткина, д. с.-х. н., предостав-
ленная технология совпадает с ре-
зультатами проведённых в Удмуртии 
работ. 

– Срок посева – самый ранний, желатель-
но в смеси с ячменём. При возделывании на 
зелёную массу срок созревания – со второй 
декады мая до середины августа. Глубина 
заделки не должна превышать 4 см, норма 

высева – 1,2 млн семян на 1 га, посев рядо-
вой или узкорядный. Раньше пробовали ещё 
широкорядный посев, при этом снижается 
норма высева, но нужно тщательно обраба-
тывать почву от сорняков, – подчёркивает 
она. – Мы выбрали узколистный люпин, 
потому что он больше подходит по сумме 
температур. Для узколистного люпина нужна 
сумма температур 1700 градусов. В нашем 
регионе она обычно достигает 1900 градусов, 
в жаркое лето может составлять 2000–
2100 градусов. Белый люпин требует уже 
более 2000 градусов. То есть нет уверен-
ности, что он будет вызревать ежегодно, так 
же как и жёлтый. Поэтому для нас лучший 
вариант – люпин узколистный.

Из сортов узколистного люпина по 
итогам изучения в 2011–2012 гг. нам больше 
всего понравились сорта Немчиновский 97 
и Радужный. Из ассортимента сортов они 
у нас ежегодно вызревали до семян, давали 
высокую урожайность зерна и в то же время 
выделялись по сухому веществу. Поэтому 
мы включили эти сорта в рекомендации по 
использованию в Удмуртии для возделывания 
на зелёную массу и на семена. По нашим дан-
ным, содержание сырого протеина в сухом ве-

ществе люпина при уборке в фазе начала 
образования бобов – от 19,3 до 22%, 

клетчатки мало. Очень высокая 
обменная энергия – 10,5–10,7 МДж 
на кг сухого вещества. И это при 
том, что мы стремимся к показате-

лю 10,2 МДж/кг. 
Если сравнивать с соей, то содер-

жание в зерне люпина таких антипита-
тельных веществ, как ингибиторы трипсина, 
в 100 раз ниже, что обусловливает его высо-
кую переваримость и позволяет использовать 
в корм животным без предварительной терми-
ческой обработки. 

КАРДАННЫЕ ВАЛЫ И ЗАПЧАСТИ 

К СЕЛЬХОЗТЕХНИКЕ

ООО «Агропоставка», г. Ижевск, ул. Гагарина, 51 А 

Тел.: 8-919-502-15-15, 8-912-715-25-72

www.купить-кардан.рф ОГРН 1194350005300

 В НАЛИЧИИ

Поле для науки / Растениеводство

В ПЕРУ, ЭКВАДОРЕ И БОЛИВИИ ЭТО РАСТЕНИЕ СТОИТ В ОДНОМ 
РЯДУ С КУКУРУЗОЙ И КАРТОФЕЛЕМ.



61

№ 5 (220) май 2023 г.

Агропром Удмуртии 

республике стали бить тревогу, когда 
3–4 мая заболевание обнаружили 
в Марий Эл и Кировской области. 
Государственная ветеринарная служ-

ба Удмуртии немедленно начала внеплановый 
мониторинг мест скопления дикой водоплава-
ющей птицы на предмет обнаружения больных 
и павших особей. В один из рейдов были 
обнаружены первые трупы чаек на Южном 
озере в Глазове. Лабораторные исследования, 
проведённые в Удмуртском ветеринарно-
диагностическом центре и затем в Федераль-
ном центре охраны здоровья животных ВНИИ 
защиты животных, подтвердили наличие особо 
опасного заболевания – высокопатогенного 
гриппа птиц серотипа H5N1.

6 мая чайки были обнаружены в Ижевске. 
10 мая четыре трупа птиц нашли вблизи очист-
ных сооружений в микрорайоне «Больничный 
городок» пос. Кез. 11 мая павшую чайку обна-
ружили на берегу пруда в селе Большой Селег 
Красногорского района.

С начала года и по данным на середину мая 
в России было зарегистрировано 29 случаев 
высокопатогенного гриппа птиц: в том числе 
семь – среди домашней птицы и 22 – среди 
дикой птицы.

Особенно настораживало стремительное 
распространение высокопатогенного гриппа 
птиц в популяции чаек. В течение краткого 
периода – с 3 по 10 мая –  в России зареги-
стрировано 19 случаев обнаружения трупов 
чаек, павших от этого заболевания, в том числе 
на территории Кировской области, Удмуртии, 
Республики Марий Эл, Смоленской области.

– Чайки летают везде. Самые незащищён-
ные популяции – птицы в личных подсобных 
хозяйствах, так как возможен их выгул на 
водоёмах – там чайки контактируют с утками, 
гусями, передавая вирус, – отмечает завсек-
тором ветеринарной эпизоотологии России 
информационно-аналитического центра ФГБУ 
«ВНИИЗЖ» Андрей Владимирович Варкен-
тин. – Дикие водоплавающие птицы являются 
резервуарами вируса гриппа птиц. Они могут 
переносить возбудителя на большие расстоя-
ния, не имея клинических признаков заболе-
вания.

Угроза распространения инфекции была 
серьёзной. Птичьему гриппу может быть под-
вержен человек. Это один из аспектов угрозы. 
Второй аспект – экономический.

– В республике содержится значительное 
поголовье птиц как на птицефабриках, так и 
в домашних хозяйствах, – отмечала зампред-
седателя правительства УР Ольга Викторовна 
Абрамова. – 7,787 млн голов птицы всех видов, 
из них в личных подсобных хозяйствах и кре-
стьянских фермерских хозяйствах – 1,28 млн 
голов, на промышленных птицеводческих 
предприятиях – 6,507 млн голов. В отрасли 
птицеводства трудится более 3 тыс. человек. 
Нужно чётко понимать последствия, если си-
туация выйдет из-под контроля. Должно быть 
обеспечено безопасное функционирование 
птицеводческих предприятий, поскольку это 
рабочие места, продукция, экспорт.

Госветслужба совместно с органами мест-
ного самоуправления и другими ведомствами 
организовала мероприятия по изъятию птицы. 
На середину мая на территории Глазова 
изъято 984 головы  домашней птицы, на 
территории Глазовского района – 1 468 голов, 
12 795 голов – в крестьянско-фермерском 

хозяйстве района. Позже мероприятия про-
должились в Ижевске, Завьяловском, Кезском 
и Красногорском районах. Всего было изъято 
25 897 голов птицы.

Ущерб от распространения этого заболева-
ния оказался существенным как для владель-
цев домашней птицы, так и для Удмуртии. 
В соответствии с законодательством для вла-
дельцев изъятой птицы и продуктов птицевод-
ства предусмотрено возмещение финансовых 
затрат из регионального бюджета. Его размер 
определяется на основании государственных 
регулируемых цен, если таковые установлены. 
В остальных случаях ущерб устанавливается на 
основании рыночной стоимости изъятых жи-
вотных и продукции. Так, за взрослую курицу-
несушку выплачивали компенсацию в размере 
375 руб., за утку – 1500 руб., гуся – 2000 руб., 
товарное яйцо – 7, 78 руб. за штуку.

В течение мая, кроме изъятия птиц в каран-
тинных зонах, были проведены мероприятия по 
предотвращению распространения инфекции. 
В результате на конец месяца при всех про-
ведённых лабораторных исследованиях проб от 
птицы других видов, не чаек, высокопатогенно-
го гриппа птиц не выявлено.

МАЙ ДЛЯ УДМУРТИИ ОЗНАМЕНОВАЛСЯ РАСПРОСТРАНЕНИЕМ ПТИЧЬЕГО ГРИППА H5N1. 

Игорь ЕГОРОВ

Птичий грипп и нас задел

В

В УДМУРТИИ СОДЕРЖИТСЯ 7,787 МЛН ГОЛОВ ПТИЦЫ 
ВСЕХ ВИДОВ, ИЗ НИХ В ЛИЧНЫХ ПОДСОБНЫХ 
ХОЗЯЙСТВАХ И КРЕСТЬЯНСКИХ ФЕРМЕРСКИХ 
ХОЗЯЙСТВАХ – 1,28 МЛН ГОЛОВ, НА ПРОМЫШЛЕННЫХ 
ПТИЦЕВОДЧЕСКИХ ПРЕДПРИЯТИЯХ – 6,507 МЛН ГОЛОВ.
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РОССИЯ – УЗБЕКИСТАН
В сентябре 2022 года произошло важное со-
бытие в развитии отношений между Узбеки-
станом и Россией – подписание декларации 
о всеобъемлющем стратегическом партнёрстве 
между странами и комплексной программы 
экономического сотрудничества до 2026 года 
по ряду направлений.

– Узбекистан вошёл в тройку основных 
торговых партнёров России среди стран 
СНГ, – отмечает старший научный со-
трудник института государства и права 
Академии наук Узбекистана Равшан 
Ринатович Назаров. – За 2022 год 
Россия и Узбекистан добились 
рекордных показателей по объёму 
товарооборота. А по итогам 2021 года 
Россия стала главным торговым партнё-
ром Узбекистана, опередив Китай. Взаимный 
оборот между странами вырос на 17%. Стоит 
отметить, что в прошлом году товарооборот 
между двумя странами вырос почти на чет-
верть. И положительная динамика сохраняется. 

Согласно данным UN Comtrade, постав-
ки продукции АПК из России в Узбекистан 
в 2022 году в стоимостном выражении уве-
личились на 21,7%, а российский импорт из 
Узбекистана – на 65,0%. 

НЕ ХЛОПКОМ ЕДИНЫМ
Сельское хозяйство входит в число важнейших 
секторов экономики Узбекистана, на долю 
которого приходится примерно четверть струк-
туры ВВП и занятости населения. При этом, 
согласно данным портала статистики 
Республики Узбекистан, более 96% производ-
ства сосредоточено в частном секторе.

Большая часть территории страны рас-
положена в зоне холодных пустынь с низким 
уровнем осадков, жарким летом и холодной 
зимой. Тем не менее во всех регионах наблю-
дается рост объёмов производимой продукции 
агропромышленного комплекса. Большинство 
производителей зерновых в стране представ-
лены крупными фермерскими хозяйствами, 
арендующими землю у государства, хотя также 

существуют мелкие дехканские хозяйства и 
специализированные предприятия по 

производству зерновых культур.
На животноводческий сектор 

приходится около половины сто-
имостного объёма сельхозпроиз-
водства страны, в отличие от рас-

тениеводства, в нём задействовано 
более 90% производителей – мелких 

дехканских хозяйств, не имеющих доста-
точных ресурсов для поддержания высокой 
производительности ввиду ограниченной пло-
щади пастбищ. Тем не менее с увеличением 
покупательной способности населения растёт 
спрос на молочную продукцию, что стимулиру-
ет развитие отрасли. 

Основные сельхозкультуры  – хлопок и 
зерно, но отмена квот и контроля цен в 2020–
2021 году активно способствует диверсифика-
ции посевов, поэтапному переходу к выращи-
ванию других культур, фруктов и овощей. 

– Узбекистан проводит динамичные рефор-
мы и трансформацию экономики, – говорит  
министр сельского хозяйства Узбекистана 
Жамшид Абдухакимович Ходжаев. – Крупно-
масштабные реформы также осуществляются 
в агропродовольственном секторе, что от-
крывает новые возможности для дальнейшего 

УЗБЕКИСТАН – СТРАНА, РАСПОЛОЖЕННАЯ В ЦЕНТРАЛЬНОЙ АЗИИ. ДЛЯ НАС ОНА АССОЦИИРУЕТСЯ 
С ХЛОПКОМ, КАРАКУЛЕМ И ШЁЛКОМ. ПРИМЕЧАТЕЛЕН И ЭТНОНИМ УЗБЕК, ЧТО НА РУССКИЙ ЯЗЫК 
ПЕРЕВОДИТСЯ КАК СВОБОДНЫЙ ЧЕЛОВЕК И ХОЗЯИН СЕБЯ.

В сердце Азии

Игорь ЕГОРОВ

Цифры

ВНЕШНЕТОРГОВЫЙ 
ОБОРОТ УЗБЕКИСТАНА 
С УДМУРТИЕЙ*

19 444,1 тыс. долл. США
< на 27,2%

90,2% доля экспорта

9,8% доля импорта

< на 30,03%
17 541,9 тыс. долл. США
объём экспорта

> на 16,4% 
1 902,2 тыс. долл. США
объём импорта

ЭКСПОРТ ПРОДУКЦИИ 
АПК ИЗ УДМУРТИИ 
В УЗБЕКИСТАН**

397,8 т ыс. долл. США,
или второе место после Монголии

*По итогам 2022 г. в сравнении с 2021 г.
**на 1 мая 2023 года

Наши партнёры / Узбекистан
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расширения и диверсификации агропродо-
вольственного сектора.

В Узбекистане, к примеру, ранее суще-
ствовала система, по которой арендаторы 
были обязаны продавать часть выращенной 
продукции правительству по фиксированным 
ценам, получая взамен льготные условия 
кредитования, а также субсидии в виде семян и 
удобрений. Однако в рамках рыночных реформ 
правительство приняло решение о поэтап-
ном отказе от практики производства зерновых 
колосовых культур на основе госзаказа. 
С 1 июня 2022 года был окончательно осущест-
влён переход к закупке государством зерна по 
рыночным ценам. 

Диверсификация – отдельная тема для АПК 
Узбекистана, которая осуществляется путём 
специализации отдельных регионов под опре-
делённые сельхозкультуры, в стране  активно 
развиваются сельскохозяйственные кластеры и 
кооперативы. 

УДМУРТИЯ – УЗБЕКИСТАН
По итогам прошлого года Узбекистан занимал 
10 место по объёму внешнеторгового оборота 
с Удмуртией. 

На 1 мая нынешнего года в эту страну 
было завезено 170 тыс. т молока и сливок, 
230,5 т молочной сыворотки и 40 т кормов для 
животных.  

Для сравнения, на аналогичную дату про-
шлого года поставлено: 61,9 т молока и сливок, 
за весь 2022 год – 400,5 т, а за 2021-й – 
164,6 тонны. Молочной сыворотки – 2,8 т, за 
весь 2022 год – 90,1 т, за 2021-й – 9,2 тонны. 

В прошлом году молочная продукция «Село 
Зелёное» вошла в топ-6 самых узнаваемых 
брендов молочной продукции на территории 
Узбекистана, также было поставлено 225 т муки. 

В апреле этого года в Ташкенте про-
шла деловая миссия удмуртской делегации 
в Узбекистан, в которой принимали участие 
семь компаний Удмуртии, в том числе две, 
связанные своей деятельностью с АПК. Это 
ООО «ИжАгроТехСтрой», строящая объекты 
сельхозназначения и поставляющая сельхоз-
оборудование, и «Новитэк ПРО», изготавли-
вающая натуральные сушёные ингредиенты 
из мяса, рыбы, морепродуктов, растительного 
сырья, сухие бульоны и супы. 

– Мы были намерены предложить нашу 
продукцию, натуральные пищевые ингредиен-
ты из мяса, курицы, рыбы на рынке продукции 
АПК Узбекистана, – рассказывает участница 
бизнес-миссии, ведущий менеджер по про-

дажам ООО «Новитэк ПРО» Елена 
Михайловна Останина. –  По 

нашим оценкам, на территории 
Узбекистана нет аналогичных 
производств. Зато растёт 
производство и потребление 
пищеконцентратной продук-

ции, лапши и супов быстрого 
приготовления. Узбекистанцы 

очень чувствительны к ценам и часто 
предпочитают то, что дешевле. В основном это 
пищеконцентратная продукция, размещённая 
на прилавках магазинов, ароматизированная 

искусственными ингредиентами. Мы же пред-
ложили натуральные добавки к той же лапше 
в виде сушёного мяса, рыбы и т. д. 

Компания «Новитэк ПРО», уже имеющая 
опыт работы с Казахстаном и Беларусью, 
удалённо налаживала контакты с партнёрами 
из Узбекистана, пытаясь найти их в открытом 
доступе. Но практика показала, что без личных 
контактов сделать это крайне непросто. 

– В Узбекистане очень сложно дойти до 
лиц, принимающих решение, – поясняет Елена 
Михайловна. – Если мы работаем с менед-
жерами, то часто информация не доходит до 
нужных лиц – технологов, руководителей. 
Поэтому, когда нас пригласили участвовать 
в бизнес-миссии, мы с радостью согласились. 
Составили для организаторов рекомендатель-
ный список предприятий, с которыми хотели 
бы встретиться, выбирая самых крупных 
производителей лапши и супов быстрого 
приготовления. Почти все они вышли с нами 
на контакт. Однако, иллюстрируя специфику 
бизнес-отношений в Узбекистане, хотела бы 
привести один пример. Узбекистанская сторона 
нам предложила для встречи нефтегазовую 
компанию. Я сначала удивилась, но потом 
оказалось, что её представитель лично знаком 
с технологом компании, в которой мы были 
очень заинтересованы… 

По словам Елены Михайловны, от поездки 
в Ташкент у неё остались самые приятные впе-
чатления. Добрые, отзывчивые люди, готовые 
прийти на помощь, посоветовать. Языковой 
барьер не чувствовался совсем – в Ташкенте 
все говорят по-русски. 

– Это не первая наша поездка 
в Узбекистан, – рассказывает 
коммерческий директор ООО «Иж-
АгроТехСтрой» Юрий Ипполитович 
Иванов. – Мы не один год пытаемся 
выстроить мостик взаимоотношений 
в Узбекистане. При этом пытаемся 
работать и с другими странами, у нас хва-
тает заказов и в России. Слава богу, наш АПК 
развивается семимильными шагами и услуги 
по строительству и поставкам оборудования 
для животноводства востребованы. По словам 
Юрия Ипполитовича, уверенность в перспекти-

ве работы с Узбекистаном вселяют последние 
решения руководства страны по поддержке 
крупных хозяйств, занимающихся животновод-
ством, таких, например, как ширкаты, аналог 
наших СПК. По его мнению, сельское хозяйство 

Узбекистана отстаёт от других  стран быв-
шего СССР лет на 15–20. Известно, что 

основная масса животноводческих 
предприятий Узбекистана – мелкие 
дехканские хозяйства, напоминаю-
щие российские личные подворья 

или семейные фермы. На их уровне 
невозможно обеспечить страну регу-

лярным производством молока и мяса, 
которых в Узбекистане не хватает. События 
последних трёх лет, и в частности решения 
финансово стимулировать создание крупных 
животноводческих предприятий, вселяют на-
дежду на развитие АПК Узбекистана . 

Наша справка

УЗБЕКИСТАН занимает площадь 
447,8 тыс. кв. км. На начало года 
в стране проживает 35 271 276 человек. 
Около половины населения страны 
сосредоточено в городах.  

УЗБЕКИСТАН является членом 
ООН, СНГ, ОБСЕ, ШОС и других 
международных организаций. В декабре 
2020 года получил статус наблюдателя 
Евразийского экономического союза. 

ЭКСПЕРТЫ подсчитали, что после 
вступления государства в ЕАЭС 
объёмы денежных переводов трудовых 
мигрантов в странах, входящих 
в экономический союз, будут ежегодно 
увеличиваться на 1,2 млрд долларов. 

В ПЕРВОМ КВАРТАЛЕ 2023 года 
в Россию въехали почти 1,3 млн 
иностранцев, более 630 тыс. из них – 
граждане Узбекистана, что выше 
за аналогичный период прошлого 
года в 1,6 раза. Ежегодно в Россию 
на заработки отправляются порядка 
1,5 млн узбекистанцев.
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ЛУДМУРТ, СБЕРЕГИ КОРОВКУ!
Удивительно, но Лудэлэзён почитали раньше 
не меньше, чем праздник начала пахоты 
или нового урожая. Доктор истори-
ческих наук Марина Александровна 
Рыблова объясняет это так. Народ 
придавал большое значение всему, 
что совершалось впервые в году, 
с этим всегда были связаны приметы 
и магические приёмы. Потому что 
делаемое первый раз как бы задавало план 
на будущее, определяло, каким будет крестьян-
ское завтра – сытное и спокойное или бедное-
убогое. Люди благодаря Лудэлэзён с помощью 
целой череды обычаев старались «загадать» 
удачу на новый пастбищный сезон. 

В былые времена днём первого выгона 
скота на пастбища был день святого Егория, 
этот день называли по-разному: Егорьев, Его-
рий, Юрьев день весенний. Даже если погода 
не позволяла начать выпас, люди всё равно 
именно на Егория выгоняли скот. Поговарива-
ли: если обычай нарушить, со скотиной может 
случиться несчастье – будет болеть, потеряет-
ся, попадёт в лапы зверя. 

Ну уж если матушка-природа совсем не 
благоволила, выбирали другой день, но чётко 
определённый: точно не понедельник, среду 
или пятницу. Чаще всего – четверг. Полагали: 
если устроить сгон в «плохой» день, лето будет 
неудачным. 

Почти у каждого народа были свои 
традиции первого выгона скота. 
Специалист МБУК «Центр развития 
культуры и туризма» Ярского рай-
она, руководитель НКО «Исток» 
Ирина Леонидовна Ушакова рас-
сказывает: «В удмуртской традиции 
обряд Лудэлэзён не имел установ-

ленной даты. Только с течением времени он 
слился с христианским днём Святого Егория – 

23 апреля (по старому стилю).
Что делали в этот день? Рано 

утром топили баню, мылись. Часть 
воды, принесённой с реки, жен-
щины отливали в особую кадушку 
и грели. Согретой водой поили 

весь домашний скот, кормили 
овсом. Была традиция пускать в хлев 

мошкару: чтоб скотинки всегда было 
много, как насекомых. 

Животных всем скопом прогоняли по 
улице. Мужчины перед этим шли на опушку 
леса и стуком, выстрелами отгоняли волков. 
Обязательно делали для себя и для скота обе-
реги из веток «священных» деревьев, напри-
мер, из рябины. Жгли можжевельник, дымом 
окуривали себя и поголовье – для защиты от 
дурного. Скотинку мазали ещё и золой. Также 
для защиты чертили круги железом, сажей – 
кресты.

В этот день старались празднично накрыть 
стол, перед угощением произносили молитву: 
«Лудмурт, хорошо содержи животных, хоро-
шо води их на воле, не давай волкам».

Обычаю следовали во всех районах 
Удмуртии. О том, какие традиции 
сложились на дебёсской зем-
ле, рассказала специалист по 
фольклору Дебёсского инфор-

мационно-методического 
центра культуры и туризма 

«Сибирский тракт» Галина 
Вениаминовна Опарина: 
«По русской традиции, этот 
день действительно называют 
«Юрьев день», и приурочен он ко 

дню памяти Георгия Победоносца. 
К этому святому крестьяне обращались 

с просьбой защитить и уберечь коров, коз, 
овец и лошадей от дурного глаза, диких зверей 
и других напастей.

В удмуртских деревнях Дебёсского района, 
по словам старожилов, день выгона скота при-
урочивали к выходным (до или после Юрьева 
дня). Этот день называли «Пудо поттон нунал» 
(День выгона скотины) – торжественный выгон 
со всеми обрядовыми ритуалами.

Хозяйка в этот день ставила на стол 
блюда, приготовленные из молока, и каравай. 
Старший из членов семьи произносил курись-
кон, просил о сохранении скота. За столом 
обязательно нужно было попробовать все 
блюда, чтобы корова увеличила удойность, 
чтобы не осталась яловой (бесплодной), чтобы 
другая живность «чебер мед ветлоз» («красиво 
ходила») и чтоб вообще пастбищный период 
прошёл без происшествий.

Животным обязательно давали кусочек 
каравая со стола, прикасались к ним веточками 
вербы – чтоб нрав скотинки был таким же мяг-
ким, как вербные комочки. Некоторые хозяйки 
закрепляли кусочки красной материи к рогам, 
к шерсти животных – оберег от «сглаза».

Провожали скот взрослые, детей к выгону 
не допускали. Это было опасно, поскольку 

после зимнего периода, почувство-
вав волю, животные резвились, 
бодались.

Интересно, что в деревне все 
внимательно наблюдали, у кого 
как перезимовали животные: это 

было прямым показателем того, 
насколько семья благополучна».

ЕГОРИЙ БАТЮШКА, ПОМОГИ
Не забывали в день первого выгона или 
накануне совершить обход дома. Делал его 
с особыми молитвами и приговорами сам 

УДМУРТСКИЙ ПРАЗДНИК ЛУДЭЛЭЗЁН – ПЕРВЫЙ ВЫГОН СКОТА НА ЛУГ – В ШУТКУ 
НАЗЫВАЮТ «СКОТСКИМ». ПОТОМУ КАК ПОСВЯЩЁН ОН НЕ ЛЮДЯМ, А ИХ ГЛАВНЫМ 
КОРМИЛЬЦАМ – ЖИВОТНЫМ.

Все на выход! Лилия ЧЕХ

Традиции / Лудэлэзён
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хозяин. Он брал решето, кусок хлеба, соль, 
яйцо, вербочки, брал не просто так – чтоб это 
принесло дому защиту и достаток. Обязательно 
затыкал за ремень топор. Потом все домочад-
цы во главе с хозяином шли вокруг дома «по 
солнцу» три раза, говорили: «Егорий батюшка, 
помоги нам от сглаза, спаси и сохрани мою 
избу от грома, от молнии, от пожара, от зверя 
могучего, от змея шипучего, от злых людей. 
Скотинку нашу всю сохрани».

Когда обход завершался, топор втыкали 
в бревенчатую стену двора или клали недалеко 
от хлева. Прикасаться к нему после этого за-
прещалось. На своём месте топор оставался до 
следующего Егория. 

Домочадцы любили погадать перед новым 
сезоном, узнать, каким он будет для скота. 
Было, например, такое гадание. В воротах 
расстилали красный пояс, наблюдали: если 
животные не зацепят его ногами, то будут весь 
год здоровы, их не тронет зверь.

Чтобы у «четвероногих» в новом сезоне всё 
было хорошо, в дверях хлева стелили шубу 
мехом вверх, в неё завёртывали кусок хлеба, 
яйцо, затем прогоняли через это весь скот.

Опасались люди проводить животных 
через перекрёстки. Были такие поверья: на 
перекрёстке черти яйца катают, на дорожных 
распутьях ведьма, леший стоят-поджидают. 
Прежде чем провести здесь скот, обращались 
за помощью к местным «колдунам», облада-
ющим «заговорной» силой. Те закапывали на 
перекрёстке защитные талисманы, говорили 
примерно так: «Себе, леший, забирай молоко, 
нам оставь сметану». Перед самим выгоном 
чертили ножом границу – «чтобы черти не 
прошли». Иногда, дабы задобрить лешего, не 
дать ему «украсть» животных, оставляли в лесу 
жертву – яйцо, выпечку или муку. 

Глубоко изучила ритуалы первого выгона 
доктор исторических наук, ведущий на-
учный сотрудник Института языка, 
литературы и истории Карельско-
го научного центра РАН Ирина 
Юрьевна Винокурова. Одна из её 
работ посвящена обрядам вепсов. 
Кстати, традиции вепсского народа 
во многом схожи с удмуртскими.

«Ритуал первого выгона скота был 
важнейшим для вепсов, его проводили 
в конце апреля – начале мая, – рассказывает 
Ирина Юрьевна. – С этого времени у крестьян 
и, главным образом, у пастуха появлялась но-
вая сложная задача: сохранить стадо от диких 
зверей, змей, «хозяина леса», от порчи колдуна 
или завистливого соседа. Поэтому первый 
выгон на пастбища обставлялся множеством 
магических действий. 

Вепсский ритуал состоял из нескольких 
частей. В первую часть входили так называ-
емые домашние, семейные обряды. Главным 
здесь был обход дома или хлева, который 
совершал хозяин, и проведение скота через 
дверь загона. Интересны «заговоры», кото-
рые хозяйка говорила «над скотом»: «Девять 
пущу, а сто приму», «Каменная стена, 
железный двор от земли до неба – для этого 
любимого стада».             

Вторая часть включала обрядовый прогон 
скота по деревне к месту сбора стада, передачу 
его пастуху. Третья – обход пастухом живот-
ных, пропускание его через «магические» 
ворота.

Чаще всего начало обрядовых действий 
тоже приходилось на Егорьев день, в вепсских 
народных представлениях святой Георгий – 
хранитель домашнего скота, хозяин волков и 
медведей. Погодные условия, как правило, не 
позволяли с этого дня начать полноценный 
выпас, потому животных ненадолго выводили 
на улицу, чтобы «показать Егорию». Символи-
ческий выпас был своеобразным договором 
хозяев со святым, чтоб тот помогал и оберегал. 
А обход скота пастухом – договором, который 
он заключал с хозяином леса. Считалось, что 
после такого обхода заканчивалось время 
безраздельной власти лешего и начинался 
пастушеский период.

В некоторых вепсских деревнях была тради-
ция прятать на Егория веретёна и иглы – чтоб 
их не видеть. Потому что говорили: если в этот 
день увидишь иглу – летом увидишь змею, 
а если веретено – медведя.

Где-то в обрядах использовали узелки с ка-
мушками. Последних было столько, сколько 
голов скота в хозяйстве. После обхода камушки 
тщательно прятали. Чаще всего их зарывали, 
«чтоб бесы животных не видели». Камешки 
использовались ещё и как «гадальные», если 
скотинка потерялась. Для такого гадания брали 
пять камешков: четыре из них символизирова-
ли стороны света, а пятый – блуждающее жи-
вотное. Благодаря гаданию старались понять, 

где потерявшаяся скотинка.
В южновепсских деревнях мужчи-

ны совершали жертвоприношение 
предкам, чтоб они охраняли от 
бед и людей, и скот. Это делалось 
в особом священном месте, где рос 

можжевельник (здесь хоронили не-
крещёных детей и выкидышей).

Ещё был такой южновепсский ритуал: 
собранное стадо все женщины деревни оцепля-
ли кольцом. У каждой в руках было блюдо, на-
полненное калитками и яйцами, «чтоб скотинка 
была круглой, как яйцо». Мужчины, держа 
в левой руке решето с калитками, рыбниками, 
яйцами и иконой, а в правой – топор остриём 
вперёд, один за другим читали молитвы.

Не ритуальный, а уже настоящий выгон 
скота вепсы устраивали в новолуние или 
в полнолуние, когда усиливаются положитель-
ные свойства луны. Старались выбрать день, 
когда ветер был южным: считалось, что если 
северный, скот будет всё лето пастись при 
холодной погоде. Также день выбирали облач-
ный, в солнечный скот не выгоняли, говорили: 
«животные слепнут, у них кружится голова». 

У вепсов существовал запрет начинать 
пастбищный период с понедельника – он 

считался днём тяжёлым, «поганым» для начала 
любого дела.

Благополучие скота на пастбище во многом 
зависело от того, кто исполнял домашний об-
ход животных и отводил их пастуху. Как прави-
ло, это делали хозяйки, и у них был целый ряд 
обычаев и запретов. Выгоняльщицам запре-
щалось быть босыми, с непокрытой головой, 
обходить скот и отводить его к пастуху без ру-
кавиц. Если хозяйка намеревалась первый раз 
в году вывести животных, но при этом впервые 
за год слышала кукушку, дело откладывала. 
Кукушка считалась предвестницей несчастий. 
Вообще, существовала традиция «защищаться 
хлебом» от «сглаза» вещей птицы: перед вы-
ходом из дома съедали кусочек, верили, что он 
сохранит от кукушечьих наветов.

Подводя животных к месту сбора стада, 
хозяйка всех их кормила хлебом – чтоб свои и 
соседские подружились, не бодались, паслись 
вместе».

ШЕРСТЬ, МУРАВЬИ, 
«ПЛЕТЕШОК»…
Казалось бы, нет ничего особенного в том, 
чтобы вывести животных на выпас. Наши 
предки так не считали. Почти в каждой деревне 
были не просто обряды – сакральные обычаи, 
помогающие «сделать заговор» на благопо-
лучный выпас. 

Накануне Егорьева дня крестьяне не 
работали, «чтобы волк овец не поел», зато 
пастух уже начинал свою работу. За день до 
первого выгона, даже не предупреждая хозяев, 
он обходил все дворы, выщипывал у каждого 
животного по нескольку волосков. С собой 
у него был большой куль, туда он просил до-
мочадцев насыпать муку. Обойдя всю деревню, 
пёк из собранной муки каравай, запекал в нём 
собранную шерсть. Такое «лакомство» пастух 
скармливал каждому в «скотском коллективе».

Хозяева животных перед первым сгоном 
набирали в лесу муравьёв, обходили с ними 
двор и рассыпали их на петли ворот. Счита-
лось, что благодаря этому скотинка будет так 
же дружно, как муравьи, собираться вместе, не 
теряться. Чтобы скота было как можно больше, 
закапывали в хлеву или во дворе коровьи и 
овечьи рога, кости.

Во время обхода животных в хлеву иногда 
использовали рогатину, «которая бывала 
в звере», ею троекратно вокруг стада чертили 
защитные магические круги. 

Хозяйки, как могли, старательно готовили 
своё поголовье к выпасу. Был обычай плести 
из трёх льняных ниток пояс и нашёптывать: 
«Как этот плетешок плетётся, так, милая ско-
тинка, плетись на свой двор из следа в след, из 
шага в шаг. Нигде не заблуждайся, ни в тёмных 
лесах, ни в зелёных лугах, ни в чистых полях, 
ни в быстрых реках. Кругом пастыря толпись, 
нигде не заблудись». Этот пояс должен был 

В ДЕНЬ ПЕРВОГО ВЫГОНА, КАК И ПРИ ПЕРВОМ ПОСЕВЕ, 
НЕЛЬЗЯ ДАВАТЬ НИКАКОЙ ВЕЩИ ИЗ ДОМА. ОТДАШЬ – 
СВОЁ СЧАСТЬЕ ПЕРЕДАШЬ.
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«заставить» животных держаться своего двора, 
быть здоровыми, не попасться в лапы зверей. 
«Плетешком» женщина опоясывала себя, не 
снимала до Егория, и только перед самым вы-
гоном зарывала его у порога двора.

А ещё перед первым выгоном укладывали 
во дворе крюк, например, кочергу, большие 
клещи. Хозяева нашёптывали: «Как крюк 
сгребает уголья в печке, так вся скотинка будь 
с нами».

ПОЧТИ СЕМЕЙНЫЙ ПРАЗДНИК
В день сгона доставали «специальный» хлеб – 
испечённый за три дня до Пасхи, в «Чистый 
четверг». Крошили его в решето, вставляли 
туда солонку, брали зажжённую свечку и со 
всем этим обходили вокруг скота, стоявшего во 
дворе. Затем хлеб ему и скармливали.

В некоторых деревнях кормили скот с печ-
ной заслонки – хлебом, подсолённым «четвер-
говой солью», говоря: «Как заслонка от пода не 
отстаёт, так бы и моя скотинушка не отставала 
от двора, моего дома не забывала».Часто 
прибегали к такому обряду: насыпали в кадку 
овса и заставляли весь скот съесть его вместе – 
тогда скотина будет держаться дружно.

Сам «праздник выгона» был очень тор-
жественным. В удмуртских деревнях детей 
на обряд не брали, а вот во многих русских – 
напротив. Люди считали «сгон» чуть ли не 
семейным праздником. По улицам животинку 
вели мужчины, остальные следовали за ними 
с веточками вербы и можжевельника.

В этот день молодухи – недавно вышедшие 
замуж – старались нарядиться по-особенному, 
могли даже одеться сразу в несколько одежд. 
В народе верили: чем богаче разодета молоду-
ха, тем больше молока в этот год дадут коровы. 

Скотинку передавали пастуху, да не просто 
так: угощали его молоком, яйцами, маслом, 
хлебом – чтоб был внимателен к животным.

После сгона нельзя было с пустыми руками 
заходить в дом. Каждый символично заносил 
что-нибудь, например, два-три полешка. Потом 

домочадцы шли за водой – накануне приносить 
её не полагалось: кто нарушит запрет, останет-
ся без надоев.

Верили и в то, что в день первого выгона, 
как и при первом посеве, нельзя давать из 
дома никакой вещи. Людей, которые в это 
время что-то просили, почитали за колдунов. 
Даже если просители и заходили в избу, домо-
чадцы делали всё, чтоб себя обезопасить: хлеб 
никогда не передавали через порог, чтобы из 
дома не «ушёл» достаток, молоко, прежде чем 
передать, втайне немного подсаливали – так 
чужой «не заберёт» надои. Саму соль, если ту 
просили, не передавали прямо в руки – боя-
лись всяческих несчастий. 

Крестьянину было важно сохранить 
здоровой и невредимой всю животинку. По-
этому действия-обереги он проводил над всем 
скотом, выгоняемым на пастбища. В некоторых 
местностях особо выделяли лошадей, даже 
называли традицию по выгону «лошадиной». 
В таких деревнях на Егория запрещалось ра-
ботать на лошади, напротив, предписывалось 
всячески её обихаживать, лелеять и, прежде 
всего, вкусно кормить. Считалось, что именно 
в период перед выгоном, если всё делать по 
обычаям, она наберёт много сил.   

Некоторые народы придавали большое 
значение юрьевской росе, веря в её целебные 
свойства. Поэтому скот выгоняли до рассвета, 
полагая, что, поев траву с юрьевской росой, он 
будет здоровым. Росу считали полезной и для 
людей, женщины её собирали. Этой росой сма-
чивали больные части тела, особенно – глаза. 

ПАСТУХИ-«ВЕДУНЫ»
Экономист и предприниматель 
Рашид Ренатович Ситдиков, изу-
чающий различные сферы, в том 
числе народные традиции, отмечает: 
«Конечно, главная роль в день первого 
выгона принадлежала пастуху. У многих 
народов он считался человеком особенным, 
чуть ли не колдуном и шаманом. 

Эти «особенные люди» знали заговоры, ко-
торые, как верили, оберегали скот. В заклина-
ниях пастухи просили силы природы возвести 
вокруг стада неприступную, незримую стену 
или приказывали диким зверям не прибли-
жаться к животным. 

Необычная традиция, связанная с такими 
«спецмолитвами», была в деревнях Курганской 
области. Местные рассказывают: пастухи не 
должны были делать «наговоры от себя» – 
обязательно знать «настоящие пастушьи 
заклинания». Пасти скот хозяева нанимали 
только «знатоков». Заговоры эти называли 
«отпуском», пастухи-новички нередко покупа-
ли их у бывалых. В конце девятнадцатого века 
такой «отпуск» стоил от одного до пяти рублей. 
Позже, уже ближе к нашим временам, – два 
пуда пшеницы.

Чаще всего пастух имел бумажку с за-
писанным на ней «отпуском», читал его при 
обходе стада. Если был неграмотным, брал 
в руку текст заговора и молча обходил с ним 
стадо, веря, что записанный текст «освяща-
ет» погоняемых. «Отпуск» пастух тщательно 
прятал от посторонних глаз, после выгона 
носил его в фуражке, свирели или зарывал 
в лесу в землю.

Пастух должен был знать не только 
«магические слова», но и обряды, помога-
ющие работать спокойно, без напастей. Нам 
известно о таких обрядовых действиях. Перед 
тем, как впустить скот в загон, «правитель 
стада» брал замок, привязывал к нему нитку. 
Замочек укладывал под жердь засова для 
ворот, открывающих вход в загон, символи-
чески растягивал нитку. Затем трижды читал 
заговор, каждый раз обходя вокруг животных. 
На нитке завязывал три узла «против солнца», 
как бы «связывая» крепко-накрепко свою 
скотинку «супротив злого зверя, дурного 
человека, несчастного случая». После этого 
закрытый на ключ замок вместе с ниткой 
бросал в воду.

Замок вообще часто фигурировал в об-
рядах пастухов. Придававшийся ему смысл 
ясно видим в таких словах пасущего живность: 
«Ключ и замок словам моим».

У иных была другая, немного странная тра-
диция. Пастух чертил вокруг стада круг, брал 
нечищенную щуку, ключ, нож или обломок 
косы и обходил со всем этим «богатством» по-
допечных. Или брал пасхальную свечу, делал 

из неё восковую чашечку, укладывал 
туда шерстинки от каждой из 

коров и шептал заговор. Чашечку 
закапывал в тайном месте. Мало 
кто сейчас знает, для чего это 
делалось, – у пастухов были свои 

секреты. 
Во многих деревнях люди 

внимательно следили за поведением 
«пастыря», ему многое не разрешалось. Запре-
ты были со смыслом: не бить землю кнутом, 
не тревожить муравьёв, не разорять гнёзда и 
ульи, даже не отгонять комаров и мух. То есть 
ни в чём не нарушать естественного хода жизни, 
особенно нормальной жизни обитателей леса. 
Несколько необычно, но пастуху запрещалось 

Традиции / Лудэлэзён

В ДЕРЕВНЕ ВНИМАТЕЛЬНО НАБЛЮДАЛИ, У КОГО КАК 
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даже есть чёрные ягоды – его образ должен 
быть светлым во всём, близким к природе. 

В некоторых местах от пастуха вообще 
требовали аскетического образа жизни: весь 
сезон он не должен пить вина, ходить в гости 
и плясать, спорить и скандалить, «водиться» 
с девушками, стричься и бриться. 

Пасти животных нужно было всегда в одной 
и той же одежде. Это объяснялось просто: 
животные привыкали к виду своего хо-
зяина, и в ином обличье могли его не 
признать. Если «главный по стаду» 
что-то нарушал, люди шептали: он 
вступил в соглашение с нечистой 
силой, его коров пасёт «хозяин 
чащи». В этом случае бывало даже 
так, что мясо самой лучшей коровы 
(её, как полагали, приметил для себя 
лесной владыка) не ели – просто зарывали 
в землю.

Когда девушка выходила замуж в дальнее 
селение и в приданое получала корову, она не 
могла сразу отдать её в местное стадо – пастух 
не брал. Включали коровку в «коллектив» 
только на следующий сезон, когда она вместе 
с остальными прошла все обряды.

Ещё были другие интересные традиции, 
связанные с животинкой. Когда купленную 
корову уводили со старого двора и вели лесом, 
на тропинку укладывали трижды связанные 
ветки деревьев, приговаривая: «Вперёд тебе 
дороженька, назад дороги нет». Придя к дому, 
трижды обводили животное вокруг себя со 
словами: «В гостях гостила – домой пришла, 
плод и живот за собой привела. У старого 
хозяина двор сгорел, вода повысохла, трава 
повяла. У нового – двор выстроен, трава 
шёлковая, вода медовая. Напивайся, наедайся, 
жизнью наслаждайся». Затем из-под копыт 
брали горсть земли и бросали в корову через 
левое плечо. Прежде чем завести животное во 
двор, просили места для неё у «дворового» – 
кланялись во все четыре угла.

Хозяйки предпочитали иметь хорошие 
подойники – отменные, самые лучшие, считая, 
что тогда молоко будет вкусное, жирное. 

Если «кормилица» заболевала, брали три 
угля и бросали в воду. Первый – «от своей 
думы», второй – от людей, третий – «от ветру». 
Слушали, который уголь зашипит, отсюда де-
лали вывод, почему корова занедужила. Затем 
этой водой сбрызгивали голову животного.

Большое значение в давние времена люди 
придавали соли, в традиции выгона скота для 
неё тоже есть своё место. Хозяева брали «заго-
ворённую» соль, подмешивали её в корм скоту, 
сыпали ему за уши – как оберег. Часто крупи-
цы клали в сумку пастуху, а целые куски соли 
помещали в воротах. Перед сгоном животных 
в стадо соль закапывали под порогом – чтобы 
их не «урочили». 

А вот ещё интересный момент про пастухов. 
Хозяева, как могли, их привечали. Существовал 
негласный закон: «Сам недоедай, а пастуху 
лучшее отдай». Бывало, если погонщик оказы-
вался привередой, «гурманом» или просто 
«хитреньким человеком», желающим пожи-
виться за чужой счёт, для него делали персо-

нальное блюдо, например, пирожки повкуснее 
или борщ пожирнее. Правда, такое бывало 
редко, крестьяне – люди небогатые».  

ПОЁТ РОЖОК – ГОНИМ 
СТАДО НА ЛУЖОК
Дарья Канбарова из Череповца 
вместе с научным руководителем 
проводила исследование – изучала 

местные традиции «праздника для 
животных». И вот что они записали: 

«Пастухами брали хороших людей, 
у которых дело выходило. Лучше всего, если 
пастух был «иноземным», из далёких краёв, 
а ещё лучше – сиротинушкой и неженатым: так 
проще прикипит к новому месту.  

Когда пастуха нанимали, договаривались 
с ним о расчёте, расплачиваться могли день-
гами, зерном, яйцами. А ещё договаривались, 
кто его кормит. Пастух столовался по очереди 
в каждом доме. Часто бывало так: у кого сколь-
ко коров, тот столько дней и кормит. Иногда 
пастух оставался у хозяев на ночлег, особенно 
если был пришлый, из дальней деревни.

Были у пастушка свои музыкальные ин-
струменты. Например, «барабан», сделанный 
из простой доски и верёвки – устройство не-
прихотливое, но нужное. Утром, как заслышал 
барабан, – выпускай коров из дома, вече-
ром – принимай назад. Скотинка слушалась 
звука, благодаря ему далеко не расходилась. 
Барабан был ещё и отпугивателем – отгонял 
волков и медведей. Интересно, что у каждого 
пастуха был свой наигрыш, в народе посме-
ивались: иной так выстучит, будто весело на 
гармони играет, – хоть в пляс пускайся.

Были у погонщика и другие атрибуты, 
кстати – заговорённые. Никто, кроме хозяина, 
не имел права к ним прикасаться. Например, 
пастуший кнут – в него был вплетён пучок 
льна с каждого подворья, ремень, способный, 
как говорили люди, творить чудеса: ослабит 
его пастух – животные разбегутся, затянет – 
вновь соберутся вместе. Особо «держатель 
стада» оберегал свой посох: на нём были от-
метки об общем числе животных, количестве 
голов, принятых с каждого двора. Посох, по 
поверьям, обладал ценной силой – защищал 
скот от всех напастей. После сезона пастух 
обязательно сжигал его в ритуальном костре. 

Погонщик мог совершать не только об-
ряды, связанные со своими «подчинёнными». 
Как «маг и ведун», он порой творил такие дей-
ства, «чтобы и человеку было хорошо». Была, 
допустим, такая традиция. Вечером в первый 
день пастьбы он выпускал из стада первой 
чёрную корову, ни в коем случае не красного 
окраса. Жители деревни были уверены: это 
защитит деревню от летних пожаров». 

Почитали на селе не только пасущих – ещё 
и людей, именуемых «окликальщиками». Они 
в первые тёплые деньки сгоняли скот в поле и 

«окликали Егория». Хозяева животных думали 
так: Егорий услышит и поможет. Окликальщи-
ков полагалось хорошо одаривать, если по-
даяния им нравились, они говорили всяческие 
добрые слова. Люди считали, что это не просто 
высказывания – своеобразный «приговор на 
удачу». 

В череде «егорьевских» обрядов у уд-
муртов была важная традиция – обращения 
к усопшим, народ никогда, даже в большие 
праздничные дни не забывал о тех, кого уже 
нет рядом. После выгона скота удмурты хо-
дили на могилы к покинувшим мир родствен-
никам. Как угощение, предкам приносили 
пироги и вино, а потом как бы испрашивали 
из загробного мира благословение на новый 
пастбищный сезон. 

Молодёжь и дети проводили праздник 
особенно весело, все от души играли, пели. 
Был обычай «юриться» – находить себе на 
весь год новых подружек да друзей. Иногда 
развлекались и так: выбирали самую красивую 
девушку, ставили возле неё молоко, хлеб, вы-
печку. Она одаривала всех этими угощениями, 
как бы привлекая в каждую семью достаток на 
предстоящий период. 

ВЫГОНЯЛИ И ВЫГОНЯТЬ БУДЕМ!
Конечно, не везде сегодня следуют традициям 
«первого выпаса», но есть люди, готовые 
их сохранять. «Эти обычаи стали уже за-
бываться, однако в некоторых отдалённых 
населённых пунктах они сохранились 
до сих пор, – говорит директор 
Ислейтарского сельского дома 
культуры Раиля Салихзянов-
на Кадимова. – У нас, в селе 
Ислейтар Атнинского района 
Татарстана, по-прежнему 
есть свои обряды, связанные 
с первым выгоном скота.

Например, у нас принято, чтобы 
хозяйка в этот день с утра украшала корову 
разноцветными лентами, делила хлеб и угоща-
ла одной частью свою кормилицу, а другой – 
членов семьи. На улицу коров выводила по 
всем правилам, через табагач, так называемый 
«сковородник».

Хозяйки обязательно следуют другой тради-
ции этого дня – угощают соседей, преподносят 
им небольшие гостинчики.

Мы верны обрядам, потому что они должны 
бережно сохраняться, передаваться нашим 
детям и внукам, и, конечно, чтоб над нами была 
их защитная сила».

Интересно, что в честь животных есть ещё 
один праздник, но уже зимний, приходящийся 
на 27 января. В этот день чтут память равно-
апостольной Нины, покровительницы скота. 
В народе говорили: «На святую Нину порадуй 
скотину». Люди так и делали, ведь корова на 
дворе – счастье в семье.  

ЧТОБ С ДОМАШНИМ СКОТОМ ВСЁ БЫЛО В ПОРЯДКЕ, 
ЗАКАПЫВАЛИ В ХЛЕВУ ИЛИ ВО ДВОРЕ КОРОВЬИ 
И ОВЕЧЬИ РОГА.
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НЕБОЛЬШАЯ ДЕРЕВНЯ БОЛЬШОЙ ОЛЫП В КЕЗСКОМ РАЙОНЕ – УНИКАЛЬНОЕ ТВОРЕНИЕ 
РУК ЧЕЛОВЕЧЕСКИХ. ГОВОРЯТ, ИСТОРИЯ ПОСЕЛЕНИЯ ИНТЕРЕСНАЯ, ЧТО ПОВЕЗЛО ЕМУ 
НА ОКРУЖАЮЩИЕ КРАСОТЫ… НО, КАК ИЗВЕСТНО, УВИДЕТЬ ВСЕ ЭТИ ДУШУ ГРЕЮЩИЕ И 
БЕРЕДЯЩИЕ СОЗНАНИЕ МОМЕНТЫ ПОД СИЛУ ТОЛЬКО НЕРАВНОДУШНЫМ ЛЮДЯМ, ДЛЯ 
КОТОРЫХ КАЖДЫЙ ДЕНЬ – ОТКРЫТИЕ, И ДАЖЕ РОДНАЯ ЗЕМЛЯ – ТЕРРА ИНКОГНИТА. 

Открывая заново / Большой Олып

ОТ АКСАКА И ТЫНГЫЛИ
Первое упоминание об Олыпе обнаружено 
в документах, датированных 1648 годом. 
Дважды поселение меняло своё расположе-
ние из-за пожаров, но это не критично, потому 
что места хороши – в радиусе километра 
из-под земли бьют 23 родника, причём один 
из них – с солёной водой. 

Согласно легенде, первыми жителями 
деревни были влюблённые Аксак и Тынгыли, 
которые назвали своего первенца Олыпом. 
О дореволюционном прошлом поселения 
информации почти нет, но в наследство 
предкам остался двухэтажный дом, постро-
енный в 1900 году крестьянином Яковом 
Ворончихиным из кирпича собственного 
производства, на яичном белке, внутри стен 
метровой толщины которого проложены 
дымоходы, идущие от печей. Недолго про-
жил Ворончихин в построенном здании, его 
раскулачили. Печальная участь ожидала 
и его детище. В 60-е годы здесь была на-
чальная школа, потом закрылась. И сейчас 
первый этаж из-за отсутствия инвести-
ций пустует, а на втором располагается 
медпункт. Но местная инициативная группа 
мечтает создать музей первого исследова-

теля удмуртов – немецкого учёного Даниэля 
Готтлиба Мессершмидта. В конце 1726 года 
он проехал по землям северных удмуртов. 
В своём дневнике описал жилище удмуртов, 
национальный костюм и на свои деньги 
приобрёл по частям предметы одежды жен-
щин-удмурток, которые нехотя расставались 
с дорогими для них вещами. Учёный со-
ставил не только первый в истории словарь 
удмуртско-немецкого языка, но и собрал 
первые научные данные об удмуртах, укоре-
нил их название. Поэтому верится, что идее 
создания музея немецкого учёного, служив-
шего верой и правдой России и умершего 
в нищете, суждено воплотиться, потому что 
любые начинания жителей Большого Олыпа 
непременно венчаются успехом.

ВЕСЁЛОЕ ВРЕМЯ СВИСТА
У северных удмуртов один раз в году, в день 
летнего солнцестояния, можно свистеть, не 
боясь накликать безденежье. Свистеть в этот 
день даже полезно, чтобы снять с себя сглаз, 
порчу. Местный краевед Александр Иванович 
Иванов предложил возродить традицию. Так, 
в 2013 году впервые состоялся праздник 
«Шулдыр шулан дыр», или Весёлое время 

свиста, и нынче это мероприятие пройдёт уже 
в десятый раз. К участию в нём привлекаются 
жители не только Удмуртии, но и других реги-
онов –  Кировской области, Пермского края.

В праздник не только свистят, поют и 
пляшут от души, но также пекут перепечи, 
варят обрядовую кашу. Семейные команды 
соревнуются между собой: носят воду на 
коромысле, колют дрова. Мастера показы-
вают, как самому изготовить свистульку. Тут 
же образцы из глины, дерева, бересты можно 
приобрести.

Добавим, что уже несколько лет фестиваль 
свиста проводится в центре деревни, недалеко 
от двух знаковых родников любви Аксака и 
Тынгыли.

Родники были на этом месте испокон 
веков. Но места рядом с ними никогда не 
пахали, потому что земля давала крестьянам 
белую глину, пригодную для изготовления 
печей. Здесь собирались на кенеш, прово-
дили праздники, играли свадьбы. Молодо-
жёнов обливали родниковой водой сразу из 
двух родников, чтобы семья была крепкой 
и здоровой. Но с годами эта традиция была 
утрачена. Только в 2015 году жители деревни 
решили её возродить. При этом обустрои-

Кезские звёзды



69

№ 5 (220) май 2023 г.

Агропром Удмуртии 

ли подходы к источникам, создали удиви-
тельный ансамбль из сказочных персонажей, 
поставили беседку, качели, скамейки, по-
садили цветы. Право, стоит здесь побывать 
хотя бы однажды! 

К слову, в этом году, накануне дня местно-
го самоуправления, большеолыпский проект 
«Родники любви «Аксак+Тынгыли» получил 
сертификат, и у инициативной группы появил-
ся новый повод придать своему эксклюзивно-
му месту отдыха ещё больший колорит. 

КЕЗСКАЯ ЗВЕЗДА
В августе прошлого года в Большом Олыпе 
произошло не менее значимое событие – 
в этот день была открыта музейная комната, 
посвящённая прялке, – «Кезская звезда».
И опять предыстория создания этого музея 
прелюбопытная. Однажды Александр 
Иванович Иванов обнаружил старинную 
прялку с самобытным узором, похожим на 
восьмиконечную звезду, четыре лепестка 
которой были окрашены в красный, начал 
интересоваться происхождением изделия. 
Оказалось, что прялки с подобными узора-
ми можно найти только в его родном районе 
и в приграничных деревнях Дебёсского. На 
протяжении многих лет Александр Ивано-
вич изучал материалы относительно этого 
узора, собирал экспонаты у себя. Набралось 
более 40 штук, самое старое изделие было 
выполнено в 1897 году. И вот в прошлом 
году они, а также старинные предметы быта 
были презентованы широкой обществен-
ности. 

Надо сказать, что открытие этой комнаты 
стало возможным благодаря коллективу 
«55+». Изо дня в день ветераны на протяже-
нии нескольких месяцев работали над созда-
нием этой комнаты, и не зря. Она получилась 
на удивление гостей уникальной. 

ЧЕЛОВЕК-ОРКЕСТР
Отдельно стоит сказать об идейном вдохнови-
теле и инициаторе многих проектов Алексан-
дре Ивановиче Иванове – человеке-оркестре. 
С 2008 года он, агроном по специальности, 
занимался исследовательской работой 
с детьми в Кезском центре детского творче-
ства. Вместе со школьниками изучал растения 
Кезского района, гончарное производство, 
крестьянскую усадьбу, декоративно-приклад-
ное творчество, онтолингвистику, составил 
словарь удмуртских детских слов. Пестичный 
фестиваль, который проходит в Кезском 
районе, тоже начинался с исследований 
хвоща полевого, проведённых Ивановым 
вместе со своими учениками. Александр 
Иванович побывал во многих заповедниках 
России – Печоро-Илычском, Тибердинском, 
Приокско-Террасном, в Беловежской Пуще. 
Его интересовало буквально всё, в том числе 
народные промыслы, образцы декоратив-
но-прикладного творчества. Потому что 
только мастер поймёт мастера. А Иванов-ис-
следователь любит работать и с деревом, и 
с берестой, и с сувелем, и с лозой, из корней 
мастерит корзины, занимается ковкой. Многие 
из его работ можно видеть у большеолыпских 
родников. Впечатляют!

КАК «БОЛЬШОЙ ОЛЫП» 
СТАЛ «ДРУЖБОЙ»
Невозможно обойти вниманием и колхозную 
жизнь деревни. В 1930 году здесь был создан 
колхоз «Большой Олып». Накануне войны поля 
хозяйства обрабатывали на тракторе «Форд-
зон». Даже во время войны Олып строился: на 
реке Пызеп появились плотина, мельница с пи-
лорамой, электростанция. В 1943-м в деревню 
пришло электричество. 

В 1950 году в результате объединения 
колхозов «Большой Олып» и «Ковалёво» 

предприятие получило сегодняшнее название 
«Дружба», в его составе было уже 11 деревень. 
Но большинство работ в хозяйстве выпол-
нялись на конной тяге, не случайно в 1951-м 
стали разводить племенных лошадей вятской 
породы. Продолжали строиться: возвели 
овцеферму, свинарник, коровник, цыплятник, 
курятник.

С 1956 года начался длительный про-
цесс реорганизации хозяйства, пока в 1990-м 
«Дружба» вновь не обрела своё имя.

Сегодня труженики предприятия по праву 
могут гордиться своими достижениями. 
В последние годы здесь ведётся активное 
строительство: возведены две фермы, гараж, 
административное здание, строится зерновой 
склад. Приобретается новая энергонасыщен-
ная техника, в том числе трактор RSM 2375, 
посевной комплекс, грабли, косилка… 
Успешно развивается животноводство. По 
итогам прошлого года предприятие поднялось 
с 92-й строчки республиканского рейтинга по 
реализации молока на 87-ю, прибавив почти 
188 тонн. 

В прошлом году в конкурсе фотографий 
«Самая цветущая ферма» Большеолыпская 
ферма стала победителем. Когда мы приехали 
вручать приз, показалось, что попали в оазис – 
после ультрапыльной дороги перед нами 
открылась чудо дивное – вся площадка рядом 
с фермой цвела и благоухала. Автор этого 
чуда природы тоже есть – главный зоотехник 
Надежда Юрьевна Маркова, а коллектив ей – 
в помощь. 

Кстати, пытавшись пройти во двор к жи-
телям, чтобы запечатлеть их собственноручно 
сделанные малые архитектурные формы и 
цветники, мы услышали, что у соседей «не 
хуже». Действительно, неожиданные открытия 
в деревне поджидают на каждом шагу. Стоит 
лишь присмотреться и оглянуться.
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НАУКА РАБОТЫ ЛОПАТОЙ
Сначала в ход шли палки, которые по мере 
использования выбрасывались. Но камень ока-
зался более прочным и долговечным, особенно 
если его предварительно обработать.

Со временем стало понятно, что найти 
подходящий обработанный природой камень 
не всегда легко, а иногда и невозможно. При-
шлось накапливать подходящие камни или 
дорабатывать имеющиеся. Так медленно и 
постепенно происходил процесс накопления 
знаний, и орудия труда становились более 
совершенными.

Учёные утверждают, что первым орудием 
труда человека было рубило – камень миндале-
видной формы с утолщённым и заострённым 
концами. Это случилось примерно 2,9 млн лет 
назад.

Около 10 тыс. лет до н. э. появились первые 
земледельцы и скотоводы, тогда возникла по-
требность в луке и стрелах. Первым металлом, 
который начал выплавлять человек, была медь, 
потом – бронза (сплав меди и олова), позже – 
прочное железо. Любопытно происхождение 
лопатки – сначала в качестве неё использо-
валась лопатка крупного животного. И на 
протяжении многих веков это приспособление 
усовершенствовалось, пока в конце XIX века на 
«науку работы лопатой» не обратил внимание 
Фредерик Уинслоу Тейлор, который вместе 
с коллегами значительно расширил спектр 
инструментария с черпаками разного размера, 
из разного материала. 

НАША ИСТОРИЯ
В музеях и музейных комнатах нашей респуб-
лики можно и сейчас найти раритеты, которые 
оказались невостребованными в настоящее 
время. Например, в старообрядческом музее 
«Истоки» в с. Кулига Кезского района мы об-
наружили грохот – прибор для очистки гороха. 
Там же – пожарную колотушку, сделанную из 
корневища дерева.

В дер. Кулябино Увинского района хранится 
стукалка, или колотушка, помещённая в де-
ревянный короб. Инструментов такого рода 
в Удмуртии было немало, потому что угроза 
пожаров, когда за считанные минуты выгорало 
полдеревни, была явной. В кулябинском музее 

мы увидели и два оригинальных приспособле-
ния, используемых в быту, – ручную молотилку 
для зерна и стеклянную ловушку для мух.

В музее дер. Карамас-Пельга  Киясовского 
района есть такой раритет, как каток для гла-
жения белья. Наверняка такие приспособления 
до сих пор где-нибудь пылятся на бабушкиных 
чердаках, как и многие другие полезные в хо-
зяйстве предметы. 

ТЕХНИЧЕСКАЯ МЫСЛЬ
Техническая мысль не стоит на месте – думаю-
щий человек везде найдёт применение своему 
таланту. Лет семь назад на новой ферме в СПК 
«Удмуртия» Вавожского района мы впервые 
увидели самодельный подталкиватель кормов, 
сделанный на основе мотоблока: умельцы при-
способили к нему отвал и тем самым значи-
тельно облегчили этот кропотливый процесс. 
Как часто, бывая на той или иной ферме, мы 
вспоминали об этом «народном» изобретении! 
А сейчас подобные приспособления можно 
купить, более того, умельцы могут снабдить 
механизм ещё и щёткой, чтобы подчистую 
убрать корма. Но в СПК «Удмуртия» на этом 
изобретении не остановились. Предприятие – 
один из лидеров республики по приобретению 
энергонасыщенной техники, в том числе 
импортной, внедрило у себя и такое важное 
приспособление, как загрузчик семян, ис-
пользуемый при посеве. Опять же конструкция 

С ТОГО МОМЕНТА, КАК ГОМО САПИЕНС НАЧАЛ СЕБЯ ТАКОВЫМ ОСОЗНАВАТЬ, ОН БЫЛ 
ОЗАДАЧЕН, КАКИМ ОБРАЗОМ ОБЛЕГЧИТЬ УЧАСТЬ РУК СВОИХ. НЕ В СОСТОЯНИИ ЭТИ 
МЯГКИЕ, НЕЖНЫЕ СОЗДАНИЯ ИЗ ПЛОТИ ВЫПОЛНЯТЬ САМУЮ ТЯЖЁЛУЮ РАБОТУ. 
БЛАГОДАРЯ ПОСТОРОННИМ ПРЕДМЕТАМ ИХ МОЖНО УДЛИНИТЬ, СДЕЛАТЬ БОЛЕЕ 
СИЛЬНЫМИ И ЛОВКИМИ. ПУТЬ К СОЗДАНИЮ ТОЙ ЖЕ ЛОПАТЫ БЫЛ КРАЙНЕ ДОЛГИМ – 
НА ПРОТЯЖЕНИИ МИЛЛИОНОВ ЛЕТ. НУ УЖ КАК ПОЛУЧИЛОСЬ...

Вещь / Инструменты

Есть идея!
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выполнена местными «кулибиными». Подобные 
механизмы можно, конечно, приобрести, 
но «удмуртийцев» они не устраивают – их 
устройство с гидравлическими шнеками 
работает с семенной продукцией более нежно, 
не травмируя её.

Не иначе, как мастером на все руки, или 
универсальным солдатом, называют в со-
седнем хозяйстве ООО «Россия» Можгинского 
района Игоря Михайловича Зорина. По специ-
альности он сварщик, но может выполнить 
любую работу. Если понадобится, будет и 
слесарем, и скотником. Сломался навозный 
транспортёр – к нему обращаются, случилась 
поломка молокопровода – опять он поможет. 
Его повседневная рутинная работа экономит 
хозяйству немало финансовых средств. К при-
меру, Зорин сделал поилки для телят из старых 
канистр, ошейники для коров из подручных 
материалов. Из рук мастера вышли замеча-
тельные расколы, которые используются на 
ферме для фиксации животных. 

По этой же причине экономии финансов 
и времени решил самостоятельно отре-
монтировать иностранный пресс инженер 

Полезные в быту

Создание многих быто-
вых предметов происходило 
почти одновременно – на 
границе XIX–XX веков.

Пылесос. В 1860-х 
годах стали создавать первые 
пылесосы ручного управления 
с использованием сильфона – 
шланга. Изобрёл его учёный 
американец Даниель Хесс. 
В 1898 году Джон С. Тур-
ман применил технологию 
пневматического очистителя 
на двигателе внутреннего 
сгорания. При этом мужчина 
на повозке, запряжённой 
лошадьми, подъезжал к 
дому, через окна 
перебрасывал 
в дом шлан-
ги и очищал 
помещение. 
В 1901-м 
Хьюберт 

Сесил Бут и Дэвид Т. Кенни 
изобрели электрическую 
конструкцию. С 1905 года на-
чалось производство бытовых 
пылесосов, но они были очень 
тяжёлыми. 

Холодильник. Первый 
искусственный лёд был 
сделан в 1850 году Джоном 
Гори, который использовал 
компрессионный цикл в своём 
устройстве. В 1879-м в ком-
прессоре стали применять 
аммиак. Первый бытовой 
электрический холодильник 
появился в 1913-м,  который 

работал на довольно 
токсичных веще-
ствах. Фреон на-
чали использовать 

только в 1930 году. 
Стиральная 

машина. Ручная сти-
ральная машина по-

явилась в середине XIX века. 
Бельё и тёртое мыло 
закладывались в барабан, 
напоминающий деревянную 
кадку, туда же заливали 
воду, закрывали крышку и 
вращали барабан за ручку. 
Позже аналогичные при-
способления появились для 
мытья посуды. Электриче-
ская машина была изготов-
лена в 1908-м, а полностью 
автоматическая – в 1949 году 
в США. 

Утюг и другие электро-
приборы. В XVIII веке стали 
выпускать утюг с раскалён-
ными углями. В 1892 году 
фирма Эдисона «Джене-
рал электрик» изготовила 
первый электрический 
утюг, в конце 1890-го – 
электрочайник и вентилятор. 
В 1900 году в Германии был 

изобретён электрический 
фен для сушки волос.

Кухонная плита. 
 В 1826 году Дж. Шарп устано-
вил у себя дома первую плиту, 
работавшую на светильном 
газу. Во второй половине 
XIX века в американских 
и английских домах стали 
появляться бытовые газовые 
плиты. В СССР широкое рас-
пространение газовых плит на-
чалось лишь с 1950-х годов. 

Игорь Михайлович ЗОРИН, 
сварщик ООО «Россия» 
Можгинского района

Фёдор Александрович ХОХРЯКОВ, 
инженер ООО «Надежда» 
Дебёсского района 

Николай Васильевич КЛЮЧЕРОВ, 
бывший председатель СПК «Заря» 
Красногорского района

ООО «Надежда» Дебёсского района Фёдор 
Александрович Хохряков. Как он говорил, 
просто взял и на токарном станке выточил не-
обходимый вал. И это далеко не первый почин 
в данном направлении. Хохряков признаётся, 
что часто приходится доводить до ума новую 
технику, приходящую с заводского конвейера, 
убирать лишние узлы и детали. Иногда, чтобы 
произвести ремонт, приходится тоже модель 
усовершенствовать. 

Николай Васильевич Ключеров, экс-
председатель СПК «Заря» Красногорского 
района, признаётся, что у него в домашнем 

хозяйстве всё сделано своими руками. На-
пример, он любит собирать тракторы. Всякие 
приспособления тоже самодельные – грабли, 
косилки, плуг... А ещё есть дровокол вместо 
традиционного топора, благодаря которому два 
человека могут одновременно заготавливать 
дрова. Но, как признаётся автор изобретения, 
уже года два его приспособление стоит без 
дела, потому что в доме появился газ. Но Ни-
колай Васильевич не может сидеть сложа руки, 
поэтому сделал пилораму, использовав шины 
от бензопилы и поставив электродвигатель. 
Знакомым нравится!

Самодельный 
подталкиватель 
кормов 
в СПК «Удмуртия»

Загрузчик семян, сделанный 
технарями СПК «Удмуртия» 

Виктор Александрович ЮШКОВ, 
главный инженер С ПК «Удмуртия» 
Вавожского района
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Свою продукцию компания производит более 
пяти лет, используя при этом только первичную 
гранулу, чем объясняется высокое качество товара 
и отсутствие вредного влияния на упакованные 
корма. При изготовлении применяется импортное 
сырьё, а добавление светостабилизирующих добавок 
обеспечивает сохранность кормов на 100% сроком 
до трёх лет.

Толщина материала соответствует заявленным 25 мкм, 
что вкупе с многослойностью (плёнка может иметь от 
трёх до пяти слоёв) обеспечивает высокую прочность и 
позволяет исключить проколы, разрывы, низкую натяжку, 
расклеивание при использовании. Благодаря прочности 
снижается расход плёнки при обмотке. 

Плёнка не даёт щелочам, кислотам, другим веществам 
попадать на растения вместе с дождём и снегом. 
Она устойчива к негативным природным условиям 
и надёжно защищает содержимое от жары и мороза, 
выдерживает температуру от +60 до -60°C, не изменяет 
свои свойства под действием ультрафиолета. Материал 
не пропускает внутрь воздух, исключая появление 
плесени, грибка. Находящаяся внутри масса не преет и 
не гниёт, сохраняя качество, свежесть и все питательные 
элементы.

КОРМА 
СОХРАНИТ

БЛАГОДАРЯ ПЛЁНКЕ ПРОИЗВОДСТВА 
КОМПАНИИ «РУСПЛЁНКА» МОЖНО:

•ПРЕДОТВРАТИТЬ РАЗРУШЕНИЕ СТРУКТУРЫ УПАКОВКИ;

•ЗАЩИТИТЬ КОРМА ОТ ГРЫЗУНОВ, НАСЕКОМЫХ, 
ОТ ВЛИЯНИЯ ПРИРОДНЫХ ФАКТОРОВ;

•СОЗДАТЬ ОПТИМАЛЬНУЮ ТЕМПЕРАТУРУ 
И ВЛАЖНОСТЬ ВНУТРИ ТЮКА.

ВЫБОР ПЛЁНКИ ИГРАЕТ ВАЖНУЮ РОЛЬ ПРИ УПАКОВКЕ ТРАВЯНОЙ МАССЫ. 
АГРОСТРЕЙЧ ПЛЁНКА ОТ ИЖЕВСКОГО ПРОИЗВОДИТЕЛЯ «РУСПЛЁНКА» 
НА ДЕЛЕ ПОДТВЕРДИЛА ЭФФЕКТИВНОСТЬ И ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО.

г. Ижевск, ул. Карла Маркса, 1А, оф. 5. Тел. 8-800-600-33-29 
ООО «Русмаркет», ОГРН 1171832026277 ИНН 1841074732 Реклама. 

Плёнка подходит для всех типов обмотчиков. Количество 
слоёв и характер витков зависит от вида корма 
и размера тюков.

В ассортименте компании «Русплёнка» представлена 
белая и цветная плёнка. С производителем сотрудничает 
90% отраслевых предприятий Удмуртии, также ведутся 
поставки в другие регионы. Для оптовых покупателей 
предусмотрена гибкая система скидок.



Реклама


